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КОНТРОЛЬ За онлайн-торговлю
алкоголем в России закрыли
156 сайтов

Рунету не наливать 

Василий Миронов

В РОССИИ за пять месяцев за-
крыли 156 интернет-ресурсов, 
торговавших спиртным. Об этом 
сообщили в Роспотребнадзоре. В 
ожидании введения досудебной 
блокировки таких сайтов ведом-
ство борется с ними своими си-
лами.

«Территориальными органа-
ми Роспотребнадзора было пода-
но свыше 250 заявлений в судеб-
ные органы о признании инфор-
мации о продаже алкогольной 
продукции дистанционным спо-
собом, размещенной на сайтах в 
сети Интернет, запрещенной к 
распространению», — сообщил 
накануне на своем официальном 
сайте Роспотребнадзор. 

В ведомстве поясняют. Уже 
рассмотрено 114 заявлений. В ка-
ждом случае суд вставал на сто-
рону федерального ведомства, 
ответственного за защиту прав 
потребителей. Заявления каса-
лись 156 ресурсов, по всем выда-
ны предписания о закрытии. 
«Это не только интернет-магази-
ны, но и страницы в социальных 
сетях, через которые распростра-

няли спиртное», — пояснила «РГ» 
официальный представитель Ро-
спотребнадзора Анна Сергеева. 
Правда, единого списка сайтов у 
ведомства нет: данные подава-
лись отдельно в каждом регионе, 
а в федеральный орган пришла 
лишь сводная «обезличенная» 
статистика.

В ведомстве ждут принятия 
поправок в закон, которые бы 
позволили осуществлять досу-
дебную блокировку подобных 
ресурсов. А сейчас пытаются бо-
роться с распространением ал-
коголя через Интернет теми 
средствами, которые дает ны-
нешнее законодательство. То 
есть через суд. 

Без его решения сейчас мож-
но блокировать только ресурсы, 
распространяющие сведения о 
наркотиках, суициде и детскую 
порнографию. Выискивают «ал-
когольные» сайты специалисты 
Роспотребнадзора своими сила-
ми. И просят всех неравнодуш-
ных присылать информацию. 
Ведь продают не только неле-
гальное спиртное без 
налогов, но и опасное 
для здоровья.

НАДЗОР Центральный банк
выявил 50 финансовых
манипуляторов с начала года

Пирамиды 
проверят 
на прочность

Игорь Зубков

БАНК РОССИИ с начала 2016 
года выявил 50 организаций, 
имеющих признаки финансовых 
пирамид, и по части из них пере-
дал информацию в правоохрани-
тельные органы. 

Об этом рассказал начальник 
Главного управления противо-
действия недобросовестным пра-
ктикам поведения на открытом 
рынке Центрального банка Вале-
рий Лях. Он напомнил, что с сере-
дины 2014 года, когда ЦБ стал ме-
гарегулятором, и до конца 2015 
года было выявлено около 250 по-
добных организаций.  

Как сообщил Валерий Лях, в 
конце апреля при ЦБ будет сфор-
мирован независимый Экспер-
тный совет по существенным ры-
ночным отклонениям, который 

позволит резко сократить сроки 
выявления фактов манипулиро-
вания на финансовых рынках и 
повысит их результативность. 
Сейчас ЦБ ведет около 40 таких 
расследований, в квартал появля-
ется от 10 до 20 новых «кейсов», 
рядовое разбирательство длится 
8—10 месяцев. Регуляторы в дру-
гих странах могут признавать 
сделку манипулированием рынка 
на основе мотивированного су-
ждения, без строгих формальных 
оснований. ЦБ, даже если все при-
знаки манипулирования налицо 
(связанность сторон, действую-
щих по договоренности, и т. д.), не 
может начать расследования, 
если не установлен факт сущест-
венного отклонения цены, спро-
са, предложения или 
объема торгов ценными 
бумагами от нормы. 
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Беженцы перекрыли 
железную дорогу в Греции

СПОРТИВНАЯ ЭКСПЕРТИЗА

«Скорая помощь»: 
из трех вариантов 
спасения 
нужно выбрать 
лучший
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Австралийский доллар  51,9429
Азербайджанский манат  43,3771
Армянский драм**  14,0673
Белорусский рубль****  33,5772
Болгарский лев  39,1678
Бразильский реал  18,5991

Венгерский форинт**  24,4353
Вон Республики Корея***  58,8107
Датская крона  10,2788
Доллар США  67,6076
Евро  76,5386
Индийская рупия*  10,1903

Казахстанский тенге**  19,7297
Канадский доллар  51,9299
Киргизский сом**  93,8024
Китайский юань  10,4368
Молдавский лей*  34,5377
Новый туркменский манат  19,9344

Норвежская крона*  81,3295
Польский злотый  18,0513
Румынский лей  17,1929
СДР  94,5688
Сингапурский доллар  50,1317
Таджикский сомони*  85,8727

Турецкая лира  23,8727
Узбекский сум***  23,7804
Украинская гривна*  25,7406
Фунт стерлингов  97,5442
Чешская крона*  28,3043
Шведская крона*  82,9521

Швейцарский франк  70,1542
Южноафриканский рэнд*  45,1636
Японская иена**  60,3074

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.03.16 
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Деловой завтрак  Нотариусы вводят усиленную защиту 
завещаний и других важных для граждан документов

Я вас заверяю

Наталья Козлова

Р
айонный суд в Бурятии вер-
нул в собственность РФ про-
данный больше 10 лет назад 

участок акватории Байкала.

Частная часть озера находи-
лась в Бурятии. Этот участок в 20 
гектаров находится у села Выдри-
но. За годы, пока участок был част-
ным, он восемь раз перепродавал-
ся и даже был подарен. Сколько 
всего за последние годы в нашей 

стране было продано в частные 
руки рек, речушек, озер и их бере-
гов, включая морские, не скажет 
никто. Периодически такая инфор-
мация всплывает, и часто на гребне 
скандала. То фирма прихватит бе-

рег моря, то на Севере речку отда-
дут в добрые частные руки. Но то, 
что такие факты нередки, подтвер-
ждают прокуроры по всей стране. 
Вот и на знаменитом озе-
ре нарушение закона вы-
явила прокуратура. 

Владислав Куликов

Н
а «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» 
президент Федераль-
ной нотариальной па-
латы Константин Кор-

сик заявил, что нотариусы начали 
внедрять видеофиксацию при 
оформлении завещаний. Новые 
технологии позволят защитить по-
следнюю волю человека от претен-
зий недовольных родственников. 

Свести к минимуму 
вероятность отмены 
завещания
Константин Анатольевич, недав-
но был утвержден порядок 
видео фиксации нотариальных 
действий. Скажите, для чего 
нужно снимать на камеру работу 
нотариуса?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Сейчас в боль-
шинстве нотариальных контор в 
Москве и во многих конторах в 
России уже проводится видео-
фиксация при решении наибо-
лее ответственных вопросов, та-
ких, как удостоверение догово-
ров купли-продажи недвижимо-
сти, а также при составлении за-
вещания.

Видеофиксация обязательна?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Пока нет. Но во 
многих подобных вопросах она 
желательна. Особенно — при со-
ставлении завещания. Удостове-
ренное нотариусом завещание 
должно быть, если так можно вы-
разиться, железобетонным фак-
том, впрочем, как и другие удо-
стоверенные нотариусом акты.

Сегодня в судебной практике 
действительно масса споров, 
когда недовольные наследники 
жалуются на покойного и доби-
ваются через суд отмены заве-
щания. Сделает ли новый поря-
док последнюю волю действи-
тельно последней и нерушимой?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Проблема, ко-
нечно, такая была. Я не вправе 
комментировать какие-то кон-
кретные судебные решения. Но 
мы работаем над тем, чтобы све-
сти к минимуму вероятность от-
мены завещания. Тем более что 
теперь нотариальный акт имеет 
повышенную доказательствен-
ную силу, его нельзя го-
л о с л о в н о  о п р о в е р -
гнуть.

РАССЛЕДОВАНИЕ Прокуроры вернули государству 20 гектаров самого
большого озера, проданные в частные руки   

Как продавали Байкал

В этом году печать нотариуса полу-
чила дополнительную защиту бла-
годаря электронным технологиям.
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Акцент

 Новые технологии позволят 
защитить последнюю волю 
человека от претензий
недовольных родственников

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Кто споет на концер-
те по случаю 
Дня единения 
народов Беларуси 
и России? / стр. 4
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Акцент

 И тут же появились частные 
собственники, котороые 
за кусок Байкала попросили 
около 300 миллионов рублей
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Рунету 
не наливать

Усиленное внимание к ресурсам, торгующим 
алкоголем через Интернет, приковано после 
того, как в ноябре 2015 года в Красноярске 47 

человек попали в больницу, отравившись суррогатным 
спиртным. В результате инцидента погибли 11 человек. 
Все они употребляли подделку под известный бренд ви-
ски. После этого случаи отравления алкоголем повтори-
лись в Чувашии, Оренбургской, Московской, Курской 
областях. Выяснилось, что опасная партия была произ-
ведена в Москве.

Также есть проблема с тем, что сайты, торгующие ал-
коголем через интернет, зачастую продают его, не со-
блюдая требования законодательства об ограничении 
времени продажи спиртного, а также отпускают его не-
совершеннолетним.

В последнее вре-
мя появились ини-
циативы, призываю-
щие снять запрет на 
дистанционную тор-
говлю. Авторы идеи 
предлагают дать воз-
можность продавать 
спиртное только 
крупным компани-
ям с собственными 
складами, которые 
будут четко соблю-
дать временные ог-
раничения, установ-

ленные в регионах, а также проверять возраст покупате-
лей. Всю продукцию, проданную таким образом, предла-
гается проверять через Единую государственную авто-
матизированную информационную систему учета обо-
рота алкогольной продукции (ЕГАИС) автоматизации го-
сударственного контроля за объемом производства и 
оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции. Так что спиртное точно не окажется 
поддельным.

В Росалкогольрегулировании ранее высказывались в 
поддержку подобной идеи. Вчера в ведомстве «Россий-
ской газете» напомнили, что с 2007 года дистанционная 
торговля алкоголем в России запрещена. И подчеркнули, 
что пока запрет не снят, законодательство должно четко 
соблюдаться.

ИНИЦИАТИВА Правительство разработает нормы для краудфандинга

Скинемся по закону 
Виталий Петров

М
инкомсвязь вместе с кол-
легами экономического 
блока решило прорабо-

тать вопрос законодательного 
регулирования системы крауд-
фандинга в России. Об этом сооб-
щил глава министерства Нико-
лай Никифоров, выступая вчера 
на «правительственном часе» в 
Совете Федерации.

Хотя слово «краудфандинг» не 
совсем привычно для русского 
уха, это понятие успешно адапти-
ровалось в нашей стране: при по-
мощи краудфандинговых площа-
док собираются внушительные 

средства на съемку кинофильмов 
и выпуск музыкальных альбомов. 
Речь идет о коллективном сотруд-
ничестве людей, которые добро-
вольно объединяют свои деньги 
или другие ресурсы (как правило, 
через Интернет), чтобы поддер-
жать усилия других людей или ор-
ганизаций. Известный музыкант 
Борис Гребенщиков, например, 
активно прибегал к краудфандин-
гу для записи и выпуска своего по-
следнего альбома.

Отметив, что краудфандинг 
становится в России все популяр-
нее, сенатор Олег Цепкин спросил 
у Никифорова, не собирается ли 
правительство заняться разработ-

кой соответствующей законода-
тельной базы, учитывая то, что в 
Европе она уже давно существует. 

Ответ министра был утверди-
тельным. «Я считаю, что крауд-
фандинг — очень хорошее направ-
ление, и мы видим, как в целом 

ряде стран малые компании, стар-
тапы получают серьезную под-
держку с его помощью. Думаю, 
что с коллегами из министерства 
экономического развития и ми-
нистерства финансов мы сможем 
разработать необходимые по-
правки в федеральные законы», — 
заверил Никифоров. 

В ходе последующего обсужде-
ния сенатор Ольга Тимофеева 
обратила внимание на то, что сан-
кционный режим очень болезнен-
но сказался на IT-отрасли. Осо-
бенно это касается Крыма: если 
западные заказчики ушли с полу-
острова, то отечественные туда 
так и не пришли. 

Комментируя ситуацию, Ни-
кифоров заявил, что российским 
компаниям нужно поддержать 
крымских программистов. А фе-
деральные и региональные влас-
ти, в свою очередь, подумают, как 
организовать этот процесс. Глава 
минкомсвязи признал, что сегод-
ня IT-компании в своей повестке 

Крым и Севастополь не видят, 
хотя новые регионы России име-
ют большой кадровый потенциал.

Тем не менее Никифоров на-
помнил, что при разработке ФЦП 
по развитию Крыма предполага-
лось создание технопарка на по-
луострове. И хотя из-за бюджет-
ных ограничений этот проект в 
программу не вошел, планы по со-
зданию технопарка по-прежнему 
сохраняются, обнадежил ми-
нистр.

Крымскую тему продолжил 
вице-спикер Евгений Бушмин, ко-
торый заострил внимание Ники-
форова на высоких тарифах на 
связь в Крыму. «Я внимательно 
посмотрел тарифы, везде стои-
мость минуты в Крыму и Севасто-
поле в несколько раз больше. По-
чему? Ведь там же уже есть хоро-
ший кабель», — обратился парла-
ментарий к руководителю мин-
комсвязи. Тот пообещал разо-
браться с ситуацией.

Николай Никифоров также со-
общил, что минкомсвязь прове-
рит обоснованность роста цен на 
доменные имена. Таким образом, 
он ответил на вопрос некоторых 
сенаторов о том, почему в России 
резко идут вверх цены на домен-
ные имена во всех зонах. «Я пору-
чил провести проверку по этому 
вопросу. Мы внимательно рассмо-
трим его вместе с коллегами из 
ФАС», — сказал министр. 

ВИЗИТ 

Сергей
Нарышкин
поделился
опытом
с питерскими
законо-
дателями  

НАКАЗЫ 
ДЕПУТАТАМ

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государст-
венной Думы Сергей Нарышкин 
прибыл с рабочим визитом в Ле-
нинградскую область. Сегодня 
он обсудит с экспертами опыт 
региона по развитию внутренне-
го туризма, а накануне принял 
участие в работе Законодатель-
ного собрания.

Спикер нижней палаты рос-
сийского парламента в 2011 
году был избран в Госдуму имен-
но от Ленинградской области и 
потому уделяет ей особое вни-
мание. Регион может похва-
статься существенными дости-
жениями: высокий экономиче-
ский и промышленный потенци-
ал делает Ленинградскую об-
ласть одним из самых инвести-
ционно привлекательных субъ-
ектов РФ.

— Жилья, школ, больниц в 
2015 году было построено на 30 
процентов больше, чем годом 
ранее, — подчеркнул Нарышкин. 
— В числе приоритетных задач — 
сделать еще более качественны-
ми и доступными образование, 
здравоохранение и культуру, 
дать гражданам больше возмож-
ностей для самореализации не-
зависимо от места проживания.

Этой работе Сергей Нарыш-
кин призвал уделять максимум 
внимания — как действующих 
депутатов, так и кандидатов на 
предстоящих в сентябре 2016 
года выборах в Государственную 
Думу и заксобрание области.

— У кандидатов с опытом пар-
ламентской работы есть свои, 
что называется, естественные 

преимущества, — считает он. — 
Это прежде всего выполненные 
наказы избирателей и успешные 
законодательные инициативы. 

При этом внимание и на реги-
ональном, и на федеральном 
уровне необходимо уделять не 
только внутрироссийской про-
блематике, но соизмерять про-
исходящее в нашей стране с ми-
ровыми процессами. Это важно 
и в условиях антироссийских 
санкций, и в условиях меняю-
щихся миграционных волн, обо-
стренной угрозы терроризма, 
событий на Украине.

— Острейший кризис госу-
дарственности, демократии и 
парламентаризма — вот, пожа-
луй, самое мягкое выражение, 
которое могу применить по по-
воду нынешней внутриукраин-
ской ситуации, — добавил На-
рышкин.

Призывая к диалогу на всех 
уровнях, спикер Госдумы также 
отметил, что для депутатов 
крайне важно умение слышать 
оппонентов: «Хотел бы всех кан-
дидатов предостеречь от соблаз-
на перекричать друг друга. Если 
избираетесь в цивилизованный 
и эффективно работающий пар-
ламент, то будьте добры пока-
зать, как собираетесь работать, 
а не попросту болтать».

Пример такой работы Сергей 
Нарышкин показал на встрече с 
Общественной палатой Ленин-
градской области. В настоящее 
время Госдума работает над за-
коном о региональных общест-
венных палатах, и членам феде-
рального парламента важно 
услышать о нем мнение на ме-
стах. Кроме того, Нарышкин по-
обещал эгиду Российского исто-
рического общества, которое он 
возглавляет, для запланирован-
ной в начале июня научной кон-
ференции в честь 900-летия ка-
менной Ладожской крепости. А 
предложение сделать деклари-
рование доходов добровольным 
хотя бы для действующих муни-
ципальных депутатов, которые 
очень недовольны нововведени-
ем, еще нуждается в изучении, 
считает он. 

Кроме того, Сергей Нарыш-
кин пообещал принять участие в 
качестве «диктатора» «Тоталь-
ного диктанта» 16 апреля на 
площадке Ленинградского госу-
дарственного университета 
имени Пушкина. Ранее предпо-
лагалось, что он будет читать 
текст на площадке Госдумы. 

Президент Владимир Путин призвал защитить интересы граждан
при оценке жилья

Метраж справедливости

Кира Латухина

К
адастровая оценка 
станет предсказуе-
мой: в правительстве 
готовится законопро-
ект, который снимет 

связанные с ней озабоченности. 
Об этом шла речь в Ново-Огарево 
на совещании президента с чле-
нами правительства.

Вопросы оценки недвижимо-
сти, земельных участков продол-
жают волновать очень многих: и 
представителей бизнеса, и рядо-
вых граждан, отметил Владимир 
Путин. «Прежде всего, конечно, 
многих беспокоит способ када-
стровой оценки земли: говорят, 
что часто она выше рыночной», — 
продолжил он. «Знаю, что прави-
тельство сейчас готовит проект 
закона, который призван снять 
эти озабоченности», — заметил 
глава государства. С 2015 года ре-
гионы получили право перехо-
дить на уплату налога на имуще-
ство физических лиц исходя из ка-
дастровой оценки. В прошлом 
году это сделали 28 регионов, а в 
этом перейдут 49. Это более спра-
ведливая стоимость по сравне-
нию с оценкой БТИ, отметил ми-
нистр финансов Антон Силуанов.

«В налоговом законодательст-
ве предусмотрен целый ряд норм, 
касающихся социальной защиты 
населения, чтобы переход не был 
обременителен для граждан», — 
продолжил Силуанов. Первое — 
налоговые вычеты. Второе — со-
хранение льгот пенсионерам, ин-
валидам и военнослужащим. Так-
же предусмотрено постепенное 
увеличение нагрузки. При пере-
ходе на новый порядок снижается 
и ставка налога, она составляет 
0,3 процента. При этом до 2020 
года налог на имущество не может 
увеличиваться больше чем на 20 

процентов в год. На имущество, 
оцененное более чем в 300 млн 
рублей, налог выше — 2 процента. 
По мнению Силуанова, это спра-
ведливо. К тому же он поступает в 
местные бюджеты, и органы мест-
ного самоуправления могут пре-
доставлять свои льготы. 

Есть определенное беспокой-
ство в обществе в связи с этим на-
логом, подтвердил глава минэко-
номразвития Алексей Улюкаев. 
Он перечислил несколько риско-
вых позиций. Так, до сих пор раз-
мыта ответственность: оценива-
ют независимые оценщики, зака-
зывают регионы, а экспертизу 
проводят саморегулируемые ор-
ганизации. «Возникают серые 
зоны», — пояснил министр. Еще 
одна проблема касается периоди-
ческой оценки раз в три-пять лет: 
в итоге не учитываются измене-
ния на рынке недвижимости.

«Подготовлен законопроект, 
предлагающий введение институ-
та государственных кадастровых 
оценщиков», — сообщил Улюкаев. 
Будут создаваться на уровне реги-
онов государственные бюджет-
ные учреждения. Они будут опре-
делять кадастровую стоимость, 
работать с собственниками и рас-
сматривать их жалобы. При этом 
оценка будет размещаться на 
спецпортале. Поскольку возмож-
ны различные колебания цены не-
движимости, будет разрешена 
внеплановая кадастровая оценка.

«Закон обсужден с экспер-
тным сообществом, внесен в пра-
вительство, и мы можем и должны 
в весеннюю сессию его принять», 
— заключил министр. 

«Надо обратить внимание, 
чтобы средства защиты интере-
сов граждан были бы для них нео-
бременительны», — заметил Пу-
тин. Улюкаев заверил, что работа 
оценщиков будет оплачиваться не 
гражданами. 

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов сообщил, что открыты 
специальные центры, куда мож-
но обратиться за разъяснениями. 
«Прошу вас за этим внимательно 
наблюдать», — указал глава госу-
дарства.

Следующий вопрос касался 
отечественного программного 
обеспечения (ПО). Компании с го-
сучастием могли бы перейти на 
него уже во втором полугодии, 
считает Путин. Пока что это каса-
ется только органов госвласти. Но 
они приобретают иностранное 
ПО примерно на 20 млрд рублей в 
год. «При этом качественное ре-
шение у наших разработчиков 
есть», — обратил внимание глава 
минкомсвязи Николай Никифо-
ров. «Теперь вместе с ФАС будем 
ловить за руку тех госзаказчиков, 
кто все равно по старинке предпо-
читает закупать иностранное 
ПО», — предупредил он. 

«Нашли специальный источ-
ник финансирования на 2016 год 

— 5 млрд рублей», — сообщил глава 
минкомсвязи. Это плата, которую 
внесли операторы мобильной 
связи за право использования ча-
сти частот.

Готовятся предложения и по 
программному обеспечению для 
«оборонки» и космической отра-
сли — ввести институт главных тех-
нологов или научных руководите-
лей. «Индустрия этого очень 
ждет», — добавил Никифоров. 
«Планируем все решения принять 
быстро», — заверил он. Президент 
уточнил, как обстоят дела у компа-
ний с госучастием. «Нужно пра-
ктику распространять», — согла-
сился министр, добавив, что объ-
ем закупок госкомпаний значи-
тельно больше, чем у всех госорга-
нов, но делать это нужно постепен-
но, возможно, в следующем году. 

В первом полугодии как реко-
мендация, во втором — пускай пе-
реходят, решил ускорить процесс 
глава государства. «Надо проана-
лизировать, конечно: с кондачка 
такие вещи не делаются, но дви-
гаться совершенно точно нужно в 
этом направлении», — сказал он.

«В прошлом и позапрошлом 
году строительный сектор отра-

ботал очень хорошо, большой 
объем ввода», — перешел к друго-
му вопросу Владимир Путин. 
При этом он заметил, что гражда-
нам нужно помогать приобре-
тать жилье.

В прошлом году страна постро-
ила 85,3 млн. кв. м, доложил ми-
нистр строительства и ЖКХ Ми-
хаил Мень. «Это еще больше, чем 
рекордный 14-й год», — сказал он. 
И во многом благодаря програм-
ме субсидирования процентной 
ставки. Было выдано 270 тысяч 
590 кредитов на 484,7 млрд ру-
блей. Благодаря программе была 
приобретена каждая третья квар-
тира на первичном рынке. Ставка 
для граждан останется на весь год 
до 12 процентов. Мень отметил, 
что теперь застройщики перехо-
дят в сегмент экономкласса — та-
кого жилья становится больше.

Также президент подписал 
указ, освободив Антона Устино-
ва от должности своего советни-
ка в связи с переходом на другую 
работу.

Президент надеется, что тревоги 
людей, связанные с кадастровой 
оценкой недвижимости, будут 
сняты.

Николай Никифоров считает, что краудфандинг — очень перспективное направление и его нужно поддержать.

Акцент

 Многих беспокоит способ 
кадастровой оценки земли: 
часто она выше рыночной

У кандидатов с опы-
том парламентской 
работы есть свои 
естественные
преимущества

Акцент

 Стартапы получают серьез-
ную поддержку именно 
с помощью краудфандинга 

Понять, качественной или нет окажется бутылка спиртного, 
купленная через Интернет, сейчас практически нереально.

Торговать алкого-
лем в Сети в России 
запрещено. И те 
сайты, которые это 
делают, рано или 
поздно закроют
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Деловой завтрак

Виктор Антонович Садовничий,
ректор МГУ им. Ломоносова, академик РАН
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МЕЖДУ ТЕМ
Президент России Владимир Путин не примет участие в ядерном сам-
мите в Вашингтоне из-за дефицита взаимодействия по этой темати-
ке в ходе подготовки. Саммит по ядерной безопасности пройдет в Ва-
шингтоне 31 марта — 1 апреля. «Вопрос ядерной безопасности весьма ак-
туальный, — пояснил журналистам пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. — Вместе с тем в Москве считают, что проработка 
вопросов, связанных с ядерной безопасностью, требует общих и совмест-
ных усилий и взаимного учета интересов и позиций в ходе предваритель-
ной работы». «Определенный дефицит взаимодействия в ходе предва-
рительной проработки вопросов и тематики саммита мы испытыва-
ли, поэтому в данном случае и не происходит участие российской сторо-
ны», — заключил пресс-секретарь главы государства, объясняя, почему на 
саммите не будет представителей руководства страны.

КОШЕЛЕК Инфляция в этом 
году остается на рекордно
низких уровнях

Заморозка цен

Василий Миронов

ИНФЛЯЦИЯ в России, по данным Росстата, за минув-
шую неделю снова составила 0,1 процента. С начала мар-
та — 0,5 процента. Темпы подорожания потребительских 
товаров и услуг в России вернулись к уровням, близким 
к историческим минимумам. Времена девальвационного 
шока, судя по всему, позади, отмечают эксперты.

Данные по росту цен за весь март будут обнародова-
ны лишь в первой декаде апреля. Но уже сейчас понятно, 
что темпы инфляции, как и в минувшем феврале, оста-
нутся вблизи минимумов, говорит директор центра «Со-
вЭкон» Андрей Сизов. «Вероятно, в ближайшие месяцы 
мы также будем наблюдать довольно низкую продоволь-
ственную инфляцию», — ожидает он.

Сейчас цены сдерживаются в первую очередь за счет 
продовольственных товаров. В основном мясной и овощ-
ной групп. Свинина на минувшей неделе в очередной раз 
подешевела. На этот раз, на 0,4 процента. А с начала года 
— на 3,2 процента. Мясо птицы также падает в цене. С 
конца прошлого года — на 1,4 процента.

Стоимость продуктов не сильно растет из-за снизив-
шихся доходов населения. Падают же цены в тех катего-
риях, в которых твердо обосновались отечественные 
производители. К курице и свинине это относится в пер-
вую очередь. То же самое можно сказать и об овощах. 
Хотя тут зависимость от импорта все же остается. Но на 
руку покупателю играет укрепившийся рубль.

Снижение цен на плодоовощную продукцию за по-
следнюю неделю в среднем составило 1,3 процента. В 
том числе на огурцы и помидоры свежие — 5,4 и 4,6 про-
цента соответственно. В то же время морковь стала доро-
же на 0,5 процента, указывают в Росстате.

Вместе с тем есть товары, которые в ведомстве выде-
ляют как дорожающие быстрее других. Это гречка (плюс 
4,3 процента с начала года), чай (5,1 процента), мороже-
ная рыба (4,4 процента), сыр (2,8 процента) и подсолнеч-
ное масло (2,5 процента).
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ПАРЛАМЕНТ Совфед принял 
поправки в избирательное 
законодательство

Рамки 
для портретов

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Феде-
рации определил, как можно ис-
пользовать образы знаменито-
стей в предвыборной агитации. 

Приняв соответствующий за-
конопроект, верхняя палата ог-
раничила право кандидатов ис-
пользовать в агитационных мате-
риалах «изображения другого 
известного человека» для при-
влечения избирателей. Однако 
это не значит, что кандидат сов-
сем не может прибегать к такому 
важному для выборов козырю. 
Может — если «знаменитость» яв-
ляется его однопартийцем и уча-
ствует в выборах в составе феде-
рального списка избирательного 
объединения.

Сенаторы наложили запрет и 
на использование в агитацион-
ных материалах высказывания 
физического лица, не имеющего 
права проводить предвыборную 
агитацию. Член комитета Совфе-
да по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству Анатолий Широ-
ков пояснил, что к ним относятся 
лица, замещающие государст-
венные или выборные муници-
пальные должности, государст-
венные и муниципальные служа-
щие при исполнении ими своих 
должностных или служебных 
обязанностей. 

Кроме того, в агитационных 
материалах не разрешается ис-
пользовать высказывания свя-
щенников при совершении обря-
дов и церемоний, а также издате-
лей СМИ в том случае, если они 
осуществляют профессиональ-
ную деятельность.

Совфед также ратифицировал 
межправительственное соглаше-
ние России и Узбекистана, ула-
живающее взаимные претензии, 
которые возникли по операциям 
бывшего СССР и в связи с его 
распадом, а также по кредитам, 
предоставленным Узбекистану в 
1992 — 1993 годах.  

Обсуждая документ, сенаторы 
отметили, что по состоянию на 1 
ноября 2014 года задолженность 
Узбекистана составила 889,3 

миллиона долларов: по основно-
му долгу — 500,6 миллиона и по 
процентам — 388,7 миллиона. До 
этого Ташкент признавал только 
часть задолженности в сумме 
43,1 миллиона долларов, выдви-
гая встречные финансовые пре-
тензии, в частности, на долю в 
Алмазном фонде бывшего СССР, 
которые оценивались партнера-
ми в 1 — 2 миллиарда долларов.

Принятое соглашение предус-
матривает урегулирование вза-
имных финансовых требований 
сторон. При этом предусматри-

вается осуществление узбекской 
стороной платежа в пользу рос-
сийской стороны в сумме 25 мил-
лионов долларов США. Примеча-
тельно, что после долгих колеба-
ний Ташкент все-таки снял пре-
тензии по Алмазному фонду и так 
называемому «внутреннему ва-
лютному долгу» бывшего СССР. 
Тогда как для российской сторо-
ны важнейшей уступкой являет-
ся предоставление Узбекистану 
значительного облегчения долго-
вого бремени, составляющего 
95% суммы основного долга.

Стоит отметить, что сумма 
списываемого Россией долга в 
целом соответствует практике 
последних лет, когда были анну-
лированы сопоставимые по мас-
штабам суммы требований. Это 
касается и Монголии (97,8%), и 
КНДР (90%), и Кубы (90%). В по-
следних двух случаях Москва ис-
пользует остаток задолженности 
для проведения операций «долг в 
обмен на помощь».

СУД Дело о «дважды 
депутатах» снова 
рассматривается в КС РФ

Занято 
или свободно?

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ начал рассмотрение 
дела, по обстоятельствам которого уже вынес постанов-
ление в 2014 году. Однако заявитель Николай Гончаров 
полагает, что решение высшей юридической инстанции 
страны исполнено лишь частично.

История, о которой идет речь, началась в ходе выбо-
ров в Госдуму 2011 года в Ставропольском крае. Гонча-
ров занял на них четвертое «непроходное» место по пар-
тийным спискам, а депутатское кресло получил Юрий 
Эм. 

Однако затем его пригласили на работу в правитель-
ство региона, в связи с чем Эм сложил с себя депутатские 
полномочия. А когда на Ставрополье пришел новый гу-
бернатор, снова вернулся к работе в парламенте, хотя 
следующим по списку мандат должен был получить Гон-
чаров. 

Изучив все обсто-
ятельства дела, КС 
РФ встал на сторону 
жалобщика. Судья 
Николай Бондарь, 
комментируя реше-
ние, отметил, что 
«положение, связан-
ное с, условно гово-
ря, юридической ре-
инкарнацией канди-
датов в депутаты» не 
соответствует Кон-
ституции РФ. 

— Мы совершенно четко повторили свою позицию по 
поводу права политических партий вносить изменения в 
очередность замещения освободившихся депутатских 
мандатов, — прокомментировал он тогда. 

В постановлении указано, что партия может изменять 
после выборов порядок очередности кандидатов с уче-
том изменившихся обстоятельств.

Поэтому, исполняя решение КС, Верховный суд отме-
нил решение о возвращении мандата Юрию Эму, но не 
передал его Гончарову, поскольку такое решение должно 
приниматься с участием партии. 

— Вмешательство органов государственной власти и их 
должностных лиц в деятельность политических партий не 
допускается, — сказано в официальном ответе ВС РФ. 

Таким образом, обязанность ЦИК передать вакан-
тный мандат депутата Государственной Думы зареги-
стрированному кандидату производна от предложения 
политической партии конкретной кандидатуры. Иное 
означало бы вмешательство в дела политических партий. 

И теперь несостоявшийся депутат просит КС разъя-
снить, должны ли Госдума и Центризбирком принимать 
участие в решении судьбы его мандата — прекратить пол-
номочия Юрия Эма досрочно. При этом, по мнению 
представителей органов исполнительной и законода-
тельной власти, данный вопрос вообще не входит в ком-
петенцию КС РФ: его решение было исполнено Верхов-
ным судом. 

В то же время в ходе процесса появилась новая право-
вая коллизия. С одной стороны, если партия не принима-
ет соответствующего решения, то с инициативой о пере-
даче вакантного мандата может выступить Центризбир-
ком,  пояснил полномочный представитель Государст-
венной Думы в КС Дмитрий Вяткин. 

С другой стороны, мандат фактически не является ва-
кантным, потому что Эм продолжает исполнять свои 
функции депутата.

— Заявитель просил суд передать ему вакантный ман-
дат. ВС РФ не устанавливал, что мандат является вакан-
тным, — пояснил представитель Центризбиркома России 
Дмитрий Воронин. — Эм является депутатом, мандат не 
вакантный. Центризбирком не может лишить его полно-
мочий. Это грозит новыми судебными разбирательства-
ми. Мы не можем вмешиваться.

По мнению советника министра юстиции Марии 
Мельниковой, полномочия Юрия Эма может прекратить 
только он сам по личному заявлению. Позиция  КС РФ 
станет известна примерно через месяц. 

Правительство Дмитрий Медведев порекомендовал российскому прокату 
осваивать отечественный рынок

...И закалялась сталь 
Владимир Кузьмин, Пермь

Р
ешением проблем оте-
чественных металлур-
гов, переживающих, как 
и остальная экономика, 
не лучшие времена, мог-

ло бы стать увеличение поставок 
продукции на внутренний ры-
нок, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава правительства продол-
жил в Перми серию совещаний, 
посвященных поддержке отдель-
ных секторов экономики, пред-
ложив в этот раз обсудить ситуа-
цию в металлургии, которая яв-
ляется второй по значимости по-
сле нефтегазовой отраслью рос-
сийской экономики, и развитие 
производств высоких переделов. 
По итогам 2014 года доля отра-
сли в промышленном производ-
стве составляет почти 13 процен-
тов.

В последние пять лет в метал-
лургии наблюдались разнона-
правленные тенденции: черная 
металлургия росла, а цветная де-
монстрировала снижение. За пе-
риод с 2010 по 2015 год произ-
водство стальных труб увеличи-
лось на четверть, а вот выпуск 
алюминия сократился на 10 про-
центов, да к тому же закрылись 
некоторые неэффективные про-
изводства. «Ситуация в 2015 
году также была сложной. Она 
ухудшалась, с учетом общих тен-
денций и собственно металлур-
гических была весьма непро-
стой: цены на цветные и черные 
металлы резко снизились», — по-
яснил Медведев.

— В этом году ситуация остает-
ся также небеспроблемной. Воз-
можно дальнейшее снижение 
объемов производства в отрасли, 
— заявил премьер-министр.

Такой пессимизм основывает-
ся сразу на нескольких факторах. 
Во-первых, на сокращении вну-
треннего спроса. По сравнению с 
2014 годом объем потребления 
металлопроката на внутреннем 
рынке по черным металлам упал 
на 9 процентов. Во-вторых, пра-
ктически исчерпан потенциал 
роста экспорта металлургиче-
ской продукции. «Прежде всего, 
из-за того, что и рынки ограниче-

ны, и введены значительные 
меры, которые во многом по сути 
закрывают зарубежные рынки 
для российских металлургов, — 
сказал Медведев. — Речь идет о 
крупных рынках, таких как США, 
Канада, страны Евросоюза».

В-третьих, неблагоприятной 
остается конъюнктура цен на ми-
ровых рынках. В декабре 2015-го 

годовое падение по основным 
черным металлам составило око-
ло 40 процентов, по алюминию — 
до 20 с лишним процентов, по 
меди — 28, по никелю — до 45. «Со-
хранение объема экспорта в та-
ких условиях — очень сложная, но 
важная задача, которую, конеч-
но, в отрасли необходимо ре-
шать, но при этом думать и о том, 

чтобы увеличивать поставки ме-
таллопродукции на внутренний 
рынок, расширяя ее применение 
во всех отраслях экономики, — 
указал Медведев. — А здесь у нас, 
несмотря на текущие проблемы, 
все-таки потенциал неплохой с 
учетом того курса на развитие 
промышленности, на импортоза-
мещение, которые мы для себя 
определили несколько лет назад.

На внутреннем рынке в прош-
лом году потребление выросло 
только со стороны топливно-
энергетического комплекса, ко-
торый закупал трубы большого 
диаметра для крупных инвести-
ционных проектов. «Но в боль-
шинстве отраслей, которые заку-
пают продукцию высоких пере-
делов и формируют почти 23 

процента металлопотребления, 
спрос, к сожалению, снизился», — 
констатировал министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров. В правительстве рас-
считывают, что меры поддержки, 
предусмотренные планом обес-
печения стабильного социально-
экономического развития, помо-
гут смягчить негативные тенден-
ции в отрасли и повысят спрос на 
металлопродукцию с высокой 
добавленной стоимостью. «По-
мимо этого у нас есть неплохие 
возможности замещения импор-
та», — считает глава минпромтор-
га. Прежде всего, стимулирова-
ние спроса могло бы вестись че-
рез стройки инфраструктурных 
объектов, в которых используют-
ся бюджетные средства. «В прио-

ритете — использование отечест-
венной металлургической про-
дукции. В части низких и средних 
переделов необходимо введение 
максимально возможных огра-
ничений по использованию ком-
паниями зарубежного проката 
при строительстве инфраструк-
турных объектов, финансируе-
мых государством, — заявил ми-
нистр. — Эту работы мы уже нача-
ли осуществлять в рамках прави-
тельственной комиссии по им-
портозамещению».

Акцент

 Для металлургов неблагопри-
ятной остается конъюнктура 
цен на мировых рынках

Вмешательство 
органов госвласти и 
их чиновников в 
деятельность поли-
тических партий 
не допускается

Сенаторы ограничи-
ли право кандида-
тов использовать в 
агитационных мате-
риалах «изображе-
ния другого извест-
ного человека»

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Перед совещанием Дмитрий 
Медведев посетил ПАО 
«Мотовилихинские заводы».
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Поздравление заместителя Министра природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации —  

руководителя Федерального агентства  
по недропользованию Е.А. Киселева с Днем геолога 

Уважаемые коллеги, работники геологической отрасли!
От всей души поздравляю вас с профессиональ-

ным праздником! 
В этом году исполняется 50 лет с того дня, как 31 

марта 1966 года Указом Президиума Верховного 
Совета СССР был учрежден профессиональный 
праздник — День геолога, как официальное призна-
ние государством той важнейшей роли, которую сы-
грала отечественная геология в обеспечении эконо-
мики страны минеральными ресурсами. Инициато-
рами обращения о создании праздника выступили 
советские геологи во главе с естествоиспытателем, 
геологом, академиком А.Л. Яншиным. Поводом ста-
ло открытие в 1966 году первых месторождений 
Западно-Сибирской нефтегазоносной провинции.

Самоотверженными усилиями многих поколе-
ний геологов были открыты и разведаны тысячи ме-
сторождений полезных ископаемых, которые стали 
надежной основой успешного развития экономики 
России. Но и сегодня геологи России успешно реша-
ют свою главную задачу — развитие минерально-
сырьевой базы Российской Федерации. За послед-
нее десятилетие открыты полтора десятка место-
рождений благородных и цветных металлов миро-
вого класса, геологи-нефтяники существенно рас-
ширили перспективы нефтегазоносности Восточ-
ной Сибири и шельфа России. Значительные успехи 
достигнуты в отстаивании геополитических интере-
сов страны. Комиссией ООН по континентальному 
шельфу принято решение о признании Охотского 
моря шельфовой зоной России, а в настоящее время 
рассматривается заявка Российской Федерации на установление внешних границ континентального шель-
фа в Северном Ледовитом океане.

В октябре 2016 года будет проведен VIII Всероссийский съезд геологов, который должен всесторонне 
рассмотреть и оценить современное состояние отечественной геологической науки и практики, структур-
ное построение геологической службы страны, организационные, технико-технологические, управлен-
ческие, кадровые и другие проблемы, наметить пути их решения. Значительной частью повестки Съезда 
станет обсуждение стратегии развития минерально-сырьевой базы. Решения съезда будут положены в 
основу развития отрасли на ближайшие годы, что определяет его значение и важность для каждого из 
нас.

В канун праздника хочу поздравить вас ещё раз с Днем геолога и искренне пожелать вам крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия, новых геологических открытий и успехов во всех делах на благо Родины! 

С уважением,
заместитель Министра 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации —
руководитель Федерального агентства
по недропользованию Е.А. Киселев

ЖКХ Премьер пообещал 
отсрочить рост тарифов 
на воду для тех, 
кто не установил счетчики

По прежней 
цене

Александр Поворин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев в Перми про-
вел прием граждан в региональной общественной прием-
ной «Единой России» и сделал важное заявление: глава 
правительства даст распоряжение об отсрочке увеличения 
тарифов на горячее и холодное водоснабжение для гра-
ждан, не установивших индивидуальные приборы учета. 

Об отсрочке увеличения тарифов Медведева попроси-
ла одна из жительниц Перми. О каком сроке идет речь, 
премьер не уточнил. Тарифы для граждан без счетчиков 
должны были вырасти в апреле этого года. Однако теперь 
ситуация меняется. «Я дам указание, чтобы был подго-
товлен документ, он собственно готов уже, потому что 
эти обращения уже были, ну а вы, надеюсь, сможете за-
дачи, которые есть, решить», — сказал премьер и заме-
тил, что к нему часто обращаются с аналогичными 
просьбами и жители других регионов.

«Естественно, никто не хочет создавать невыполни-
мых условий для наших граждан, при том, что счетчики 
вообще вещь полезная», — сказал глава кабмина. Он за-
метил, что причины, по которым люди не успели устано-
вить к назначенному сроку счетчики водоснабжения, у 
всех разные. Вместе с тем он отметил, что счетчики учета 
водоснабжения у граждан должны быть, поскольку это 
мировая практика.

Стоит напомнить, что в конце декабря минстрой со-
общил: норматив на потребление воды для людей, кото-
рые не установили счетчики в квартирах, с января 2016 
года должен был вырасти в три раза. В первом полугодии 
к нормативу за потребление добавляется коэффициент 
3, с июля 2016 года — коэффициент 5. 

Кроме того, на приеме поднималась тема доступности 
медицинских услуг для периферических населенных 
пунктов. Медведева попросили помочь приобрести для 
нужд Пермского края передвижной маммограф. Пре-
мьер пообещал дать указание минздраву и попросил за-
няться проблемой губернатора. 
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ЗАНЯТОСТЬ Предпринимателям 
помогут оформить бизнес 
в «одном окне»

Займись делом

Ирина Невинная

РОСТРУД запускает новый про-
ект по поддержке людей, которые 
хотели бы открыть свой бизнес. 
«Стартовую» денежную субси-
дию, обратившись в службу заня-
тости и согласовав там бизнес-
план, можно было получить и 
раньше. Но теперь начинающим 
предпринимателям помимо фи-
нансовой поддержки помогут 
справиться со всеми необходи-
мыми формальностями по прин-
ципу «одного окна». 

«Название проекта «Займись 
делом» как нельзя более соответ-
ствует его сути, — считает глава 
Роструда Всеволод Вуколов. — Это 
шаг вперед по сравнению с тем, 
что мы делали по развитию заня-
тости до сих пор. В 2008 — 2009 
годы  мы  активнее стали предо-
ставлять финансирование на от-
крытие своего дела — это могла 
быть парикмахерская, мастер-
ская, ателье, а на селе ферма. Но 
этого оказалось недостаточно. 
Начинающий предприниматель 
сталкивается со множеством 
проблем — бизнес нужно зареги-
стрировать, получить разреше-
ния  контролирующих органов, 
решить вопросы с налогами и 
страховыми платежами. Люди 
нам говорили: зарегистрировать 
предприятие хорошо, но мало, 
нам нужен реальный пакет, по-
зволяющий вести бизнес. Имен-
но по этому пути мы и собираем-
ся двигаться дальше». 

Опыт работы с безработными 
во время предыдущего кризиса 
был и положительным, и отрица-
тельным. В течение трех лет 
(2009 — 2011) было зарегистри-
ровано более 600 тысяч предпри-
ятий — это бесспорный плюс, от-
метил замдиректора Центра про-
фессиональных квалификаций и 
содействия трудоустройству 
«Профессионал» Юрий Герций. 
Тогда же стало понятно: один но-
вый  предприниматель в боль-
шинстве случаев привлекает к 
работе еще несколько человек, а 
значит, таким способом бороться 
с безработицей куда эффектив-
нее, чем просто создавать места 
для наемных работников. В то же 
время, по словам Юрия Герция,  
устойчивость микропредприя-
тий оказалась невысокой: при-
мерно два из трех через некото-
рое время функционировать пе-
рестали. Например, вновь зареги-
стрированные фермеры столкну-
лись с проблемой сбыта и перера-
ботки. «Мы должны обязательно 
учесть негативный опыт и из-
влечь из него уроки», — отметил 
эксперт.

Самая большая сложность, с 
которой сталкиваются начинаю-
щие бизнесмены (кроме старто-
вого капитала), это администра-
тивные барьеры.

«Конкретный пример бизнес-
ситуации: человек хочет открыть 
мини-пекарню, — рассказывает 
один из авторов идеи, глава Цен-
тра реформ государственного и 
муниципального управления 
РАНХиГС, член общественного 
совета при Роструде Андрей Реп-
ников. — Но для того чтобы начать 
работать, ему предстоит решить 
множество вопросов с примерно 
двумя десятками организаций. 
Зарегистрироваться или встать 
на учет в налоговой службе и со-
циальных фондах, Росстате, от-
крыть расчетный счет в банке. 
Выполнить требования Роспо-

требнадзора и противопожарной 
службы. Подобрать и арендовать 
помещение. Приобрести и уста-
новить оборудование. Нанять 
персонал. Найти поставщиков 
сырья и организовать сбыт гото-
вой продукции. Заключить дого-
воры на обслуживание производ-
ства от энергоснабжения и до вы-
воза мусора. И это далеко не пол-
ный перечень. У нас  сегодня име-
ется порядка 30 институтов под-
держки малого бизнеса — всевоз-
можные фонды, консалтинговые 
структуры, но большинство на-
чинающих предпринимателей о 
них не знают. Кроме того, дове-
рие к государственным институ-
там всегда выше. Поэтому назре-
ла необходимость переформати-
ровать работу службы занятости 
в сторону активного участия в со-
здании новых микро- и мини-
предприятий, новых рабочих 
единиц».

Задача проекта создать опти-
мальную среду для тех, кто ре-
шил «заняться делом». «Что не-
обходимо? Интегрировать все 
услуги и ресурсы в рамках одного 
окна, чтобы весь этот «пакет» че-
ловек мог получить, обратив-
шись в службу занятости», — поя-
сняет Андрей Репников. 

Первоначально такой меха-
низм предполагается отработать 
в нескольких регионах, а затем 
вынести на обсуждение прави-
тельства, и если опыт будет поло-
жительным, распространить по 
всей стране, сказал Всеволод Ву-
колов. Глава Роструда уверен: но-
вая модель может стать основой 
принципиально нового стандарта 
работы службы занятости.

Собственно, в некоторых ре-
гионах эксперимент уже идет 
полным ходом. Во многом имен-
но привлечением экономически 
активных людей, предпочитаю-
щих свое дело наемному труду, 
службе занятости и удалось лега-
лизовать в прошлом году более 
двух миллионов «неформалов».

«Знаете, какой мой главный 
инструмент сейчас? Соцсети и 
сайты объявлений, — рассказал 
«РГ» глава комитета по труду и 
занятости населения Ленинград-
ской области Алексей Брицун. — 
Смотрите, идем на «Авито» в раз-
дел «услуги». Сразу же масса объ-
явлений: вот, например, «уста-
новлю программное обеспече-
ние, помогу разобраться с 
компьютером». Такой системный 
администратор  на дому наш за-
конный клиент. Связываемся, 
предлагаем зарегистрироваться 
и работать легально». 

По мнению Брицуна, тянуть 
«за уши» в бизнес безработных, 
которые не имеют ни желания, ни 
предпринимательской жилки, 
было бы неправильно. Нужновхо-
дить в контакт с теми, кто уже ра-
ботает, и помогать им вырасти из 
надомников-нелегалов в нор-
мальных предпринимателей.

«Одна наша клиентка шила 
оригинальные подушки. Помогли 
составить бизнес-план, выбрать 
оптимальную схему налогообло-
жения, открыть и зарегистриро-
вать мастерскую. Еще одна жен-
щина открывает салон по мани-
кюру, а до сих пор принимала кли-
енток на дому. Мастерская по ре-
монту автомобилей, парикмахер-
ская, фирма по перевозке грузов 
— вот проекты, над которыми мы 
сейчас работаем, — рассказал 
Алексей Брицун. — Конечно, мы 
работаем и с теми, кто сам прихо-
дит за помощью  в службу занято-
сти. Но и поиски нелегальных 
предпринимателей в соцсетях — 
это тоже инструмент. Решаем сра-
зу несколько проблем: уменьша-
ем количество безработных, эко-
номим на выплате госпособия, 
ведь многие из них стоят на учете 
на бирже труда. Помогаем выйти 
из «тени» тем, кто работает неле-
гально, а также увеличиваем ко-
личество рабочих мест, потому 
что один «выращенный» пред-
приниматель станет нанимате-
лем еще для нескольких человек».

Читайте также: МРОТ вырастет до 7,5 тысячи рублей
www.rg.ru/art/1240268

Все услуги и ресурсы для организации своей мини-фирмы соединят 
в службе занятости в один  пакет по принципу «одного окна».

Финансы О конструктивном подходе к проблеме 
поддержки малого бизнеса и предприятий 
«средней руки»

Сто семь 
офисов банка 
«Югра»
Александр Бескин 

Б
анковский сектор Рос-
сии сегодня вновь ис-
пытывается на про-
чность. Однако круп-
нейшие универсальные 

банки уверены в хорошем буду-
щем. Оптимизм банкиры выра-
жают делом и уверенно расширя-
ют бизнес в российских регио-
нах. Один из лидеров банковско-
го прогресса — банк «Югра». В 
конце марта «Югра» открыл уже 
107-й российский офис, увели-
чив с осени региональную сеть на 
20 офисов. 

Укрепление финансового уч-
реждения в регионах повышает 
возможности «Югры» по креди-
тованию российских компаний 
любого габарита, рассказывает  
президент банка «Югра» Алек-
сей Нефедов. Он убежден, что 
фундаментальным приоритетом 
банкиров должно являться имен-
но кредитование отечественных 
предприятий и банкам стоит из-
бегать легкомысленных, неуме-
ренных увлечений финансовыми 
спекуляциями.

Алексей Геннадьевич, эксперты 
говорят об экономической стаг-
нации в стране. Однако развитие 
банка «Югра» разрушает этот 
стереотип: банк открывает уже 
107-й офис. На чем основывает-
ся ваша уверенность в завтраш-
нем дне?
АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: Я бы не стал преу-
величивать экономические труд-
ности в стране. На самом деле мы 
продолжаем исполнять страте-
гию развития в штатном режиме. 
Хороший пример — Татарстан. 
Это динамично развивающийся, 
перспективный регион. Здесь хо-
рошо развиты машинострои-
тельная отрасль, крупные техно-
парки и авиастроение, жилищ-
ное и промышленное строитель-
ство, нефтегазовый сектор. В Ка-
зани живет более 1,2 млн чело-
век. «Югра» — федеральный уни-
версальный банк, и наши ком-
мерческие интересы органично 
вписываются в потенциал Татар-
стана как по кредитованию юри-
дических лиц, так и по работе в 
области обслуживания физиче-
ских лиц. 

То есть вы нацелены на кредито-
вание бизнеса в регионах? 
АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: Банк придержива-
ется классической кредитной де-
ятельности. Как это принято во 
всем мире: коммерческие банки 
должны быть проводниками де-
нежного ресурса в реальный сек-
тор экономики. Приоритетный 
вид операций у нас — кредитова-
ние, а не только работа на финан-
совом рынке, не краткосрочные 
спекуляции с ценными бумага-
ми. В этом смысле у нас здоровый 
баланс и основу составляют кре-
диты.

В свое время мы сознательно 
не стали превращать банк в фи-
нансовую корпорацию, решили 
не создавать центр прибыли из 
краткосрочных операций на 
рынках ценных бумаг и по валю-
те. Банк делает ставку на субси-
дирование кредитами предприя-
тий и частных предпринимате-
лей, в том числе связанных с ком-
паниями-заемщиками. Мое убе-
ждение, что таким образом мы 
инвестируем более правильно: 
предоставляем финансовый ре-
сурс предприятиям, которые, по 
расчетам, покажут рост и тем са-
мым поддержат экономику в це-
лом. По всей цепочке кредитова-
ния в реальном секторе наши за-
емные средства благотворно ска-
зываются на всех: поддерживает-
ся производство, в нем сохраня-
ются рабочие места, стимулиру-
ется конечный потребительский 
спрос. 

Какие предприятия и компании 
в поле вашего зрения? 
АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: Мы аккредитова-
ны Центробанком для обслужи-
вания промышленных госпред-
приятий, организаций военно-
промышленного комплекса, 
энергетики, машиностроения… 
Особая специализация у банка 
«Югра» с самого начала нашей 
деятельности — сектор нефтедо-
бычи, нефтесервисных компа-
ний, связанных со строительст-
вом и обустройством месторо-
ждений. Также у нас наработаны 
подходы к кредитованию строи-

тельного девелопмента, такие 
проекты тоже находятся на ба-
лансе банка. Хотя сейчас из-за 
экономической конъюнктуры 
строительный девелопмент все-
таки отодвинулся у нас на вторые 
роли.

Кроме того, мы очень заинте-
ресованы работать по всей тема-
тике импортозамещения с ком-
паниями, которые реально раз-
рабатывают такие проекты в раз-
ных отраслях.

Перечисленные отрасли отлича-
ются длительными производст-
венными и инвестиционными 
циклами. Значит, ваше кредито-
вание носит долгосрочный ха-
рактер?

АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: У банка диверси-
фицированный кредитный пор-
тфель. Конечно, мы стараемся 
выстраивать отношения с клиен-
том не на разовой основе, а на 
длительную перспективу. Тем бо-
лее что в рамках сотрудничества 
стараемся привлекать и контр-
агентов наших клиентов, тем са-
мым увеличивая клиентскую 
базу в регионах — в местах при-
сутствия банка. Закрепив и раз-
вив отношения с одним клиен-
том, мы в дальнейшем наращива-
ем вместе с ним партнерскую 
сеть в два и в три раза из числа 
контрагентов, которым интере-
сно сотрудничать между собой. 
Ну и, естественно, с нами как с 
совместным партнерским бан-
ком.

У нас в основном среднесроч-
ные и долгосрочные кредитные 
портфели. Тут мы стараемся рас-
сматривать экономику каждого 
проекта индивидуально. И, в за-
висимости от заинтересованно-
сти банка, можем предлагать 
клиентам как стандартные, так и 
нестандартные решения креди-
тования. 

На практике очень часто кре-
дитование требуется нашим 
клиентам для масштабирования 
на рынке, а оно, в свою очередь, 
позволяет получать прибыль, 
«интересную» как заемщику в 
рамках экономики проекта, так 
и нам как банку. При этом мы 
трезво смотрим на вещи. Расши-
рение клиентом рыночных пози-
ций может занимать и полтора 
года, и два, и три. Поэтому мы 
нацелены на кредитование не 
просто в текущем режиме само-
окупаемых проектов, но самое 
главное — эффективных на сред-

несрочную и долгосрочную пер-
спективу. 

Недавно в СМИ появилась но-
вость: банк участвует в рабочей 
группе Федеральной корпора-
ции по развитию малого и сред-
него предпринимательства 
(МСП) и готов кредитовать ма-
лые и средние компании в сово-
купности на 14 млрд рублей. От-
куда у вас ресурсы? 
АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: Капитал банка со-
ставляет 65 млрд рублей, так что 
мы чувствуем себя уверенно. 
Еще с прошлого года зарезерви-
ровали 14 млрд рублей на под-
держку малых и средних пред-
приятий. Мы активизировали со-
трудничество с Корпорацией 

МСП, вошли в состав рабочей 
группы по интеграции банков в 
более активное кредитование 
малого и среднего бизнеса в реги-
онах. Интерес состоит в том, что-
бы кредитовать перспективные 
небольшие предприятия. Это 
укрепляет наш кредитный пор-
тфель и, опять же, способствует 
оживлению экономики регионов 
с нашим присутствием. 

Подчеркну, для нас очень важ-
но активное конструктивное 
участие государства в лице Кор-
порации МСП в процессах, свя-
занных с «малышами». У неболь-
ших компаний, с точки зрения 
кредитных качеств, часто встре-
чается нехватка денег или неде-
нежных активов для формирова-
ния залоговой массы. А без зало-
гов мы объективно не можем их 
кредитовать. Корпорация МСП 
призвана, в том числе, помочь 
малому и среднему бизнесу ре-
шить именно эту проблему, пре-
доставляя гарантии по залогу. 
Эти гарантии добавляют пред-
приятиям малым и «средней 
руки» необходимые для кредито-
вания надежность, ликвидность 
и платежеспособность.

Государство помогает вам, не 
мешает? У многих экспертов 
скептическое отношение к 
прежней деятельности Корпо-
рации МСП. К тому же зача-
стую, получив прямую финан-
совую поддержку от государст-
ва, банки пускают эти деньги в 
спекулятивные операции, в 
частности на валютной бирже. 
А в реальный сектор деньги по-
ступают?
АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: На встрече при со-
здании рабочей группы мы с кол-

легами как раз обсуждали, пожа-
луй, основную проблему креди-
тования малых и средних компа-
ний. Это высокие риски и недо-
статочная в прошлом эффектив-
ность госмеханизмов поддержки 
малого предпринимательства. 
Сейчас в Корпорации МСП, мы 
уверены, будут выстраиваться 
гораздо более эффективные ме-
ханизмы. Со своей стороны, мы 
помогаем экспертизой, опираясь 
на наш опыт. «Югра» уже более 
года активно наращивает сотруд-
ничество с фондами поддержки 
малого и среднего бизнеса в реги-
онах. Мы сотрудничаем с гаран-
тийными фондами Коми, Чува-
шии, ХМАО, Удмуртии, Карелии, 
Самарской, Рязанской и Псков-
ской областей. Опыт быстро на-
рабатывается как у нас, так и у 
коллег. 

Вообще, на мой взгляд, глав-
ная задача инструментов поддер-
жки государством банков состо-
ит в том, чтобы кратчайшим пу-
тем доставлять денежный ресурс 
до конечных клиентов в эконо-
мике — предприятий. Во всем 
мире государства используют 
два ключевых инструмента сти-
мулирования экономического 
роста: косвенно поддерживают 
гарантийными механизмами и 
могут выдавать деньги банкам 
напрямую. По гарантийной под-
держке, как я уже упомянул, в 
России дело развивается, и мы 
видим очень хорошие перспекти-
вы.

Механизм докапитализации за-
думывался как относительно 
краткосрочная мера поддержки 
ликвидности капитала банков. 
Но сейчас, как вы говорите, эти 
средства могут иметь более дол-
госрочное предназначение. То 
есть не только для поддержки 
банков, но и для кредитования 
реального сектора… 
АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: Государству вид-
нее. Но раз программа задумыва-
лась как прямое вливание денег в 
банки, то, с моей точки зрения, 
предпочтительнее поддерживать 
банки, такие как «Югра», кото-
рые готовы вкладываться в ре-
альный сектор с помощью допол-
нительного рычага докапитали-
зации. 

И вы даете гарантии?
АЛЕКСЕЙ НЕФЕДОВ: Если это финанси-
рование по докапитализации бу-
дет нам предоставлено, то, конеч-
но, банк постарается в течение 
ближайшего будущего инвести-
ровать деньги в область промыш-
ленных, производственных про-
ектов по всей стране. Думаю, и 
новые проекты в дополнение к 
имеющимся не заставят себя 
ждать, особенно с учетом того, 
что сеть «Югры» простирается 
от Калининграда до Владивосто-
ка и потребность в кредитовании 
на нормальных условиях у рос-
сийских компаний действитель-
но очень большая. 

Алексей Нефедов: Любая господ-
держка в банке «Югра» направля-
ется исключительно на кредитова-
ние компаний реального сектора.

Акцент

 Коммерческие банки 
должны стать проводниками 
денежного ресурса  
в область промышленных, 
производственных проектов 
по всей стране 
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«Тянуть» в бизнес 
безработных, 
не имеющих жела-
ния и предпринима-
тельской жилки, 
неправильно
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МЕГАПОЛИС В Москве 
дан старт новому этапу 
программы «Моя улица»

Арбат, Садовое, 
далее везде

Сергей Жуков

В МОСКВЕ стартовал новый этап программы «Моя ули-
ца». Благоустроить в этом году планируется более 50 
улиц в центре города, включая Тверскую, Новый Арбат, 
Малую Дмитровку, Знаменку, Воздвиженку. На многих 
из них подготовительные работы уже начались.

Масштабная реконструкция ожидает и Садовое коль-
цо. Работы там стартовали с замены изношенных под-
земных коммуникаций. Например, водопроводные чу-
гунные трубы, проложенные здесь 80 лет назад, за свою 
«жизнь» так и не увидели ни одного капитального ремон-
та. Сейчас их реконструируют по так называемой бес-
траншейной технологии — внутри старых труб прокла-
дывают новые, полиэтиленовые. В отличие от своих 
предшественников они обладают сразу несколькими 
преимуществами, пояснил гендиректор «Мосводокана-

ла» Александр Пономаренко. Прежде всего — более про-
чные, поэтому могут прослужить без ремонта 50 лет. Да 
и не разрушаются под воздействием коррозии и не ржа-
веют. Наконец, не нужно рыть огромные траншеи, что 
значительно сокращает затраты на перекладку комму-
никаций. После подземной реконструкции сразу начнет-
ся наземная, уточнил мэр Москвы Сергей Собянин, при-
ехавший с инспекцией на Большую Садовую улицу. «Са-
довое кольцо — это то, чем должны гордиться москвичи, 
но пока гордиться особо нечем — разбитые тротуары, 
подгнившие инженерные коммуникации, — сказал он. — 
Мы последовательно занимаемся обновлением маги-
страли: сначала убрали избыточную рекламу, затем от-
ремонтировали большую часть фасадов зданий, сделали 
красивую художественную подсветку и привели в поря-
док скверы вокруг Садового кольца».  

После комплексного благоустройства, отметил мэр, 
кольцо предстанет перед пешеходами и автомобилиста-
ми с новым «лицом». Обновлять его планируется посте-
пенно — в течение трех лет. В этом году преобразится пер-
вый участок кольца длиной более 3 км — от Старого Арба-
та до Долгоруковской улицы. Туда вернутся сады и поя-
вятся общественные пространства. Все кольцо вновь об-
ещают сделать зеленым поясом центра города, высадив 
полторы тысячи деревьев. Планируется также расши-
рить тротуары, установить новые фонари и скамейки. 

РЫНОК Россия может 
окончательно закрыть 
ввоз зелени из Турции

Досталось 
на орехи

Алена Узбекова

РОССИЯ через две-три недели может запретить ввоз 
всей растениеводческой продукции из Турции, заявили в 
Россельхознадзоре. В минсельхозе от комментариев по 
этой теме пока воздержались.

Ранее, с 1 января Россия уже ограничила ввоз некото-
рых турецких фруктов и овощей, включая цитрусовые, 
яблоки, огурцы и томаты.  Позже в марте ввели ограни-
чения на ввоз перцев и гранатов.

Сейчас речь идет 
о запрете всей расте-
ниеводческой про-
дукции, не попав-
шей прежде под эм-
барго, в частности, о 
зелени, орехах, ба-
клажанах. Решение 
может быть принято 
в связи с недоверием 
к фитосанитарной 
системе страны, со-
общил представи-
тель Россельхознад-
зора Алексей Алек-
сеенко. «После каждого обнаружения вредителей или бо-
лезней растений мы направляли турецким коллегам 
письма, в которых просили провести расследование на-
рушений и сообщить об их устранении, — сказал он. — Но 
ни по одному обращению ответов нет. Нам нужен посто-
янный диалог. Иначе речь может зайти о недоверии к сер-
тификатам Турции в принципе».

По словам Алексея Алексеенко, в случае введения за-
прета Россия не столкнется с дефицитом и ростом цен на 
растительную продукцию. Того же мнения придержива-
ются эксперты овощного рынка. Основную долю турец-
ких растениеводческих поставок занимали томаты и 
огурцы. Их доля в общем импорте таких товаров на рос-
сийском рынке доходила до 50 процентов. Однако с мо-
мента запрета дефицита не наблюдалось. То же — по ци-
трусовым.  «Остальная экзотика типа фейхоа или чесно-
ка вряд ли окажет влияние на российский рынок, — рас-
сказал в беседе с «РГ» исполнительный директор Карто-
фельного союза России Алексей Красильников. — Если 
говорить о товарах массового спроса, например, о карто-
феле, то из Турции он идет в очень небольших объемах».

Основными поставщиками семян являются страны ЕС 
и Азии. «Но я слышал о планах производить семена в 
Крыму, в частности, свеклы, кукурузы, по которым есть 
импортозависимость», — отметил Алексей Красильников.

Эксперты не видят 
причин подорожа-
ния или дефицита 
зелени из-за эмбар-
го. Близится уро-
жайный сезон

Сергей Собянин: Садовое кольцо после благоустройства 
обретет новое «лицо».

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Пирамиды 
проверят 
на прочность

Самостоятельно ЦБ не имеет права установить 
факт существенного отклонения, отсюда — дли-
тельность подготовки к расследованию. Срок, в 

течение которого Экспертный совет при ЦБ будет анали-
зировать сделку и давать заключение (всего 15 дней), ре-
гламентируется впервые, это существенно упростит нака-
зание недобросовестных участников рынка. 

Целью большинства выявленных ЦБ операций по ма-
нипулированию рынком не является прямая прибыль не-
посредственно от сделки с куплей-продажей ценных бу-
маг. В основном они используются для фиктивного фор-
мирования стоимости активов, чтобы таким путем уло-
житься в нормативы Центрального банка и сохранить по-
тенциально опасный бизнес. 

Этим грешат некоторые банки, негосударственные 
пенсионные фонды, паевые инвестиционные фонды. По-
том уже, после «вскрытия» (отзыва лицензии), оказыва-
ется, что у организации активов в реальности в разы 
меньше, чем было по документам. 

Из свежих примеров — история негосударственного 
пермского пенсионного фонда «Стратегия», лишившего-
ся лицензии в марте. Проверки ЦБ показали, что его от-
четность была сфальсифицирована и пенсионные нако-
пления, хранившиеся в фонде, обеспечены лишь на 50 
процентов, а пенсионные резервы (средства корпоратив-
ных пенсий) — на 13 процентов. Пострадали десятки тысяч 
людей. «Рисуют» активы и некоторые банки.

Основным инструментом манипулирования являются 
сделки с неликвидными активами (неликвидной ценная 
бумага признается в зависимости от объема и количества 
участников торгов. — Прим. ред.). Они, как правило, не 
приводят к заметным отклонениям стоимости, их невоз-
можно автоматически отследить с помощью математиче-
ских моделей, которые применяются в отношении лик-
видных и низколиквидных ценных бумаг. Выявить их мо-
гут только эксперты. 

В состав нового совета войдут представители от само-
регулируемых организаций и вузов, сотрудников биржи и 
ЦБ там не будет. Это должно придать дополнительный вес 
его решениям. Регулятор также рекомендовал биржам са-
мостоятельно установить в своих внутренних документах 
механизмы расчета существенного отклонения. Если бир-
жа увидит, что сделка подозрительна, она сможет обра-
титься в Экспертный совет. 

Авиация Россия расширяет поставки в Латинскую Америку военных 
и гражданских самолетов

МиГом на рынок
Игорь Черняк, 
Сантьяго — Москва

Н
аша страна в списке 
ведущих экспорте-
ров вооружения и 
военной техники. 
Объем экспорта за 

прошлый год достиг 14,5 млрд 
долларов. А портфель потенци-
альных заказов превысил 56 
миллиардов.

Эти цифры были озвучены на 
совещании по военно-техниче-
скому сотрудничеству, которое 
Владимир Путин провел  в Ни-
жнем Новгороде в минувший 
вторник. В тот же день в столице 
Чили на территории междуна-
родного аэропорта им. Артуро 
Мерино Бенитеса открылся XIX 
а в и а к о с м и ч е с к и й  с а л о н 
FIDAE-2016. Он проводится с 
1980 года и считается крупней-
шим в Латинской Америке. 
Нашу делегацию на выставке 
возглавляет заместитель дирек-
тора ФСВТС Анатолий Пунчук. 
Интерес к российской экспози-
ции, можно утверждать, был 
предопределен. Мы показываем 
365 образцов авиатехники и во-
оружений. Правда, ни одного на-
шего самолета или вертолета 
«живьем» не прилетело. Это 
объяснимо дороговизной де-
монстрационных перелетов в 
другое полушарие Земли. Тем 
более что полеты и боевое при-
менение Российской авиации 
весь мир наблюдал совсем не-
давно в Сирии. Кстати, и другие 
европейские страны ограничи-
лись показом макетов.  На рос-
сийских стендах демонстриру-
ются транспортно-боевые вер-
толеты семейства Ми, самолеты 
Як-130, Су-35, Су-30МКИ, МиГ-
29М/М2 и самолет-амфибия Бе-
200.  Впервые в Чили представ-
лены вертолеты Ка-32А11ВС в 
поисково-спасательном вариан-
те и многоцелевой Ми-171А2. 
Кроме того, красиво презенто-
ван легкий многоцелевой верто-
лет «Ансат». 

По словам гендиректора РСК 
«МиГ» Сергея Короткова, явля-
ющегося также генконструкто-
ром — вице-президентом ОАК, 
сейчас ведутся переговоры о 

модернизации истребителей 
МиГ-29, которые ранее были по-
ставлены в Перу и другие стра-
ны региона. Новейшие модерни-
зационные версии этого истре-
бителя, как сообщалось в печа-
ти, выводят его на уровень по-
чти пятого поколения.Граждан-
ские проекты ОАК представле-
ны программами Сухой Суперд-
жет 100 и МС-21. По словам 

представителей корпорации, 
успешная эксплуатация SSJ 100 
мексиканской авиакомпанией 
Interjet открывает для него в ре-
гионе широкие перспективы. 
Рынок Латинской Америки раз-
вивается бурными темпами и 
выглядит весьма перспектив-
ным — в ОАК надеются занять 
там до  двадцати процентов рын-
ка самолетов сегмента 61 — 120 

кресел. Программа создания се-
мейства среднемагистрального 
МС-21 развивается по графику. 
В этом году в Иркутске состоит-
ся выкатка первого самолета 
для летных испытаний. 

Лайнер обещает быть весьма 
экономным и снизить операци-
онные расходы более чем на де-
сять процентов по сравнению с 
эксплуатирующимися сегодня 
аналогами. Особое внимание в 
Чили привлечено к космическо-
му сектору, который значитель-
но расширен по сравнению с 
предыдущими годами. Компа-
ния «Информационные спутни-
ковые системы им. академика 
Решетнева» демонстрирует ма-
кеты нескольких космических 
аппаратов. Среди них выделяет-
ся система персональной спут-
никовой связи «Гонец-Д1М». В 
2015 году ее орбитальная груп-

пировка достигла штатного со-
става — 12 аппаратов. Спутники 
«Гонец-М» предназначены для 
обеспечения связи и передачи 
данных в удаленных и труднодо-
ступных районах, а также для 
промышленного, транспортного 
и экологического мониторинга.

Концерн «Алмаз-Антей» де-
монстрирует на выставке ком-
плексы средств автоматизации 
линейки «Синтез», КСА наблю-
дения и контроля аэродромного 
движения «Вега» и другую про-
дукцию, внедренную при созда-
нии нового Центра управления 
полетами Московского авиауз-
ла. «Отмечу уникальный опыт 
концерна по проектированию 
аэропортов «с нуля» и оснаще-
нию их «под ключ», это, без-

условно, наше преимущество 
для потенциальных заказчиков 
из стран Латинской Америки», — 
заявил замгендиректора «Ал-
маз-Антея» Александр Ведров. 
По его словам, на выставке в 
Чили концерн уделил особое 
внимание сервисным услугам по 
ремонту и модернизации изде-
лий собственного производства. 
Отдельная зона стенда содержит 
информацию о возможностях 
концерна по модернизации ЗРК 
«Оса-АКМ», ЗПРК «Тунгуска-М» 
и ЗСУ «Шилка». Посетители так-
же могут ознакомиться с ЗРС С-
300ВМ «Антей-2500», ЗРК «Бук-
М2Э», модификациями «Тор-
М2Э», в том числе с автономны-
ми боевыми модулями из соста-
ва ЗРК «Тор-М2КМ». В виде мо-
дели представлен модернизиро-
ванный ЗПРК «Тунгуска-М1». В 
настоящее время ведутся актив-
ные переговоры с высокопостав-
ленными представителями воо-
руженных сил Аргентины, Бра-
зилии, Колумбии, Перу, Уруг-
вая, Чили и других стран регио-
на. Значительное место в них за-
нимает обсуждение вопросов 
поставок в эти страны техники 
ПВО. Заранее обговариваются 
вопросы совершенствования по-
слепродажного обслуживания 
российской техники, а также 
перспективы организации ли-
цензионных и совместных про-
изводств.

У боевых винтомоторных самоле-
тов хищная окраска. Но сейчас все-
таки время реактивной авиации.

1

Смотрите фоторепортаж 
с выставки на сайте
www.rg.ru/art/1240279
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Акцент

 Успешная эксплуатация SSJ 
100 мексиканской авиакомпа-
нией Interjet — лучшая рекла-
ма самолету в этом регионе

ЦИФРА

365
ОБРАЗЦОВ
авиатехники и вооружений 
показывает Россия на XIX 
авиакосмическом салоне 
FIDAE-2016

Матвей Соколов 

С
оздание инновационной 
экономики — это одна из 
самых непростых задач, 

стоящих сегодня перед Россией. 
Ее достижению уделяется повы-
шенное внимание на самом вы-
соком уровне. Так, за последние 
годы был принят ряд основопо-
лагающих документов, опреде-
ляющих направление, в котором 
необходимо двигаться для дости-
жения поставленной цели. Вмес-
те с правовой базой были созда-
ны как институты, направлен-
ные на поддержку внедрения ин-
новаций в экономику, так и соот-
ветствующая инфраструктура. 

Однако основная проблема 
российского рынка инноваций 
по-прежнему заключается в том, 
что качественных инвестицион-
но-привлекательных стартапов в 
стране мало. Именно по этой 
причине многие институты раз-
вития и крупные корпорации 
объединяют усилия, используя 
международный опыт, создаются 
различные корпоративные вен-
чурные фонды, акселераторы. С 
одной стороны система запутана 
и непонятна, но на самом деле ее 
устройство предельно просто.

«Для бизнеса важно постоян-
но повышать конкурентоспособ-
ность продуктов или услуг, а так-
же улучшать показатели эконо-
мической эффективности за счет 
использования новых техноло-
гий, — объяснил Игорь Богачев, 
вице-президент, исполнительный 
директор кластера информаци-
онных технологий Фонда «Скол-
ково». — Получение действитель-
но уникальных преимуществ, не 
доступных прямым конкурен-
там, возможно только через целе-
вую поддержку стартапов, созда-
ющих интересные для бизнеса 
технологии. Именно поэтому се-
годня почти все крупные миро-
вые компании, а также прогрес-
сивные российские, создают про-
фильные венчурные фонды».

Работают в связке
В 2009 году на государственном 
уровне было принято решение о 
необходимости координации де-
ятельности институтов развития 
для поддержки реализации инно-
вационных проектов. С этого мо-

мента появилось такое понятие, 
как «инновационный лифт». Оно 
подразумевает, что институты 
развития совместно поддержива-
ют проекты на всех стадиях цик-
ла — от научно-исследователь-
ских работ до вывода высокотех-
нологичной продукции на рынок. 
«Например, Фонд «Сколково» 
или Фонд Бортника занимаются 
грантовыми программами на 
ранних стадиях развития проек-
тов, — рассказала Гульнара Бикку-
лова, заместитель генерального 
директора, директор по разви-
тию Российской венчурной ком-
пании (РВК). — Далее идет уже по-
севной фонд РВК, который дает 
проектам первые инвестиции в 
объеме до 25 миллионов рублей. 
После следует линейка других 
венчурных фондов с участием 
РВК, после чего — Роснано, ВЭБ».

Основной целевой аудитори-
ей РВК являются российские вен-
чурные инвесторы. При планиро-
вании и подготовке программ 
развития компания ориентиру-
ется прежде всего именно на их 
потребности, поэтому РВК запус-
тила федеральный акселератор 
технологических стартапов 
GenerationS. В нем участвуют 
проекты, отобранные по резуль-
татам многоступенчатой экспер-
тизы, и после специальной рабо-
ты с ними — более интересные ин-
весторам. Помимо этого, РВК 
поддерживает различные стар-
тап-школы и акселерационные 
программы в регионах. 

 «Есть еще одна проблема, — 
заметила Гульнара Биккулова. — В 
мире 90% выходов инвесторов из 
проектов осуществляется через 
приобретение инновационного 
проекта крупной корпорацией. 
Российские корпорации пока не 
так активны в этом процессе, как 
международные. Поэтому мы ста-
раемся вовлекать их в работу со 
стартапами, показываем пользу 
от их поддержки. Мы хотим, что-
бы они, так же как международ-
ные игроки уровня Microsoft, 
умели работать с молодыми ком-
паниями и понимали, какую 
пользу могут от них получить». 

«Мы оказываем поддержку 
начинающему бизнесу и актив-
но сотрудничаем с институтами 
развития в России, помогаем в 
организации технологических 

консультаций, привлекаем от-
раслевых экспертов для доработ-
ки стартап решений с точки зре-
ния ИТ и в целом делимся нашим 
международным опытом, — рас-
сказывает Наталья Радостева, 
руководитель направления раз-
вития технологического пред-
принимательства Microsoft в 
России. — Меньше чем за год, на-
чиная с 1 июля 2015 г., мы подде-
ржали начинающих предприни-
мателей России ресурсами на-
шей облачной платформы — «об-
лачными грантами», эквивален-
тными в общей сложности сумме 
$16,2 млн долларов». 

Инновационная экосистема в 
России находится в процессе 
формирования, и все институты 
развития и фонды стараются на-
ладить максимально плотное 
взаимодействие друг с другом и 
с партнерами. По словам Бикку-

ловой, некоторые проекты порт-
феля РВК были или сейчас явля-
ются резидентами кластеров 
«Сколково». Организации со-
трудничают по программам раз-
вития технологического пред-
принимательства. Например, 
РВК участвует в организованном 
«Сколково» Startup Tour, кото-
рый проходит в разных регионах 
страны. А в прошлом году в рам-
ках GenerationS РВК делала аксе-
лератор для робототехнических 
проектов вместе с роботехничес-
ким центром «Сколково».

В свою очередь, «Сколково» 
стремится объединить лучшие 
международные практики. «Тех-
нологическая компания, создаю-
щая инновации и продукт, может 
получить всю необходимую госу-
дарственную поддержку «в од-
ном окне»: от грантов и налого-
вых льгот до менторской подде-

ржки и помощи в коммерциали-
зации технологии, — пояснил 
Игорь Богачев. — В других странах 
за грантами идут в одну органи-
зацию, за налоговыми льготами — 
в другую, а за акселерацией и раз-
витием бизнеса — в третью». 

Деньги — дело десятое
Молодой команде на раннем эта-
пе развития нужны не только де-
ньги, но и связи, советы более 
опытных людей, наконец, бух-
галтерская и юридическая по-
мощь. По словам Игоря Богачева, 
роль некоммерческой организа-
ции как раз заключается в созда-
нии инновационной экосистемы, 
объединяющей все элементы, не-
обходимые стартапу для быстро-
го развития: финансы, инфра-
структуру, льготы, менторскую и 
экспертную поддержку, помощь 
в защите интеллектуальной собс-
твенности, PR-сопровождение, 
корпоративных заказчиков, вен-
чурные фонды, международных 
партнеров, университеты и науч-
ные институты. Роль фондов — 
инвестировать в стартапы и из-
влекать в будущем прибыль от 
продажи своей доли более круп-
ному инвестору на поздних ста-
диях. То есть в первую очередь 
фонд — это финансовое плечо.

В своем развитии проекты 
проходят несколько стадий. Есть 
предпосевная, посевная, стадии 
стартапа, ранняя стадия, стадия 
расширения бизнеса и поздняя 

стадия, на которой стартап пре-
вращается в крупную компанию. 
На предпосевной стадии автор 
проекта может претендовать на 
грант, который тратится на со-
здание прототипа продукта. На 
этой же стадии можно привлечь 
деньги от частных инвесторов — 
бизнес-ангелов. Поэтому у каж-
дого начинающего предприни-
мателя есть выбор: попытаться 
создать прототип на свои средс-
тва, найти бизнес-ангела или об-
ратиться в институт развития и 
получить грант.

Стадия создания прототипа 
также является стадией проверки 
гипотезы, когда стартап выясня-
ет, насколько продукт будет вос-
требован на рынке, пытается най-
ти свою нишу, собирает первые 
предзаказы. Это самое опасное 
время для стартапов, по мировой 
статистике от 60 до 90% молодых 
компаний погибают именно на 
стадии проверки гипотез, также 
известной как Death Valley (Доли-
на смерти), не получив необходи-
мые инвестиции, не сумев найти 
свой рынок, не научившись про-
давать свой продукт. И тут стар-
тапу как никогда важно получить 
компетентную помощь экспер-
тов, советы по созданию надеж-
ного, масштабируемого и отказо-
устойчивого решения, рекомен-
дации по использованию иннова-
ционных технологий и грантовых 
возможностей. 

«Международные компании, 
которые работают в высококон-
курентной среде, давно поняли 
преимущества работы со старта-
пами, поэтому они выстраивают 
вокруг себя стартап-экосистему 
и предоставляют гранты на раз-
витие, — отметила Гульнара Бик-
кулова. — Например, у Microsoft 
есть специальные фонды и про-
граммы по работе со стартапами. 
Большинство российских компа-
ний только начинают свой путь в 
этом направлении».

Проверили на себе
Один из успешных проектов, ко-
торый получил поддержку, — 
Glance Clock. Стартап занимается 
разработками в сфере Интернета 
вещей — Internet of Things (IoT). 
Glance Clock — это первые «ум-
ные» настенные часы, которые 
собирают информацию со всех 

подключенных девайсов, веб-сер-
висов, приложений и в определен-
ное время отображают ее на экра-
не. Это может быть, например, 
информация о погоде, сообщения 
о новых письмах или самые акту-
альные новости. Такое устройс-
тво позволит эффективнее рас-
пределять свое время, своевре-
менно получая необходимую ин-
формацию. По словам основателя 
и директора компании Антона 
Зрящева, разработка уже пользу-
ется большим спросом: «Мы по-
лучили уже много предзаказов, и 
в ближайшее время запустим кра-
удфандинговую кампанию».

Как участник программы под-
держки стартапов BizSpark, 
Glance Clock получил бесплат-
ное ПО для разработки, в том 
числе и грант на доступ к облач-
ным ресурсам Azure, и присту-
пил к созданию прототипа и тес-
тирования рынка. «Облачный 
грант заканчивается по двум 
причинам — либо расходуются 
деньги, либо заканчивается срок 
его действия, — рассказал Антон 
Зрящев. — Нет жестких критери-
ев того, как должна тратиться 
эта сумма». По мнению создате-
ля Glance Clock, Облачный грант 
удобнее для молодой компании, 
поскольку она еще до конца не 
понимает, какой объем финансо-
вых ресурсов потребуется на 
разные задачи. «Участвуя в гран-
товой программе, стартап не 
рискует ничем, нет необходи-
мости предоставлять долю в ком-
пании. Проект просто получает 
финансовую поддержку, а в слу-
чае с Microsoft — еще и грамот-
ную техническую помощь, что 
очень важно для проекта на ран-
ней стадии развития, — отметил 
Антон Зрящев. — Сейчас мы про-
буем, экспериментируем, а че-
рез три года обязательно закро-
ем самостоятельно все ресурсы, 
которые нам необходимы». 

Еще один проект, который 
прошел программу акселерации, 
— Flexbby Solutions. Компания со-
здает гибкие, удобные и эффек-
тивные технологии для управле-
ния бизнесом и автоматизации 
организаций. По сути это высо-
копроизводительная платформа 
для разработки программного 
обеспечения и облачных серви-
сов корпоративного уровня.

Где искать таланты?
Сегодня существует доволь-

но много технологических на-
правлений, в которых можно 
найти перспективные, прорыв-
ные проекты. Например, Фонд 
«Сколково» работает в пяти 
ключевых кластерах: информа-
ционные технологии, биомеди-
цинские технологии (и медици-
на, и агро), энергоэффективные 
технологии, ядерные техноло-
гии (прежде всего новые мате-
риалы), космические техноло-
гии. В каждом кластере есть под-
направления по наиболее акту-
альным на ближайшие 3 — 5 лет 
технологиям, которые в фонде 
называют «технологические 
форсайты».

Рейтинг популярности на-
правлений для инвестиций пока 
не меняется. Самыми популяр-
ными у инвесторов остаются 
проекты в области электронной 
коммерции, социальные сети, 
облачные технологии, растет ко-
личество медицинских приложе-
ний и приложений, связанных с 
туризмом. По словам Гульнары 
Биккуловой, сейчас в структуре 
инвестиций российского вен-
чурного рынка 90% всех сделок 
связаны с интернет-проектами. 
В то же время увеличилось коли-
чество инвестиций в биотехно-
логические проекты, а также 
растет интерес к промышлен-
ным проектам.

Сегодня поддержка очень 
важна для стартапов во всем 
мире, но для российских проек-
тов это важно вдвойне. «У нас до-
вольно рисковый рынок, условия 
меняются в зависимости от эко-
номической ситуации, курсов 
валют и других аспектов, — ска-
зал Антон Зрящев. — Поэтому ин-
весторы неохотно вкладывают 
средства в проекты на ранней 
стадии, когда еще не ясен конеч-
ный результат и будущий спрос 
на продукт. Именно в этот мо-
мент стартапам очень полезно 
получить поддержку или от госу-
дарства или от крупных техноло-
гических корпораций. Такая под-
держка позволит сделать первый 
шаг и привлечь инвесторов, ко-
торые могут прийти на следую-
щем раунде. Инвесторы видят, 
что проект востребован и на его 
разработки будет спрос».

ТЕХНОЛОГИИ Институты развития и корпорации помогут талантам выйти на международный рынок

Российский стартап: поддержать смелого

Акцент

 Основная проблема российс-
кого рынка инноваций 
заключается в том, что качес-
твенных инвестиционно-при-
влекательных стартапов 
в стране мало
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Картели при государственных закупках 
лекарственных средств и медицинского 
оборудования: первые итоги и перспективы 
антимонопольных расследований»

31 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция начальни-

ка Управления по борьбе с картелями Федеральной антимонополь-

ной службы (ФАС России) Андрея Тенишева. Спикер подведет ито-

ги 2015 года, расскажет о крупномасштабном расследовании охва-

тившем почти все регионы страны, обобщит результаты проверок.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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Проблема Сегодня в российском парке медицинских машин 
только треть — новые

На помощь «скорой»

Татьяна Зыкова 

Д
о 10 июня 2016 года 
минздраву и минэконо-
мразвития необходимо 
провести анализ биз-
нес-моделей по переда-

че частным компаниям тран-
спортных и других услуг для не-
отложной медицинской помощи. 
Об этом сообщается на сайте 
Кремля. Поручения даны прези-
дентом страны.

По данным минздрава, в этом 
году на обновление парка машин 
«скорой помощи» понадобится 
не менее 3,5 миллиарда рублей. 
Деньги из Резервного фонда вы-
делены. Но сумма может увели-
читься и до 5 миллиардов рублей. 
И этого тоже мало. Каждый год 
парк «скорых» необходимо об-
новлять хотя бы на 20 процентов, 
но регионам закупку медицин-
ских машин не потянуть. Тысяча 
новых авто с современным обо-
рудованием обходится в три мил-
лиарда рублей. 

Круглосуточно на выездах ра-
ботают 15 тысяч авто. 10 тысяч 
автомобилей с выработанными 

сроками, то есть им более пяти 
лет. Это 70 процентов медтран-
спорта. Если не обновить парк в 
ближайшие пару лет, есть риск, 
что они начнут выходить из 
строя. На обновление таким 
образом потребуется 30 милли-
ардов рублей. 

Есть , как минимум, три пути 
решения проблемы. Первый — 
ездить на старых машинах, ла-
тать и снова ездить. Такой пра-
ктики сегодня пока придержива-
ются в большинстве регионов. 

Второй— покупать новые авто-
мобили за бюджетные деньги. 
Третий — частно-государствен-
ное партнерство, то есть привле-
чение бизнеса через услугу аут-
сорсинга (аренды). Для населе-
ния в рамках системы обязатель-
ного медицинского страхования 
вызов «скорой» в любом случае 
остается бесплатным. 

Опыт третьего пути у нас тоже 
есть. 10 регионов, среди которых 
Пермский край, Ульяновская, Ар-
хангельская, Вологодская обла-
сти, несколько лет работают по 
принципу аутсорсинга, переда-
вая транспортные услуги «ско-
рых» предпринимателям. В Улья-
новске и Пермском крае в эк-
сплуатации находится 110 част-
ных  авто. В остальных регионах 
действуют еще  500 машин. Ко-

нечно, капля в море, но опыт цен-
ный, его можно проанализиро-
вать и выбрать лучший вариант. 

Суть одна: вместо покупки 
новых машин станции Скорой 
помощи арендуют их у частной 
компании. Это обходится в де-
сять раз дешевле. То есть можно 
«поставить в строй» в десять раз 
больше новых авто. И не забо-
титься о зарплатах водителям, 
бензине, ремонтах и страховках. 

По мнению автора инициати-
вы российского бизнесмена Ев-
гения Фридмана, за счет эффек-
тивной системы управления, ко-
торой пока нет в государствен-
ном здравоохранении, частник 
может за меньшие деньги и ма-
шину новую предоставить, и ку-
пить топливо, и заплатить зар-
плату. Пермский край за девять 
лет аутсорсинга «скорых» сэко-
номил около 300 миллионов ру-
блей, Ульяновская область — ана-
логичную сумму. 

«В нынешних сложных эконо-
мических условиях не обязатель-
но брать деньги из бюджета, мож-
но смело внедрять аутсорсинг. 
Экономия в разы очевидна», — со-

глашается профессор кафедры 
труда и социальной политики 
Российской академии государст-
венной службы при президенте 
РФ Александр Пиддэ. По его сло-
вам, пользу от этого получают 
все: регионы за счет того, что не 
покупают машины, а лишь тран-
спортную услугу в пределах фи-
нансирования и выстроенной мо-
дели эффективного расходования 
бюджетных средств. Пациентам 
же все равно, на какой — частной 
или государственной — машине 
«скорой помощи» их доставят в 
больницу. Главное, чтобы машина 
была вовремя на месте. А по-
скольку авто новые, без перебоев 
работают на линии, это позволя-
ет существенно сократить время 
ожидания приезда «скорых». 

А соблюдение всех этих усло-
вий зависит от качества контрак-
тов. И контроля за их соблюдени-
ем. Для этого надо будет вносить 
поправки в законодательство, ко-
торое регулирует организацию 
неотложной медпомощи. Предус-
мотреть меры ответственности 
за  нарушение требований, 
предъявляемых к оказанию та-
кой помощи, а также к автомоби-
лям скорой медицинской помо-
щи в случаях передачи функций 
«извозчика» негосударственным 
организациям. Предстоит опре-

делиться и с санкциями при на-
рушении контрактов. Здесь тоже 
опыт уже есть. Например, в од-
ном из регионов в договоре на 
услуги частных «скорых» пред-
усматривается в случае их задер-
жки более чем на 10 минут неу-
стойка в размере ста процентов 
платы, установленной за один 
час аренды автомобиля. Неу-
стойка начисляется за каждый 
полный и неполный час. 

Отсутствие водителя во время 
вызова бригады «скорой» на ра-
бочем месте более пяти минут 
также карается материально. 
Размер штрафов за ненадлежа-
щее исполнение обязательств 
устанавливается в размере 5 про-
центов от цены контракта. Плюс 

пени за каждый день просрочки. 
Оговариваются и случаи вы-

несения контролирующим орга-
ном предписаний частным «ско-
рым». Допустим, в случае пре-
тензий Фонда обязательного ме-
дицинского страхования, бизнес 
возмещает убытки в сумме всех 
претензий.

Есть у аутсорсинга и минусы. 
Они связаны с риском банкротст-
ва компаний, завышения арен-
дных расценок. Тут вся бюджет-
ная экономия может пойти пра-
хом. Нужна конкуренция. Полу-
чится? На российском рынке ра-
ботают около пяти крупных тран-
спортных компаний. Так что надо 
еще, чтобы в регионах появилось 
несколько новых предприятий. 

45 миллионов раз каждый год в России врачи «скорой помощи» выезжают к больным.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Столичная «скорая» всегда 
будет бесплатной

Секунды ожидания
Ирина Краснопольская

С
оответствует ли качество 
медицинской помощи в 
Москве столичному уров-

ню? Всегда ли оправданны цен-
трализованные закупки препа-
ратов, расходных материалов, 
оборудования? Как действует си-
стема квот? На эти и другие во-
просы вчера в редакции отвечал 
руководитель департамента 
здравоохранения Москвы про-
фессор Алексей Хрипун. 

Начался разговор с вопроса о 
судьбе «скорой помощи», о ее до-
ступности. Алексей Иванович 
предложил маленький экспери-
мент: набрать номер вызова 
«скорой», чтобы посмотреть, за 
сколько секунд произойдет сое-
динение с диспетчерской. Засе-
кли время. Оказалось — 15 се-
кунд. 
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Это много. Обычно 
за 5—7 секунд. 

А за сколько минут «скорая» до-
едет?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: В среднем по Мо-
скве за 12,7 минуты, если это 
экстренный вызов. Конечно, мо-
гут быть всякие накладки на до-
рогах. Но средний показатель 
именно такой. А он выводится 
компьютером. Если же вызов на 
ДТП, то за 8 минут. Если же сроч-
ный, а не экстренный вызов, то 
минут за13—14. Пять лет назад 
было 15—20 минут. Постоянно в 
движении находятся 1050 бригад 
«скорой». 

Количество бригад не уменьши-
лось?
А Л Е К С Е Й  Х Р И П У Н :  Нет, напротив. 
Они оснащаются всем необхо-
димым.  Скоро у каждого врача,  
выежающего   к больному, будет 

гаджет, планшетник.  И тогда: 
врач заходит в базу данных еди-
ной медицинской системы, на-
зывает пациента и получает до-
ступ к его электронной меди-
цинской карте. Видит все, что с 
ним происходило до того. И при-
езжает уже к известному ему че-
ловеку.

Многие регионы имеют бизнес-
модели сотрудничества с част-
ными структурами, в том числе 
и в области охраны здоровья. 
Они сейчас определяют, какие 
функции и на каких условиях пе-
редадут частным структурам. 
Возможна ли частная скорая по-
мощь?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Московская «ско-
рая» — это государственная меди-
цинская организация. Передача 
каких-то ее функций в частные 
руки не планируется. И думаю, 
что не будет планироваться. Мо-
сковская «скорая» всегда будет 

для москвичей и гостей столицы 
бесплатной.

Но частная «скорая» у нас же 
есть?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Никто против этого 
не возражает. Нельзя не считаться 
с тем, что есть спрос на некие 
определенные услуги. По анало-
гии: вот попадает человек в стаци-
онар в обычное отделение. Но он 
хочет лежать в отдельной палате, 
он хочет иной сервис во всем. И 
нет смысла ему в этом отказывать. 
Пожалуйста, но на платной основе 
— за сервис. А территориальная 
программа госгарантий бесплат-
ной медицинской помощи — это 
святое, и это не нарушается.

Подробный отчет о «Деловом 
завтраке» будет опубликован в  
ближайших номерах «РГ»

Алексей Хрипун: Нельзя не счи-
таться с тем, что есть спрос 
на некие дополнительные услуги.
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Акцент

 Если не обновить парк «ско-
рых» в ближайшие годы, они 
начнут выходить из строя. 
На это надо 30 миллиардов 

МНЕНИЕ

Владимир Назаров, 
директор Научно-
исследовательского финансового 
института 
Минфина России

На сегодняшний день в России про-

слеживается явная тенденция станов-

ления сферы здравоохранения на 

«рельсы» частного бизнеса. Государ-

ство дает возможность частным ме-

дицинским учреждениям участвовать 

в системе обязательного медицин-

ского страхования. Таким образом, 

коммерческая медицина получает 

прямую финансовую поддержку от го-

сударства и может развиваться более 

активно.

АКТУАЛЬНО 

Столица
поддержала
реальное
производство

В ПЯТЬ РАЗ 
ДЕШЕВЛЕ 

Любовь Проценко

МОСКОВСКИЕ власти расши-
ряют меры поддержки реального 
производства в рамках своего 
плана антикризисных действий. 
На последнем заседании президи-
ума правительства столицы для 
предприятий города утвержден 
целый ряд дополнительных льгот. 

— В частности, московским 
промышленным комплексам 
установлена ставка арендной 
платы за землю в пять раз ниже, 
чем она у них была. И теперь она 
составляет вместо прежних 1,5% 
0,3% от кадастровой стоимости 
земельного участка, — сообщил 
руководитель департамента го-
родского имущества Владимир 
Ефимов.

На поддержку промкомплек-
сов направлена и другая мера 
поддержки. В частности, в слу-
чае нового строительства на их 
территории не будет применять-
ся повышенная ставка арендной 
платы в первый год после предо-
ставления земельного участка 
для строительства, как это было 
прежде предусмотрено. Пере-
чень же объектов, на которые 
распространяется ставка арен-
дной платы, сниженная до сим-
волической — в размере 0,01 от 
кадастровой стоимости земли, 
по словам министра, расширен. 

В частности, туда вошли земель-
ные участки, получившие статус 
инвестиционных приоритетных 
проектов, в том числе технопар-
ков, технополисов, индустриаль-
ных (промышленных) парков. 

 — Сегодня в Москве созданы 
максимально комфортные эко-
номические условия как для но-
вого технологичного бизнеса, 
так и для действующих промыш-
ленных предприятий, — сообщил 
министр. — Город предоставляет 
льготы и рассрочки по оплате 
аренды земли в целях развития 
инновационного производства. 
Кроме того, для приоритетных 
для города инвестиционных про-
ектов действует система налого-
вого стимулирования. 

Тем же, к кому в первый год 
строительства будет применять-
ся увеличенная арендная плата за 
землю в случае изменения назна-
чения участка, можно будет полу-
чить рассрочку для ее внесения. 
Это важно для инвесторов, начав-
ших реализацию девелоперских 
проектов в Москве, вынужденных 
позднее из-за кризиса перепро-
филировать строящийся объект 
либо изменить его площади. Рас-
срочку на срок до одного года 
можно будет получить, если пла-
теж в первый год аренды земель-
ного участка составляет не более 
100 млн рублей. До трех лет — если 
платеж составляет от 100 до 500 
млн рублей. На весь срок строи-
тельства (реконструкции) объек-
та — если платеж превышает 500 
млн рублей.

Продолжают столичные влас-
ти бороться и с долгостроем. Для 
того чтобы подвигнуть бизнес бы-
стрее оформлять в соответствую-
щем порядке объекты, готовность 
которых оценивается выше 50%, 
их собственники сейчас могут 
пользоваться той же льготой, что 
и при расчете арендной платы за 
первый год после изменения цели 
использования участка под стро-
ительство. Дешевле станет аренда 
городской земли и тем, кто реали-
зует масштабные инвестицион-
ные проекты, часть площадей ко-
торых в будущем будет передана 
в собственность городу. Если 
раньше они платили ее по рыноч-
ным ставкам, то теперь будут не 
более 1,5% от кадастровой стои-
мости земли. А для гостиниц, в 
строительстве которых сейчас, в 
канун чемпионата мира по футбо-
лу-2018, Москва особенно заин-
тересована, арендная ставка пла-
ты снижена даже до 0,01%. 

Инвесторы, которые 
строят гостиницы, 
будут платить 
за землю 
символическую 
арендную ставку 

БЛАГОУСТРОЙСТВО  С дорог 
в Подмосковье уберут
лишнюю рекламу 

Улицы 
«под ключ» 

Ирина Рыбникова 

ДО 1 СЕНТЯБРЯ все 20 вылетных магистралей, прохо-
дящих по территории Подмосковья, а также 158 цен-
тральных улиц в областных городах очистят от реклам-
ного мусора.  

Проблемы и на трассах, и на улицах региона схожие. 
Разномастная и по большей части незаконно размещен-
ная реклама на щитах и фасадах зданий, некапитальные 
торговые объекты всех цветов и размеров, требующие 
ремонта ограждения проезжей части. Особенно страда-
ют этим Егорьевское, Горьковское и Минское шоссе. «На 
вылетных магистралях, включая внешнюю сторону 
МКАД, мы выявили более 5 тысяч некондиционных объ-
ектов», — рассказал начальник Главархитектуры Подмо-
сковья Владислав Гордиенко. 2 тысячи из них уже убра-
ны, остальные уберут  в течение лета. 

Но если благоустройство дорог подразумевает лишь 
очистку обочин и ремонт ограждений, то на централь-
ных городских улицах главам муниципалитетов реко-
мендовано провести комплексные работы. Отремонти-
ровать фасады домов, облагородить общий вид малыми 
архитектурными формами, замостить тротуары, устано-
вить дополнительную подсветку. Определили 7 городов, 
которые должны стать примером остальным, обустроив 
улицы «под ключ». Это Дзержинский, Домодедово, Клин, 
Люберцы, Сергиев Посад, Руза и Серпухов. 

А чтобы предотвратить появление незаконной рекла-
мы в дальнейшем, Главархитектура разработала единый 
порядок выдачи разрешений на установку рекламных 
конструкций. Он подразумевает единый для всех муни-
ципалитетов набор документов, сокращение сроков вы-
дачи разрешений с 60 до 20 дней, а также общий элек-
тронный реестр учета, в который автоматически попа-
дут разрешения на все легальные щиты и вывески. 

НАСЛЕДИЕ 
Многострадальный дом 
Быкова восстановят 
в 2017 году

Спасение 
модерна

Александр Мелешенко

ЗНАМЕНИТЫЙ доходный дом купца Быкова на 2-й 
Брестской улице, на защиту которого несколько лет на-
зад вставала едва ли не вся Москва, переживает второе 
рождение. Глава Мосгорнаследия Алексей Емельянов 
вчера собрал журналистов, чтобы показать полуразру-
шенный памятник, на котором закончили первый этап 
противоаварийных работ, а до конца следующего года 
обещают полностью завершить реставрацию. 

Напомню, дом купца Быкова стоит на пересечении 
улиц 2-я Брестская и Юлиуса Фучика в паре минут ходь-
бы от станции метро «Маяковская». Появился этот 
4-этажный особняк в центре Москвы в 1909 году по про-
екту знаменитого архитектора, родоначальника стиля 
модерн в столичной архитектуре, Льва Кекушева. Для 
своего времени технология его строительства считалась 
передовой — к примеру, были использованы железобетон-
ные перекрытия и металлические опоры, хорошо сохра-
нившиеся по сей день. Трагические же события с домом 
произошли уже в 21 веке — и без того обветшавшее и дол-
гое время не знавшее ремонта здание пережило два силь-
ных пожара. Если бы не железобетонные перекрытия, то 
от него ничего бы не осталось. Однако особняк выстоял, 
хоть и стал больше похож на руины. Удивительно, но ста-
тус объекта культурного наследия регионального значе-
ния это здание получило лишь в 2012 году. А еще в 2007 
году планировалось оставить от старого особняка лишь 
фасад, а прямо внутри него построить небоскреб. Как бы 
дико это выглядело, представить нетрудно. «Теперь па-
мятнику ничего не угрожает, в нем проведены первые 
противоаварийные работы, а весной следующего года 
должна завершиться реставрация фасадов, — рассказал 
Емельянов. — До конца 2017 года планируется заверше-
ние работ по восстановлению внутренних интерьеров». 
Уже возвели временную кровлю, а также провели инвен-
таризацию сохранившихся декоративных элементов - от 
кусочков лепнины до дверей и оконных рам. Они сейчас 
собраны на нескольких стеллажах в комнатах соседнего 
здания и будут скрупулезно восстановлены в мастерских. 
Принадлежит дом сейчас одной из структур Российской 
академии наук, а инвестором выступает частная компа-
ния. Ее представитель Ирина Степаненко рассказала 
«РГ», что объем инвестиций превысит 300 млн. рублей. 
После реставрации зданию вернут его первоначальную 
функцию — там будет доходный дом в современном пони-
мании, то есть гостиничный комплекс. 

Алексей Емельянов: Теперь памятнику ничего не угрожает, 
в нем проведены первые противоаварийные работы.
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КУЛЬТУРНЫЕ ЦЕННОСТИ Михаил Пиотровский считает, что у Эрмитажа есть приоритеты 
в восстановлении Пальмиры

Молчание камней
Елена Яковлева

П
ока в освобожденной си-
рийской Пальмире — ве-
ликом памятнике миро-

вой культуры — планируются ра-
боты по разминированию, ЮНЕ-
СКО готовится к его восстанов-
лению. Эрмитаж заявил о своем 
приоритетном участии в рестав-
рации памятников. Его директор 
Михаил Пиотровский рассказал 
«РГ» о планах участия в этом.

Как бы вы как эксперт оценили 
разрушения Пальмиры?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Очень не хо-
чется сглазить. Минировали ее 
все-таки люди, которые хорошо 
понимают, как это делать.... Не 
зря же к разминированию при-
влечены наши самые лучшие са-
перные силы. Ясно, что задумка 
была уничтожить древние па-
мятники. И я думаю, что разру-
шено процентов 70 из них. 

70 процентов?!
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Может быть, 
цифра разрушений и меньше, но 

все еще надо изучить. Если оста-
лись камни, их можно поднять 
на место. Восстанавливать важ-
но то, что можно восстановить, и 
не увлекаться доделками, до-
стройками и созданием этакого 
туристического объекта. Но 
пока первой задачей остается 
разминирование, буквально 
полная фотографическая съемка 
каждого камня и выяснение, от-
куда эти камни. Когда все это 
случится, 70 процентов могут 
стать 50 или 40. А пока что так, 
на взгляд очень много разруше-
но. И главное — самые знаковые 
памятники. Все тщательно из-
учая, нам не надо торопиться 
все восстановить к какой-то 
определенной дате. Лучше все 
делать кусочками, каждый раз 
устраивая праздник.

Уже ясен абрис работ по восста-
новлению Пальмиры?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я полагаю, 
что восстановление Пальмиры 
должно стать международной 
кампанией ЮНЕСКО. ЮНЕСКО 
умеет объединять специалистов 

из разных стран для такой рабо-
ты. Государства — участники 
ЮНЕСКО обычно вносят специ-
альные взносы в такую кампа-
нию, как денежные, так и чело-
веческие — специалистами. Та-
кие работы уже проводились, 
правда, не по таким страшным 
случаям. Например, восстанов-
ление памятников Тимбукту не-
давно было проведено как раз 
силами ЮНЕСКО. Стоит вспом-
нить и знаменитую кампанию 
спасения памятников Нубии, 
хотя их и не от врагов спасали, а 
от затопления долины Нила в ре-
зультате строительства плоти-
ны. (Экспедицию ЮНЕСКО по 
спасению памятников Нубии в 
зоне затопления Ассуанской 
плотины возглавлял Борис Пи-
отровский. — Прим ред.). Тогда 
были предприняты специаль-
ные международные усилия, 
привлечены эксперты, найдены 
решения, и проведены большие 
работы, и на все это можно сей-
час ориентироваться. У нас ско-
ро должно быть небольшое ди-
станционное совещание с руко-

водством ЮНЕСКО. Я уже гово-
рил с одним из его руководите-
лей, отвечающим за реставра-
ционные дела. Международная 
кампания должна будет занять-
ся сбором средств и решением 
принципиальных проблем — что 
и как реставрировать. Эрмитаж, 
конечно, готов в этом активней-
шим образом участвовать. У нас 
есть реставраторы с большим 
опытом. Кроме нашего участия 
важно и полезно участие и му-
зея Востока, и археологов из Му-
зея имени Пушкина, и вообще 
всех археологов, занимающихся 
античностью. Кстати, большой 
опыт есть у экспедиции, кото-
рая работала в Крыму, в Херсо-
несе. А Эрмитаж мог бы быть во 
всем этом неким координато-
ром. Эрмитаж прозвучал рань-
ше всех, потому что мы очень 
много говорили о Пальмире, 
когда еще было не ясно, освобо-
дят ее или нет. Издавали о ней 
книги, говорили с нашим прези-
дентом, с главой ЮНЕСКО Боко-
вой и все время поддерживали 
ажиотаж вокруг нее.

Как продавали Байкал

 Прошла проверка Вос-
точно-Байка льской 
межрайонной природо-

охранной прокуратуры. По ее 
иску суд признал незаконными 
сделки по оформлению в собст-
венность части акватории Байка-
ла и сделки по передаче прав соб-
ственности.

«Продажная» история нача-
лась в 2005 году. Тогда админи-
страция Кабанского района сде-
лала вид, что в стране нет ни Зе-
мельного, ни Водного кодексов, 
и отдала в собственность гра-
жданам земельный участок, 
фактически являющийся частью 
дна озера Байкал. С чего бы 
вдруг?

В 70-е годы в этих местах 
было госпредприятие под назва-
нием «Байкальская лесоперева-
лочная база». Оно занималось 
транспортировкой леса на бар-
жах по озеру. Для причаливания 
барж соорудили канал. Он был 
вроде порта. Чтобы его постро-
ить, вывезли грунт с площади 
свыше 200 тысяч квадратных 
метров, сделали канал, который 
заполнила вода из Байкала. Вот 
эта часть акватории озера под 
видом сооружения и была про-
дана в долевую собственность 
нескольких граждан.

В 1992 году местный госко-
митет по управлению имущест-
вом отдал недвижимость лесоба-
зы вместе с каналом при прива-
тизации некоему ОАО «Снеж-
ное». И опять никто из чиновни-

ков не вспомнил про закон, за-
прещающий приватизацию вод-
ных ресурсов и охраняемых при-
родных объектов. «Снежное» 
позже продало объект гражда-
нам в долевую собственность, 
назвав эти гектары водной глади 
инженерным сооружением. Хотя 
это в действительности была 
часть акватории озера. 

Тайной продажа не была — это 
видели все, включая местных 
чиновников из администрации 
района. Но никто даже не поше-
велился. Так пошло дно Байкала 
вместе с водой по рукам. После 
регистрации собственности уча-
сток акватории прошел через се-
рию сделок перепродажи и даре-
ния. Собственниками станови-
лись местные и пришлые гра-
ждане.

Как фактически тайная про-
д а ж а  с т а л а  и з в е с т н а ?  В с е 
просто: власть решила органи-
зовывать на этой территории 

зону особого экономического 
благоприятствования. И тут же 
появились частные собственни-
ки, которые за кусок Байкала по-
просили около 300 миллионов 
рублей.

Так есть ли у нас по закону 
право на личное озеро? По ста-
рому Водному кодексу абсолют-
но все водные объекты на терри-
тории России: моря, реки, ру-
чьи, каналы, озера, пруды, во-
дохранилища, родники, гейзе-
ры, болота, ледники и снежники 
были в собственности РФ. В пер-
вой редакции нового Водного ко-
декса предлагалось разрешить 
гражданам приватизировать 
озера. Но это предложение не 
прошло. 

Разрешили приватизировать 
только пруды и специально за-
литые водой, то есть обводнен-
ные карьеры. Сейчас их можно 
иметь в собственности, но с ку-
чей оговорок. Главное — это 
должны быть рукотворные объ-
екты, а не природные. Этим, соб-
ственно, пруд и отличается от 
озера. И еще, если выкопать у 
леса пруд и запустить туда рыбу, 
то вам его не продадут. Пруд обя-
зательно должен входить в со-
став участка, который стал част-
ной собственностью. Пруд нель-
зя купить или продать отдельно 
от участка, а участок, на кото-
ром оказался пруд, нельзя будет 
разделить на два участка и про-
дать по частям, если придется 
делить и пруд.

Но как, приобретая участок, 
отличить пруд от озера? Все вод-
ные объекты должны пройти ка-
дастровый учет и получить када-
стровый номер. У больших озер 
он есть. А если это лесное озерцо 
без имени?

Еще юридическая тонкость: 
искусственным водоемом мо-
жет быть только замкнутый вод-
ный объект, не имеющий связи с 
естественными. То есть он не 
должен подпитываться из рек 
или ручьев. Если гражданин вы-
копал пруд сам, но подрезал вод-
ные горизонты, от которых пош-
ла вода в его пруд, то это уже 
очень спорная ситуация для 
суда.

Юристы дают такой совет: 
выкопал свое озеро — обязатель-
но его зарегистрируй. Купил 
участок с водоемом — проси до-
кумент, что это именно искусст-
венный водоем, имеющий та-
кой-то номер в реестре. 

А с берегами в законе все про-
ще. Водный кодекс говорит о 
равных правах россиян на все 
естественные водоемы: «Каж-
дый гражданин вправе иметь до-
ступ к водным объектам общего 
пользования и бесплатно ис-
пользовать их для личных и бы-
товых нужд». Объекты общего 
пользования — это все водоемы, 
кроме частных прудов и карье-

ров. Так было и в старом кодексе, 
но новый это уточнил: ввел ко-
личественные характеристики. 
Если у гражданина участок у 
озера, моря или реки, необходи-
мо оставить полосу в 20 метров. 
Это так называемая «береговая 

полоса общего пользования». И 
туда собственники обязаны пу-
скать всех желающих. Оставить 
полосу поменьше, а именно — 
в 5 метров, человек имеете пра-
во, только если это река длиною 
менее 10 км. 

Озеро Байкал остро нуждается в реальной помощи, чтобы остаться на долгие годы самым красивым озером на планете.

Акцент

 За годы, пока участок был 
частным, он восемь раз 
перепродавался 
и даже был предметом 
дарения

Чиновники, запросто решая судьбу акватории Байкала, не обратили вни-
мания, что закон запрещает торговать природными водоемами.
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КОМПЕТЕНТНО

Евгений Надыршин,
начальник отдела по надзору за исполнением законов 
в экологической сфере Главного управления 
Генпрокуратуры России: 

—Вопросы соблюдения законодательства об охране водоемов находятся под 

постоянным контролем Генеральной прокуратуры. Нами повсеместно выявля-

ются факты функционирования предприятий-водопользователей без лицензий 

на отбор воды, самовольного использования ими поверхностных и подземных 

водных ресурсов и территорий охранных зон.

Многие хозяйствующие субъекты не имеют очистных сооружений и сбрасыва-

ют стоки в близлежащие водоемы. Нередки случаи самовольного огоражива-

ния прибрежной полосы крупных рек и озер, ограничения общего свободного 

доступа к ней. Одной из причин среди прочего является ненадлежащая реализа-

ция региональными органами власти полномочий по установлению границ во-

доохранных зон и прибрежных защитных полос. По нашим поручениям проку-

рорами на местах принимаются меры по взысканию ущерба, причиненного вод-

ному фонду.

Вчера в Сирию для разминирования древнего города Пальмиры отправи-
лась уже вторая группа наших саперов. 

Акцент

 Пока, на взгляд, Пальмира 
разрушена на 70 процентов 
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КОММЕНТАРИЙ

Михаил Слипенчук,
заместитель председателя Комитета 
Госдумы ФС РФ по природным ресурсам, 
природопользованию и экологии:

— На территории водоохранной зоны озера Байкал 
любая приватизация незаконна и не может быть 
осуществлена. Тем более на сегодняшний день рас-
поряжением Правительства РФ от 05.03.2015 г. 
№ 368-р утверждены границы водоохранной зоны 
озера Байкал, которые практически полностью 
совпадают с границами центральной экологиче-
ской зоны Байкальской природной территории, 
достигая 60 километров от уреза воды. 
Возможно, границы эти завышены, но сегодня на 
берегах Байкала обнажился комплекс проблем, ко-
торые требуют внимательного подхода и мер ре-
агирования. Мы наблюдаем глобальные изменения 
климата, которые привели к повышению средне-
статистической температуры в озере. Увеличил-
ся объем бытовых отходов, попадающих в его ак-
ваторию. Это и сточные воды с содержанием мо-
ющих средств, и горы мусора, оставляемые «ди-
ким туризмом». 
В результате падения уровня воды в Байкале, свя-
занного как с маловодными годами, так и с регу-
лированием уровня воды для нужд Иркутской 
ГЭС, страдает уникальная дельта реки Селенги. 

Дело в том, что понижение уровня воды даже на 
полметра ведет за собой оголение суши в пологих 
местах до нескольких сот метров. Ученые с беспо-
койством наблюдают активный рост водоросли 
спирогиры по берегам Байкала, которая свиде-
тельствует о загрязнении. Засушливые года при-
вели к пожарам, последствия которых до сих пор 
не ликвидированы, оставшийся сухостой по бере-
гам угрожает новыми возгораниями. 
Мы не можем повлиять на глобальное изменение 
климата, но мы можем развивать экологическое 
законодательство, чтобы научиться справлять-
ся с объективными причинами. Первое, необходи-
мо регулировать обращение с отходами и сброс 
сточных вод в населенных пунктах, находящихся 
на берегу Байкала. Сегодня остро не хватает 
очистных сооружений, а у жителей нет средств, 
чтобы создавать замкнутые циклы, тут необхо-
дима помощь государства. Второе — нужно приве-
сти в гармоничное состояние размеры водоохран-
ной зоны озера Байкал. Третье — требуется совер-
шенствование Лесного кодекса, расширение шта-
та лесников и внимание к превентивным мерам в 
борьбе с пожарами. Нельзя относиться к Байкалу 
как к водохранилищу и искусственно регулиро-
вать его уровень, это противоречит экологиче-
ским требованиям по сохранению экосистемы 
Байкала.

ПРОВЕРКА СЛУХА Мошенники
предлагают на ярмарках
выходного дня места
за деньги

Подай заявку 
и торгуй

Ольга Игнатова

ЗАВТРА в Москве после «зимних каникул» начинают ра-
ботать 102 ярмарки выходного дня. Столичные власти 
неоднократно подчеркивали, что места на них для всех 
участников предоставляются бесплатно. 

Тем не менее в Интернете к началу сезона работы ярма-
рок начали появляться сайты, предлагающие платные 
услуги для тех, кто решил порадовать москвичей вкусной 
и здоровой отечественной продукцией. Так, например, 
один из них сообщает пользователям, что идет набор 
участников на более чем 40 ярмарок Москвы и Подмоско-
вья. Для того, чтобы получить доступ к базе данных сво-
бодных мест, желающие должны заплатить 2 тысячи ру-
блей. «Это вроде как плата за информацию, — пояснил 
юрист Павел Иванов. — Мошенники часто прибегают к по-
добным уловкам — предлагают людям заключить договор и 
снабжать их теми или иными сведениями за определен-
ную плату. Например, базами данных сдаваемого и прода-
ваемого жилья. С юридической точки зрения к таким дого-
ворам сложно придраться и потом оспорить их в суде, но, 
по сути, мошенники берут «плату за воздух». То, что они 
предлагают купить, можно найти в открытом доступе».

— Вся информация о деятельности ярмарок выходного 
дня и их адресный перечень есть на сайте департамента 
торговли и услуг, — рассказал «РГ» руководитель ведомст-
ва Алексей Немерюк. — Процедура участия в ярмарках 
упрощена до минимума. Предпринимателю нужно лишь 
подать заявку на участие через портал госуслуг Москвы. 
На ярмарках могут торговать фермеры, индивидуальные 
предприниматели или юридические лица, но только про-
дукцией отечественного производства

Город предоставляет продавцам в пользование полно-
стью оборудованные торговые места с витринами для 
удобной выкладки продуктов, морозильниками, тентами, 
защищающими от непогоды. На конец марта было подано 
более 26 тысяч заявок от 6,5 тысячи предпринимателей. 
Больше 4 тысяч из них — фермеры. По словам Немерюка, 
это вполне объяснимо, так как в нынешнем году столич-
ными властями принято решение отдавать 70% мест на 
каждой ярмарке именно производителям. 

ПРАВО По инициативе
минюста принято
решение о ликвидации
организации «СтопХам» 

Убрали с дороги

Владислав Куликов

ВЧЕРА стало известно о ликвидации скандально извест-
ного движения «СтопХам». В Министерстве юстиции 
подтвердили «Российской газете», что с 21 марта сведе-
ния об этой организации исключены из Единого реестра 
юридических лиц.

Эта организация прославилась неоднозначными ак-
циями на дорогах. Своей целью она провозглашала борь-
бу с хамством на дорогах. Идея, безусловно, была благо-
родной. Однако лекарство зачастую оказывалось хуже 
самой болезни. Все-таки бороться с хамами должны не 
хамы. Но активисты выбрали метод «клин клином». А он 
в таких ситуациях плохо работает.

Одна из последних громких акций организации — дра-
ка с четырехкратным олимпийским чемпионом Алексе-
ем Немовым, человеком, сделавшим для страны очень 
много. И которым страна заслуженно гордится.

Героя спорта фактически спровоцировали на кон-
фликт в обычной для столичных дорог ситуации. Маши-
на олимпийского чемпиона никаких помех движению 
авто не создавала. Если же кто-то бы захотел выехать с 
парковки, автомобиль Немова не стал бы преградой: 
чемпион просто бы отъехал. Чем-чем, а водительским 
хамством поведение звезды спорта точно не было.

Теперь выяснилось, что в тот момент, когда активи-
сты пытались уличить олимпийского чемпиона в мифи-
ческом хамстве, уже решался вопрос о ликвидации их 
организации. 

Как сообщили «РГ» в минюсте, «при проведении фе-
дерального государственного контроля Главным управ-
лением Минюста России по Москве в деятельности орга-
низации были выявлены неоднократные грубые наруше-
ния законодательства». Случилось это еще в прошлом 
году. Главное управление минюста по Москве обратилось 
в Московский горсуд с заявлением о ликвидации органи-
зации и исключении сведений о ней из Единого государ-
ственного реестра юридических лиц», продолжают в ве-
домстве. Мосгорсуд 12 октября 2015 г. удовлетворил 
исковые требования минюста. Это судебное решение не 
обжаловалось. «В связи с этим в порядке, предусмотрен-
ном действующим законодательством, сведения об орга-
низации 21.03.2016 исключены из Единого государст-
венного реестра юридических лиц», сообщили в миню-
сте.

В свою очередь, основатель и глава общественного 
движения «СтопХам» вчера сообщил журналистам, что 
активисты продолжат свою деятельность.

Грубые нарушения закона стали причиной ликвидации 
«СтопХама».
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СПРАВКА «РГ» 
Список ярмарок можно найти на сайте департамента 
торговли и услуг. Работать они будут в этом году на час 
дольше — с 9.00 до 20.00 (а не до 19.00, как раньше). Такое 
пожелание высказали москвичи через портал «Активный 
гражданин».
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КРИЗИС Беженцы перекрыли 
железную дорогу в Греции

Палатки на рельсах

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

СТ И Х И Й Н Ы Е  беспорядки и 
столкновения беженцев с грече-
ской полицией вспыхнули на гре-
ко-македонской границе.

Недовольные отказом мест-
ных властей пропустить их через 
границу несколько сот пересе-
ленцев поставили свои палатки 
прямо на рельсы, перекрыв же-
лезнодорожные пути, по кото-
рым в числе прочего поставляют-
ся коммерческие грузы из грече-
ского порта Пирей на европей-
ские рынки.  Прибывшие на ме-
сто ЧП правоохранители стол-
кнулись с разъяренной толпой, 
которая начала закидывать поли-
цейских и их автомобили камня-
ми. Беженцы попытались возве-
сти на рельсах баррикады. В ито-
ге «успокаивать» беженцев при-

шлось греческому ОМОНу, кото-
рый, используя щиты и спецсред-
ства, разогнал протестующих. 

В правоохранительных орга-
нах Греции опасаются быстрой 
радикализации озлобленных бе-
женцев. «Разгневанные отказом 
ряда стран ЕС пропустить их 
вглубь европейского континента 
беженцы-мусульмане являются 
очень удобным контингентом 
для вербовки джихадистами. И 
мы знаем, что определенные 
шаги в этом направлении уже 
предпринимаются ДАИШ (запре-
щена в России. — «РГ»)», — сооб-
щил на условиях анонимности 
источник в греческой полиции.

СМИ Латвия закрыла 
домен lv. российскому
агентству Sputnik

Рига затряслась 
от страха

Анна Федякина

ВЛАСТИ Латвии закрыли домен .lv для сайта российско-
го информагентства Sputnik. Как пояснили в латвийском 
МИД, основанием для этого стало якобы нарушение по-
становлений Совета ЕС.

В пресс-службе агентства Sputnik рассказали, что 
редакция получила официальное уведомление от реги-
стрирующего органа о закрытии ресурса в латвийской 
доменной зоне в связи с запросом МИД прибалтийской 
республики. В свою очередь главный редактор Sputnik 
Маргарита Симоньян заявила, что работа агентства на 
латышском языке не нарушала законодательства  этой 
страны и действия латвийских властей можно расцени-
вать как прямую цензуру. 

Беспочвенными и политически мотивированными 
назвал действия латвийских властей МИД России. 
«Официальная Рига вновь при молчаливом бездейст-
вии ведущих правозащитных организаций игнорирует 
свои конвенционные обязательства по обеспечению 
медийного плюрализма и свободы слова, продолжая 
политику целенаправленного выдавливания россий-
ских средств массовой информации из Латвии. Такие 
шаги властей в отношении новостного агентства явля-
ются очередным вызовом европейским ценностям и 
демократическим свободам, — заявили на Смоленской 
площади. — Призываем представителя ОБСЕ по вопро-
сам свободы СМИ, а также профильные международ-
ные организации дать принципиальную оценку этим 
дискриминационным действиям, которые, по сути, яв-
ляются не чем иным как проявлением неприкрытой 
цензуры».

С МЕСТА СОБЫТИЯ Россия — 
Латинская Америка: 
что мы можем вместе 

Яблоки, газ 
и самолеты

Евгений Шестаков, «Российская газета», Монтевидео

ЕСЛИ бы потребовалось подобрать определение для тех 
мероприятий, которые состоялись в уругвайской столи-
це Монтевидео на первой выездной сессии петербург-
ского международного экономического форума, я бы на-
звал их латиноамериканскими «смотринами». Собран-
ные в четверг по инициативе «Росконгресса» и Институ-
та Беринга — Беллинсгаузена по изучению обеих Америк 
эксперты представляли Россию и латиноамериканские 
страны, заинтересованные в расширении контактов с 
Москвой. А открывавшая пленарное заседание бизнес-
форума панель так и называлась: «Россия — Латинская 
Америка: что мы можем вместе». 

«Надо подходить к нашим встречам как к возможно-
стям на основе конкурентоспособности» — так несколько 
по-бюрократически, но верно по смыслу объяснил появле-
ние «русского десанта» в Уругвае министр животноводст-
ва, сельского хозяйства и рыболовства этой страны Табаре 
Агерре. Организаторы бизнес-форума сосредоточились на 
трех ключевых направлениях — сельском хозяйстве, энер-
гетике и самолетостроении. Руководитель Россельхознад-
зора Сергей Данкверт разъяснил, чего Москва ждет от 
стран континента: «Мы заинтересованы в том, чтобы 

местный рынок сель-
хозпродукции был 
понятным и доступ-
ным». При этом Рос-
сия не просит префе-
ренций, но в свою 
очередь рассчитыва-
ет на честное и не-
предвзятое отноше-
ние к своим товарам 
и проектам. В ин-

тервью «РГ» Данкверт так прокомментировал ситуацию: 
«Поскольку рынок России для стран Латинской Америки 
широко открыт, мы, в свою очередь, хотим взаимности». В 
качестве примера чиновник привел ситуацию с подсол-
нечным маслом, которое раньше Москва завозила из Ар-
гентины, а теперь вполне может поставлять туда продук-
цию собственного производства. 

Но чем российские аграрии способны порадовать обла-
дающую мощным сельским хозяйством Латинскую Аме-
рику? Кроме подсолнечного масла Данкверт упомянул ку-
риное сердце, на которое «подсели» бразильцы, рыбу, ко-
торую используют для производства крабового фарша, а 
также зерно. Но по понятным причинам ассортимент ла-
тиноамериканской сельхозпродукции, в котором заинте-
ресована Россия, существенно шире. Помимо традицион-
ной говядины в прошлом году Россия впервые получила 35 
тысяч тонн свинины из Чили, аргентинские и чилийские 
яблоки постепенно вытесняют некогда заполонившую 
российские прилавки польскую продукцию. «Мы ждем от 
Аргентины еще больше яблок», — подзадорил коллег из Бу-
энос-Айреса глава Россельхознадзора. Из Колумбии в Рос-
сию поступают цветы и мясо, чилийская рыба уверенно за-
мещает норвежскую, а в стадии обсуждения уже находятся 
поставки сельхозпродукции из Боливии. По данным стати-
стики, сегодня продукция сельского хозяйства формирует 
почти половину товарооборота России со странами Ла-
тинской Америки и Карибского бассейна и 83 процента 
российского импорта из этого региона. 

Еще одним «коньком» состоявшегося выездного биз-
нес-форума «Россия — Латинская Америка» в Уругвае ста-
ло обсуждение перспектив энергетического сотрудниче-
ства региона с Москвой. Как объяснил «РГ» заместитель 
министра энергетики РФ Антон Инюцын, в Монтевидео у 
него состоялось пять встреч с латиноамериканскими кол-
легами. Но только о содержании трех из них Инюцын со-
гласился кратко рассказать «Российской газете». По его 
словам, с представителем Гаваны обсуждались проекты 
«Зарубежнефти». С боливийским коллегой шла речь о Ге-
неральной схеме развития газовой отрасли страны, со-
ставленной при помощи России до 2040 года, а также уча-
стии Москвы в разработке трех газовых месторождений. 
Любопытный проект, связанный с расширением энергети-
ческого сотрудничества с Россией, предложил Уругвай, 
чьи власти решили построить завод по производству сжи-
женного газа. В пресс-релизе, составленном до начала вы-
ездной сессии, ее организаторы («Росконгресс» и Инсти-
тут Беринга — Беллинсгаузена. — Ред.) написали, что «со-
трудничество в области сельского хозяйства может рас-
сматриваться в качестве примера взаимодополняемости 
экономик России и Латинской Америки». Но бизнес-фо-
рум показал: эта тенденция характерна не только для сель-
ского хозяйства.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО Угонщика самолета А320 задержали 
на восемь суток 

Мустафа был психом

Максим Макарычев

В 
среду Сейф ад-Дин Муста-
фа, угонщик самолета А320 
авиакомпании Egypt Air, 

был арестован судом Кипра на 
восемь суток. Ему предъявлено 
несколько обвинений, в том чи-
сле угон воздушного судна, неза-
конное хранение взрывчатых ве-
ществ, похищение людей и угро-
зы совершения насилия.

Между тем становятся из-
вестны новые подробности за-
хвата судна и допроса подозрева-
емого. Свидетели признались, 
что паники на борту во многом 
удалось избежать из-за грамот-
ных действий экипажа, в особен-
ности стюардессы Ясин Сабль, 
которая сначала уговорила Мус-
тафу освободить женщин и де-
тей, а затем убедила его добро-
вольно сдаться полиции. 

Выяснилось, что уже на 15-й 
минуте полета рейса MS181 из 
Александрии в Каир угонщик по-
требовал, чтобы самолет при-
землился в любом аэропорту 
Греции, Турции или Кипра. Вы-
бор был сделан на Ларнаке после 
того, как пилоты предупредили 
Мустафу о небольшом количест-
ве топлива в баках лайнера. 
Огласив свои требования, угон-
щик продемонстрировал экипа-
жу белый пояс, который был обе-
рнут вокруг его талии. На поясе 
были видны некие цилиндриче-
ские предметы. Из цилиндров 
выступали провода, а Мустафа 
держал в руках кнопочный пред-
мет, который поначалу приняли 
за детонатор. Но в этих условиях 
экипаж не поддался панике.

Кипрские следователи описы-
вают Мустафу как «психологиче-

ски неустойчивого человека». 
Он огласил целый набор «при-
чудливых условий властям» во 
время переговоров, а в письме, 
которое вез якобы «своей жене», 
почему-то потребовал освобо-
ждения 63 женщин-диссидентов, 
содержащихся в тюрьмах Егип-
та. Он также постоянно угрожал 
взорвать пояс, если полиция по-
пытается «нейтрализовать» его, 
но, в конце концов, сдался после 
того, как экипаж и пассажиры 
были отпущены. Кстати, попав в 
руки силовиков после задержа-
ния, подозреваемый сказал: 
«Что кто-то должен делать, если 
он не видел своих жену и детей в 
течение 24 лет, и египетское пра-
вительство не позволило ему 
сделать этого?» Правда, что кон-
кретно он имел в виду, пока неиз-
вестно.

В поясе Мустафы не было об-
наружено никакой взрывчатки, 
за исключением контейнера, за-
полненного некоей неопознан-
ной жидкостью. Полиция также 
нашла эту жидкость в сумке по-
дозреваемого. Там же находи-
лись многочисленные докумен-
ты, написанные на арабском 
языке.

Прокурор заявил, что кипр-
ские власти будут просить помо-
щи у Интерпола, чтобы опреде-
лить, каким образом Мустафа 
сумел пронести «поддельный 
пояс смертника» через контроль 
безопасности в аэропорту в 
Египте. 

АНТИТЕРРОР

Французский 
министр 
насчитал 
в стране сотню 
Моленбеков

КОРНИ ЗЛА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВО ФРАНЦИИ разразился 
скандал, вызванный откровен-
ным высказыванием одного из 
членов нынешнего социалисти-
ческого правительства. Ми-
нистр по делам городов, спорта 
и молодежи Патрик Каннер за-
тронул жгучую тему терактов, 
которые недавно потрясли  
Бельгию. И заявил, что во Фран-
ции есть по меньшей мере «со-
тня кварталов, похожих на Мо-
ленбек», пригород Брюсселя, 
ставший  мрачным символом и 
настоящим рассадником терро-
ризма в Западной Европе.

Хотя министр не перечислил 
все огнеопасные зоны, тем не 
менее  привел несколько в каче-
стве примеров. В частности, 
квартал Гран-Борн в городе Гри-
ньи  в 30 километрах от Пари-
жа, где обитал  налетчик на ма-
газин кошерных продуктов 
Амеди Кулибали,  Мирай в Тулу-
зе, откуда был родом  убийца 
нескольких солдат и еврейских 
школьников Мохаммед Мера. 
Патрик Каннер мог бы продол-
жить список этих районов, а их, 
по его словам,  отличает  чрез-
вычайная концентрация бедно-
сти и безработицы,  общинный 
склад жизни, мафиозная систе-
ма с подпольной экономикой. 
Он также убежден, что  там 
большие проблемы с влиянием 
государственных структур на 
положение дел: социальные 
службы не действуют надлежа-
щим образом, а местные власти 
не справляются с ситуацией.

 На этом фоне, указал ми-
нистр, пускают корни ради-
кальные настроения, поощряе-
мые разного рода «хищника-
ми», под которыми он имеет в 
виду проповедников салафиз-
ма, а также вербовщиков, дей-

ствующих от лица ДАИШ (араб-
ское название запрещенной в 
РФ группировки ИГ).   Правда,  в 
отличие от бельгийцев, которые 
реально прохлопали гнойник 
Моленбека, Патрик Каннер счи-
тает, что французы все-таки не 
страдают благодушием  север-
ных соседей и стараются пресе-
кать деятельность радикалов, 
запуская разного рода програм-
мы с целью   противодейство-
вать  распространению экстре-
мистских идей.

Несмотря на этот реверанс, 
что  было вполне ожидаемо от 
действующего министра, он 
сразу попал под  шквал критики 
товарищей по социалистиче-
ской партии и среди них  ее пер-
вого секретаря Жана-Кристофа 
Камбаделиса. Партийный босс  
осудил Патрика Каннера, обви-
нив в попытке «размыть нацио-
нальное согласие». Мол, не сле-
дует «вешать всех собак» на жи-
телей социально неблагополуч-
ных окраин.  Если и существуют 
проблемы, то, мол, следует го-
ворить об отдельных «очажках, 
домах, может быть, улицах», но 
никак о целых кварталах. 

А вот другие и в первую оче-
редь правые хвалят Патрика 
Каннера за смелость и  трезвый 
анализ, делая при этом акцент 
на том, что власти не занима-
ются всерьез  борьбой с ради-
кализацией молодежи окраин, 
где в основном проживают вы-
ходцы из  стран Северной Аф-
рики. «Стоило  министру под-
нять занавес над  острейшей 
проблемой, как на него обру-
шились однопартийцы, хотя 
всем ясно, что он абсолютно 
прав», — считает один из руко-
водителей Национального 
фронта Флориан Филиппо. С 
ним согласен депутат от партии 
«Республиканцы» Эрик Сиот-
ти, который убежден, что угро-
за стране исходит из кварталов, 
ставших «благодатной почвой» 
для  носителей подрывной иде-
ологии.

По данным парламентского 
комитета по мониторингу джи-
хадизма в Европе, во Франции  
девять тысяч молодых людей 
находятся под наблюдением по-
лиции из-за опасений, что они 
могут примкнуть к экстреми-
стам. За последние два года  
около 1200 граждан Франции  
воевали в Сирии и Ираке на сто-
роне  ДАИШ. Половина из них 
находятся там и по сей день. 

ЧП Судья в Одессе расстрелял антикоррупционное бюро

Буран бежал 
быстрее ветра

Петр Лихоманов 

И
сключительное даже 
по украинским мер-
кам происшествие 
случилось накануне 
в Одессе: детективы 

Национального антикоррупци-
онного бюро Украины (НАБУ) не 
смогли задержать судью Мали-
новского районного суда по фа-
милии Буран при получении им 
взятки в полмиллиона гривен 
(около 20 тысяч долларов). В мо-
мент предъявления обвинений 
тот достал пистолет и бежал из 
кафе, где получал деньги, отстре-
ливаясь от борцов с коррупцией.

На такую неслыханную на-
глость отреагировал даже прези-
дент Украины Порошенко. «Ди-
ректор НАБУ сообщил президенту 
о спецоперации по задержанию 
судьи, который получил взятку в 
размере 500 тысяч гривен. При 
этом судья открыл огонь из огне-
стрельного оружия и, пользуясь 
иммунитетом, убежал. Президент 
поручил СБУ принять все меры 

для его задержания», — написал в 
социальной сети «Фейсбук» 
пресс-секретарь Порошенко Свя-
тослав Цеголко. В момент написа-
ния сообщения он явно волновал-
ся, иначе бы пояснил логическую 
связь между пистолетом и имму-
нитетом. Вероятно, ему не вовре-
мя пришла в голову американская 
пословица, что револьвер и до-
брое слово (в украинском случае 
— иммунитет) лучше, чем просто 
доброе слово.

Так или иначе, история НАБУ 
пополнилась еще одним сканда-
лом, давшим повод поговорить о 
смысле существования этой ин-
ституции, а заодно и атмосфере на 
Украине после государственного 
переворота. Ведь с момента своего 

создания — закон об этом Верхов-
ная рада приняла в октябре 2014 
года — НАБУ ничем, кроме назва-
ния, совпадающего с вымышлен-
ной планетой из киносаги «Звезд-
ные войны», себя не зарекомендо-
вало. Хотя надежды на бюро возла-
гались колоссальные, о скором 
удивительном эффекте НАБУ офи-
циальному Киеву говорили и в ЕС, 
под давлением которого оно, соб-
ственно, и создавалось. Но первые 
дела от НАБУ поступили в суды 
только в начале этого месяца, спу-
стя полтора года после начала ра-
боты, причем одно из них касается 
сотрудника прокуратуры, предла-
гавшего взятку за трудоустройст-
во в бюро. 

Не менее колоритна и фигура 

главы НАБУ Артема Сытника, про-
шедшего несколько этапов стро-
гого конкурсного отбора и атте-
стованного как самый честный 
украинский юрист. Вскоре выя-
снилось, что глава НАБУ отнюдь 
не независим и даже связан дело-
выми и родственными связями с 
влиятельными харьковскими «се-
мьями». Будучи главой НАБУ, 
«кристально честный» Сытник 
стал фигурантом уголовного дела: 
в августе прошлого года Генпроку-
ратура расследовала факт нецеле-
вого расходования им бюджетных 
средств — в состав официальной 
делегации, посетившей Лондон, 
Сытник включил свою супругу и 
неизвестную «советницу». По-
следний эпизод его биографии 
вызвал смех на международном 
уровне: Сытник похвастался, что 
СБУ может снимать информацию 
с популярного мессенджера 
WhatsApp, которым, по его сло-
вам, активно пользуются корруп-
ционеры. Отповедь он получил от 
известного американского про-
граммиста и создателя WhatsApp 

Яна Кума, пояснившего ему в сво-
ем «Твиттере», что изобретенная 
им технология не позволяет чи-
тать сообщения другого человека. 

Обвинения в коррупции полу-
чило и само НАБУ, когда закупило 
для своего спецназа носки по 15 
евро за пару. Сытник ответил кри-
тикам, что это еще мало и вообще 
экипировка бойца НАТО стоит 13 
тысяч евро. Очевидно, что корруп-
ция на Украине с появлением 
НАБУ не только не уменьшилась, 
а, по оценкам украинских, евро-
пейских и американских полити-
ков, только увеличилась. Но после 
вчерашнего случая в Одессе стало 
хотя бы понятно, зачем украин-
ским борцам с нею нужен спец-
наз, экипированный, как солдаты 
НАТО.

На Украине появляются новые 
силовые структуры, а коррупция 
растет в разы.

Акцент

 Судья убежал из кафе, открыв 
огонь из пистолета 

Следите за развитием 
ситуации на Украине 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Захват самолета EgyptAir: 
хроника событий, видео и 
фоторепортажи с места 
происшествия
www.rg.ru/sujet/5667

Читайте также: Как 
беженцы стали разменной 
монетой в геополитической 
игре Анкары с ЕС
www.rg.ru/art/1236483

Петербургский эко-
номический форум 
впервые прошел 
в Уругвае

Министра Каннера 
тут же обвинили 
в попытке подо-
рвать националь-
ное согласие

В таком виде Мустафа угрожал 
взорвать аэробус.

КАЗУС

ТАКИХ ГОСТЕЙ ДА ЗА ПОРОГ
Эстонцы в качестве главной опасности для своей страны рассматривают прибы-

тие беженцев из стран Ближнего Востока и Африки. Отвечая на вопрос: «Что вы 

считаете в настоящее время большей угрозой для Эстонии: кризис беженцев в 

Европе или возможную агрессию России?», 64 процента респондентов  соцо-

проса назвали кризис беженцев. Большинство парламентских партий — пять из 

шести — также назвали беженцев большей угрозой для Эстонии. 

Напомним, что Еврокомиссия заставила Таллин согласиться на обязательный 

«добровольный» прием сотен беженцев с Ближнего Востока. После чего мест-

ное население стало вполне обоснованно опасаться формирования в стране 

третьей и немалой национальной общины после эстонской и русской. Жители 

Эстонии считают, что нынешняя квота республики в распределении беженцев из 

старых членов ЕС является только началом миграционного потока в страну. К 

тому же к обосновавшимся в Эстонии представителям арабских стран могут на-

чать тайно прибывать их друзья, родственники и знакомые. В результате в респу-

блике могут сформироваться свои арабские кварталы по примеру стран ЕС. 

Подготовила Надежда Ермолаева
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Я вас заверяю
Видеофиксация, без-
условно, поможет это-
му. В случае спора виде-

озапись подтвердит, что гражда-
нин был у нотариуса в конкрет-
ное время, что гражданин был 
адекватен и твердо выражал 
свою волю.

Сколько времени будут хра-
ниться видеозаписи?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Пока мы приня-
ли решение хранить до 10 лет. 
Это все будет храниться в архиве 
нотариальной конторы. Данные 
будут надежно защищены.

Закон придал доказательную 
силу нотариальному акту. Что 
это такое? И усилит ли такой 
статус степень защищенности 
завещания?
КОНСТАНТИН КОРСИК:  С моей точки 
зрения, это должно серьезно по-
влиять на ситуацию. Теперь 
оспорить сделку, удостоверен-
ную нотариально, будет на поря-
док сложнее, и это, с одной сто-
роны, еще один надежный заслон 
на пути мошенников и недобро-
совестных персонажей, а с дру-
гой — совершенствование гаран-
тий соблюдения прав граждан 
или юридических лиц благодаря 
нотариальному акту.

Несмотря на то, что принцип 
свободной оценки доказательств 
в гражданском процессе никто 
не отменял, тем не менее прио-
ритет нотариальных документов 
провозглашен в гражданском 
процессе.

Здесь важно отметить, что, 
грубо говоря, нотариус выпол-
няет задачи превентивного пра-
восудия, то есть нотариус пре-
дупреждает возникновение су-
дебных споров. Поэтому, с од-
ной стороны, мы проводим 
большую работу, чтобы не было 
даже оснований для таких спо-
ров. С другой — законодатель за-
крепляет особый статус нотари-
ального акта, чтобы его было 
невозможно отменить по ка-
ким-то надуманным причинам.

Что значит — «работаете над тем, 
чтобы не было оснований для 
споров»?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Например, мы 
проводим работу с нотариуса-
ми, чтобы оформлению актов, в 
данном случае — завещаний, уде-
лялось повышенное внимание и 
более детально все разъясня-
лось гражданам. Нотариус дол-
жен все предусмотреть по мак-
симуму, вплоть до того, что по-
требовать от гражданина напи-
сать собственноручно, мол, «я 
прошу удостоверить такое-то 
завещание, с конкретным содер-
жанием». 

Зачем?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Чтобы было по-
нятно, что нотариус не просто 
что-то подписал, а действитель-
но провел с гражданином работу, 
разъяснил последствия его заве-
щания, гражданин понимал 
кому, что он завещает.

Мы должны перейти к 
экстерриториальному 
нотариальному заверению

У нас в редакционной почте есть 
несколько писем от читателей 
на одну тему: родители стали 
старые, дети забрали их в дру-
гой регион. А теперь родители 
хотят распорядиться недвижи-
мостью, которая осталась там. И 
в каждом случае нотариусы от-
казали в оформлении наследст-
ва на имущество из другого ре-
гиона. Это создает дополни-
тельные сложности. Есть вы-
ход из подобных ситуаций?
КОНСТАНТИН КОРСИК: В Основах 
законодательства о нотариа-
те есть норма, обязывающая 
нотариуса удостоверять 
сделку по месту нахожде-
ния недвижимого имуще-
ства. 

Но речь о завещании…
КОНСТАНТИН КОРСИК: Заве-
щание тоже попадает 
под эти правила. Пока 
это положение действу-
ет, мы не можем посту-
пать иначе. Но с моей точ-
ки зрения, такая норма яв-
ляется уже весьма архаичной.  
Росреестр уже перешел на экс-
территориальный принцип реги-
страции. Допустим, вы можете в 
Москве подать документы о ре-
гистрации вашего имущества, 
которое находится в Краснодар-
ском крае. Документ направля-
ется в электронном виде в Крас-
нодар, и Краснодар регистриру-
ет, и вы это получаете в Москве. 
Поэтому, думаю, законодатель в 
ближайшее время должен отме-
нить такую норму. Именно в ин-
тересах и для удобства граждан. 
Мы должны перейти к экстерри-
ториальному нотариальному 
удостоверению, как это имеет 
место быть в европейских стра-
нах. Во Франции вы можете 
прийти к нотариусу в Париже и 
удостоверить договор купли-
продажи сделки на Лазурном бе-
регу. Это в порядке вещей. Вы 

идете к тому нотариусу, которого 
вы знаете, и доверяете. Поэтому 
и мы должны отказаться от ста-
рого порядка и двигаться вперед.

Если можно будет где угодно 
оформить сделку, написать заве-
щание, то и делить наследство, 
наверное, можно где угодно. До-

пустим, человек умер в Хабаров-
ске, а наследство открыли и рас-
пределили, согласно его завеща-
нию, в Калининграде. Где удоб-
ней наследникам. 
КОНСТАНТИН КОРСИК: Здесь другая си-
туация. В Гражданском кодексе 
прописана жесткая норма, и она 
соответствует всем международ-
ным стандартам: местом откры-
тия наследства является послед-
нее место жительства наследода-
теля. И за открытием наследства 
нужно прийти именно к нотариу-
су по последнему месту житель-
ства умершего. 

То есть написать завещание 
можно где угодно (если рассу-

ждать в перспективе), но наслед-
ство все равно придется откры-
вать только там, где человек 
умер? 
КОНСТАНТИН КОРСИК: Да. Но мы сей-
час ввели некую экстерритори-
альную систему в пределах реги-
онов и этим упростили гражда-
нам жизнь. До позапрошлого 
года, до того, как у нас заработа-
ла единая информационная си-
стема нотариата, было разделе-
ние на участки. Допустим, мил-
лионный город Волгоград был 
разделен условно на 30 участков. 
И с каждого участка люди долж-
ны были прийти к конкретному 
нотариусу. Это было сложно. До-
пустим, вы живете в одном конце 
города, а родственник скончался 
на другом конце, а протяжен-
ность Волгограда сто киломе-
тров. И для оформления наслед-

ства надо было ехать через весь 
город.

А сейчас можно прийти к лю-
бому нотариусу в городе, а город 
является одним нотариальным 
округом, и открыть наследствен-
ное дело. Все данные открывают-
ся в единой информационной 
базе.

Электронные документы 
тоже необходимо 
удостоверять

Перейдем ли мы когда-нибудь 
полностью на электронные до-
кументы? 
КОНСТАНТИН КОРСИК: Сейчас в закон 
внесена новелла, которая, ду-
маю, с годами будет только рас-
крываться. Нотариусу дана  воз-
можность изготовить и удосто-
верить документ в электронном 
виде. Например, электронную 
доверенность. Многие органи-
зации, в том числе и государст-
венные, переходят на электрон-
ный документооборот. И если у 
вас есть электронная подпись, 

мы можем оформить вам элек-
тронную доверенность. Или 
другой документ. И вы можете 
его направить через Интернет в 
другой город, и он там будет 
принят, если у принимающей 
стороны есть электронная под-
пись.

Подпись есть далеко не у всех. 
КОНСТАНТИН КОРСИК: Пока такой но-
вацией, как удостоверение элек-
тронного документа,  могут 
пользоваться единицы граждан, 
у которых есть собственная 
электронная подпись. На пер-
вых порах такая услуга будет 
больше интересна бизнесу, 
крупным структурам. Но в буду-

щем, когда увеличится количе-
ство людей, обладающих элек-
тронной подписью, либо поя-
вятся иные методы удостовере-
ния личности в электронном 
виде, то и число тех же элек-
тронных доверенностей выра-
стет в разы и, может, даже прев-
зойдет число бумажных. Нота-
риус сможет оформлять элек-
тронный документ и направ-
лять его по электронным кана-
лам связи в государственные 
инстанции. Уже сейчас, если вам 
необходимо срочно представить 
на Камчатку доверенность, вам 
нет нужды ее делать в бумажном 
виде и пересылать заказным 
письмом. Можно направить 
электронную доверенность. Са-
мое главное, чтобы у органа, ко-
торый принимает ее,  также 
была своя электронная подпись. 
Получается, что, развивая та-
кую возможность, нотариат де-
факто выступает локомотивом 
развития электронных форм 
взаимодействия. Когда в каждой 
государственной конторе будет 
возможность проверить элек-
тронную подпись, то потреб-
ность в электронном докумен-
тообороте будет расти. Естест-
венно, роль нотариуса при этом 
будет сохраняться.  Электрон-
ные документы тоже необходи-
мо удостоверять.

Кстати, с помощью нотариуса 
также можно перевести бумаж-
ные документы в электронный 
вид и обратно. Например, свиде-
тельство на квартиру или свиде-
тельство о браке. По закону в та-
ком случае электронные доку-
менты будут равнозначны бу-

мажным. А можно закачать на 
планшет паспорт и водитель-

ские права и ходить с план-
шетом по улицам?

КОНСТАНТИН КОРСИК: Пока за-
кон не разрешает нам пе-
реводить в электрон-
ный вид удостоверения 
личности. Так что сде-
лать электронную ко-
пию паспорта мы не 
вправе. Но водитель-
ские права, кстати, 
де-юре удостовере-
нием личности не 
являются. Как не 
является им и сви-
детельство о реги-

страции транспор-
тного средства. Так 

что для этих документов 
мы можем сделать элек-

тронные копии, и они будут рав-
нозначны бумажным.

Опрос показал: мнение 
о нотариусах у граждан 
положительное

Что будет, если кто-то сделает 
так и покажет инспектору ГАИ 
айфон или планшет с правами и 
свидетельством о регистрации 
транспортного средства?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Сейчас — не по-
лучится.  Ведь у инспектора 
ГИБДД должна быть своя элек-
тронная подпись, чтобы он мог 
убедиться, что электронный до-
кумент является настоящим. Вот 
когда у каждого офицера ГАИ по-
явится электронная подпись, 
тогда и можно будет ездить не с 
бумажными документами, а с их 
электронными копиями. Хотя 

возможность использования 
удостоверенных электронных 
документов, конечно же, гораздо 
более востребована в других сфе-
рах нашей жизни, и мы к этому 
идем, во всяком случае нотариат 
к этому уже готов. 

В целом, как часто сейчас люди 
обращаются к нотариусу? 
КОНСТАНТИН КОРСИК: Мы в прошлом 
году проводили социологическое 
исследование…

Сами?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Нет, конечно. 
Обратились в Левада-центр, что-
бы он изучил вопрос, каково во-
обще мнение граждан о нотариу-
сах и значимости их работы, на-
сколько люди понимают, что дает 
им нотариальный акт. В целом, 
нас порадовало заключение: 
мнение у граждан о нотариусах 
положительное. При этом более 
40 процентов  граждан нашей 
страны обращаются к нотариу-
сам. И в прошлом году нотариу-
сами было совершено около 60 
миллионов 600 тысяч нотариаль-
ных действий. 

Конечно, наша профессия 
очень полезна для граждан, по-
скольку нотариус выступает в ка-
честве инструмента стабилиза-
ции гражданского оборота, га-
ранта безопасности рынка не-
движимости, а также в сфере, 
связанной с деятельностью юри-
дических лиц, корпоративной 
сфере. 

В последнее время есть поло-
жительные тенденции, которые 
явно просматриваются в измене-
ниях действующего законода-
тельства: первое — законодатель 
повысил привлекательность но-
тариальной формы совершения 
сделок, прежде всего — с недви-
жимостью, это было сделано еще 
в позапрошлом году. В чем это за-
ключается? Обратившись к нота-
риусу, гражданин может полу-
чить повышенную защиту, повы-
шенные удобства и получить воз-
можность ускоренно зарегистри-
ровать свои права на недвижи-
мость.

Как быстро?
КОНСТАНТИН КОРСИК: При оформле-
нии сделки с недвижимостью, 
если документы подаются нота-
риусом через Интернет, то в тече-
ние суток.

Документы подаются самим но-
тариусом? Или сам человек дол-
жен сесть за компьютер?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Самим нотари-
усом. Нотариус начинает рабо-
тать в режиме одного окна. Он 
собирает пакет документов, по-
лучает в электронном виде вы-
писки из реестров,  оформляет 
сделку и передает документы на 
регистрацию в Росреестр. Для 
удобных и безопасных расчетов 
можно использовать депозит-
ный счет нотариуса. Нотариус 
действует от имени государства, 
удостоверяет сделки, юридиче-
ские факты и за свои действия 
несет личную, персональную, в 
том числе имущественную, от-
ветственность. Если нотариус 

допустил ошибку, то гражданин, 
который пострадал, может в су-
дебном порядке взыскать с но-
тариуса материальный, финан-
совый ущерб. И такие случаи 
есть. Эти механизмы работают.

У нотариуса есть право 
отказать 

То есть вам приходится платить 
за свои ошибки? Как часто?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Нечасто, и это 
говорит о качественной работе 
нотариусов. Претензии возни-
кают редко, случаи компенса-
ций единичны, мы недавно об-
народовали такие данные. Но 
степень защиты все равно уве-
личивается. Помимо индивиду-
альной страховки и коллектив-
ной страховки нотариуса с 2018 
года у нас заработает такой ин-
ститут, как компенсационный 
фонд при Федеральной нотари-
альной палате. Сейчас он уже 
начал формироваться за счет 
взносов региональных нотари-
альных палат. И оттуда будут 
выплачиваться деньги постра-
давшим в результате ошибки но-
тариуса.

Получается, сначала нотариус 
платит из своих, потом из кол-
лективных?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Точнее сказать 
так: сперва нотариус покрывает 
ущерб из своей страховки. Но 
если страховой суммы не хвата-
ет, то оставшееся покрывается за 
счет коллективной страховки но-
тариальной палаты региона. 

Зачем тогда нужен третий уро-
вень — фонд Федеральной нота-
риальной палаты?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Это дополни-
тельная гарантия, если не хва-
тило и страховки нотариуса, и 
коллективной страховки. Могу 
привести пример из судебной 
практики. К нотариусу обрати-
лись, как выяснилось впослед-
ствии, мошенники и предъяви-
ли поддельное свидетельство о 
рождении. Поддельное — на хо-
рошо выполненном бланке, и 
эта якобы наследница получила 
однокомнатную квартиру в на-
следство. Она ее сразу же прода-
ла, затем последовало несколь-
ко сделок купли-продажи. 

Затем пришла реальная на-
следница, но вернуть квартиру 
она уже не смогла. В конечном 
счете она обратилась с иском к 
нотариусу о взыскании реально-
го ущерба. Несмотря на то что по 
сделкам квартира продавалась 
за один миллион рублей (стои-
мость занижалась), с нотариуса 
по решению суда была взыскана 
реальная стоимость квартиры, 
почти 6 миллионов рублей. И но-
тариус реально эти деньги за-
платила. Это решение демон-
стрирует, что нотариус реально 
отвечает за свою работу. 

А каковы действия нотариуса, 
если у него возникли подозрения 
насчет предстоящей сделки? 
Личность покупателя или про-
давца кажется сомнительной, 
или документы вызывают некое 
подозрение?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Во-первых, но-
тариус может отказать в совер-
шении нотариального действия. 
У него есть такое право. Во-вто-
рых, он может отложить совер-
шение нотариального действия 
на определенное время. В-тре-
тьих, нотариус вправе назна-
чить экспертизу. Если, напри-
мер, ему представили сомни-
тельный документ, он может по 
этому документу назначить эк-
спертизу, и пока эксперт не даст 
заключения, подлинный это до-
кумент или подложный, нотари-
ус не будет совершать действия.

Проверяете ли вы пришедших к 
вам  граждан?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Мы имеем до-
ступ, в частности, к базе Феде-
ральной миграционной службы. 
Мы проверяем соответствие па-
спорта, не утерян ли он, является 
ли действительным. Потом мы 
лично беседуем с каждым гра-
жданином, устанавливаем его на-
мерения и разъясняем последст-
вия, и понимаем все, что проис-
ходит в связи с этой сделкой. И 
гражданин тоже понимает. При 
простой письменной форме, ког-
да стороны просто договарива-
ются друг с другом без участия 
нотариуса, всего этого не проис-
ходит. 

Когда регистратор регистри-
рует документ в простой пись-
менной форме, он также не обща-
ется с гражданами, а смотрит 
только определенный формаль-
ный набор документов. Поэтому 
я бы всем гражданам рекомендо-
вал пойти к нотариусу, даже если 
это необязательно в силу закона. 
Но это удобно, это дополнитель-
ная защита. Обращаясь к нотари-
усу, гражданин получает допол-
нительного юриста, дополни-
тельного свидетеля в суде. Пото-
му что очень часто, по статисти-
ке, чуть ли не каждая десятая 
сделка обжалуется. Нотариус же 
придет в суд и подтвердит, что 

было именно так, как написано в 
договоре. 

От перьев и чернил мы 
пришли к электронным 
системам

 Недавно вступил в силу закон, 
по которому доля в недвижимо-
сти должна продаваться только 
через нотариуса. Как работает 
эта норма?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Она только на-
чала работать, практика сейчас 
нарабатывается. 

Хорошо, перефразируем: как 
она должна работать?
КОНСТАНТИН КОРСИК: Допустим, если 
квартира принадлежит не одно-
му собственнику, а нескольким 
собственникам, то эта сделка 
уже подлежит удостоверению у 
нотариуса. Если же продается 
только одна доля, она тоже под-
лежит удостоверению у нотари-
уса, и нотариус при оформлении 
должен проверить, выполнено 
ли требование статьи 250 Гра-
жданского кодекса о соблюде-
нии преимущественного права 
покупки  другими собственни-
ками по указанной цене. Здесь 
возможно уведомление через 
почту, через телеграммы. А воз-

можно уведомление через нота-
риуса. Так что нотариус контр-
олирует, были ли соблюдены ин-
тересы другого собственника. 
До этого все это происходило 
формально, и порой на реги-
страцию принимались докумен-
ты, честно говоря, неизвестно 
кем подписанные. А в итоге у нас 
появилось  так  называемое 
«квартирное рейдерство», когда 
выкупались доли, а потом дру-
гих собственников выживали 
или принуждали к продаже сво-
их долей за бесценок.

Собственники долей нередко 
пользуются при продаже обход-
ными путями, например, офор-
мляют это как подарок. Взяли и 
подарили четверть квартиры не-
знакомым людям с улицы. Мол, 
так захотели. После вступления в 
силу нового закона такое воз-
можно?
КОНСТАНТИН КОРСИК: К сожалению, 
пока еще такое возможно. Нор-
ма, которая введена в закон о ре-
гистрации прав, гласит, что нота-
риально удостоверяется только 
договор продажи. Но, может 
быть, законодатель в перспекти-
ве уберет и эту лазейку.

В этом году отмечается юбилей 
нотариата. У этого правового ин-
ститута долгая история в нашей 
стране?
КОНСТАНТИН КОРСИК: 27 апреля нота-
риат отмечает 150 лет со дня под-
писания Александром Вторым по-
ложения о нотариальной части. 
Этот документ впервые в истории 
России выделил нотариат в от-
дельный правовой институт, и мы 
считаем эту дату днем нотариата. 
Хотя, конечно же, история нотари-
альной деятельности в нашей 
стране насчитывает многие века. 
Еще в XII веке уже существовала 
практика нотариального удосто-

верения сделок. То есть наша про-
фессия, как показывает история, 
нужна обществу всегда, мы просто 
от перьев и чернил пришли к элек-
тронным системам. Легче удосто-
верить, чем судиться — этим и от-
личается наша правовая система, 
относящаяся к континентальному 
праву. В ней наиболее доступный 
людям юрист — нотариус — преду-
преждает судебные споры и дает 
даже слабой стороне, то есть соци-
ально незащищенным гражданам, 
возможность защитить свои пра-
ва или собственность.

Трудно представить себе нотариуса 
без печати в руках. Но и электрон-
ные заверения уже реальность.

В прошлом году нотариусами было совершено около 60 миллионов 
600 тысяч нотариальных действий.

Акцент

 Нотариус  может назначить 
экспертизу документу и, пока 
эксперт не даст заключения, 
не будет совершать действия

Акцент

 Если нотариус допустил 
ошибку, то пострадавший гра-
жданин может по суду взы-
скать с него материальный 
ущерб
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Константин Корсик: Нотариус дает 
даже слабой стороне, то есть соци-
ально незащищенным гражданам, 
возможность защитить свои права 
или собственность.
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КНИГИ Открыть Россию
заново помогут
современные писатели

Не забывай 
о парашюте

Анастасия Скорондаева

ОТВЕТЬ на вопрос: Москва или Санкт-Петербург? — и я 
скажу тебе, кто ты. Это если коротко о вечном споре двух 
городов. Даниэль Орлов не побоялся писательского кон-
фликта — смело объединил две культурные столицы под 
одной обложкой с названием «Москва—Петербург — как 
мы их не знаем». В сборнике 38 авторов. И, конечно, не-
которые из них не удержались: высказали свое мнение о 
том, какой из городов лучше. О’Санчес даже начинает 
свой рассказ «Лук и Москва» поэтичной строкой: «Мо-
сква — для всех, но с москвичами тесно!»

Это первый сдвоенный том антологии современной 
прозы —  симпатичного проекта «Россия — как мы ее не 
знаем». Если верить аннотации, более сотни прозаиков в 
этом проекте покажут читателю свое отношение к раз-
ным городам страны в рассказах и впечатлениях. Все это, 
отмечает в предисловии вдохновитель проекта Орлов, 
«по нынешним временам отчаянная попытка предста-
вить Россию не через новость из телевизора, не видеосю-
жетом из глобальной Сети, а как литературный текст».

Идея объединять писателей в тематические сборники 
не нова. Одно время этим увлекался Захар Прилепин: со-
ставленные им сборники — «Женская проза «нулевых», 
«Десятка. Проза нулевых» и «Война. War. Антология ми-
ровой военной прозы» — вышли любопытными и, види-
мо, коммерчески успешными.

После присоединения Крыма к России на прилавках 
книжных магазинов то и дело появлялись сборники про-
зы с рассказами пи-
сателей известных и 
не очень — о полуо-
строве. Среди них 
встречались и ду-
шевные. Любой аль-
манах — отличная 
возможность писа-
телю представить 
свой лучший рас-
сказ. Для книголюба 
же — возможность 
открыть нового ав-
тора. Хотя издательства такой формат не очень-то жалу-
ют — большой роман именитого автора продать куда про-
ще, чем рассказы. Мало кому (не считая упомянутого ав-
тора «Обители») удается в таком формате вырваться в 
бестселлеры.

Сборник «Москва—Петербург — как мы их не знаем» 
неоднороден, как все сборники. Вдобавок еще и увесист 
— 576 стр. в дамскую сумочку не влезут.

Среди самых именитых авторов здесь — Роман Сенчин 
с рассказом «Ждем до восьми». На протяжении 50 стра-
ниц нас с героем Сенчина — Колосовым — будет бросать 
то в жар, то в холод: в 20.00 по московскому времени 
жизнь как таковая должна оборваться… Вспомним всех 
приятелей Колосова, изведемся в мучительном ожида-
нии — и выдохнем, лишь когда прозвучит выстрел. Пока-
жется, будто и нас самих теперь больше нет. Слабонер-
вных просьба не читать. 

Здесь вообще много прозы очень мужской. Не «пацан-
ских» рассказов, к которым нас приучил все тот же При-
лепин. Повесть музыкального обозревателя «РГ» Алек-
сандра Алексеева — «Всегда должен быть запасной пара-
шют» — опубликована в «московской» части сборника, 
но по настроению вещь абсолютно питерская: оттуда, 
кстати, и герои Алексеева прибыли.  Москва у него — та, 
которую не знаем, — с закоулками, неприметным вроде 
бы гостеприимством, совсем не пышным убранством. 
Рассказывая о героях-киношниках, Алексеев словно ве-
дет нас по фильму известного режиссера, где декорацией 
выступает город, а актерами все герои рассказа. Мы буд-
то на съемках любимого фильма, проживаем его изну-
три. Автор на мгновение возвращает нам и режиссера, и 

героев. Жаль, что жизнь не предоставила запасного пара-
шюта нескольким участникам того кинопроцесса... 

Рассказ в очень зощенском стиле — «Растрепа (Коло-
бок)» — принадлежит перу Юрия Нечипоренко. Это исто-
рия про Анну… нет, скорее про ее поиски ума, от которо-
го, как известно — одно горе, «лишь сума да тюрьма». Но 
девушке Анне нужен был в мужчине «большой ум», вот 
она его и искала. И много таких Ань у нас, ой, как много.

Совершенно питерский рассказ — «Мармеладные об-
лака» Александра Сашнева. Что в нем явь, а что сон — не 
понять. Так ведь Петербург всегда в туманной дымке. В 
любую минуту можно наткнуться на Раскольникова или 
на какой-нибудь нос гоголевского майора Ковалева.

Очарователен «Счастливый бегемот» от Владимира 
Казакова. Уже название заставляет улыбнуться. Рассказ 
о счастье, которое мимолетно и непонятно: «И знаешь, 
какой бред меня посетил? Что по-настоящему я был 
счастлив только один раз! Причем в детстве. И причем 
именно здесь!»… Это герою привиделось, будто он 
школьником забрел в «Детский мир» — там продают чу-
десных игрушечных индейцев, вот-вот расхватают всех, 
а денег у него нет. Кошмар. Такое счастье.

…В газетной публикации не расскажешь про все. 
Сама по себе идея показать Россию глазами писателей 
замечательна. Хотелось бы, чтобы очевидней были об-
щая идея и качество рассказов, а не количество авторов. 
Этот сборник мог быть немного «стройнее», если бы 
сбросил пару десятков страниц (читай — авторов).  Но… 
Предполагается, что в серии выйдет минимум восемь 
книг. На очереди — посвящения Сибири, Волге, Кавказу и 
Северу. Издание поддерживает Федеральное агентство 
по печати и массовым коммуникациям.

ВЫСТАВКА Коллекция Ильи Зильберштейна в ГМИИ им. Пушкина

Портреты человека-музея
Жанна Васильева

К 
110-летию со дня рождения 
И л ь и  З и л ь б е р ш т е й н а 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и 

Российский государственный ар-
хив литературы и искусства 
(РГАЛИ) показывает его собра-
ние, которое стало основой Му-
зея личных коллекций. 

Музей личных коллекций (те-
перь — Отдел личных коллекций 
ГМИИ ) был во многом его дети-
щем. Зильберштейн фактически 
стоял и у истоков РГАЛИ (ранее — 
ЦГАЛИ). Именно он сделал неве-
роятно много для возвращения 
архивов писателей и художников 
русской эмиграции в Россию в 
1960—1970-х годах. Словом, две 
институции — музей и архив, эти 
два детища Ильи Зильберштейна, 
объединились, чтобы представить 
его третье создание (и его дар им) 
— личную коллекцию, собиравшу-
юся 66 лет, насчитывавшую более 
2000 раритетов. 

Многие работы хорошо знако-
мы. Кто-то вспомнит иллюстра-
ции Александра Бенуа к «Медно-

му всаднику». Кто-то — рисунки 
Серова. Кого-то заворожит рису-
нок Рембрандта или набросок пе-
ром Луки Камбиазо  «Снятие с 
креста» (XVI век)…   

В коллекции Зильберштейна 
Серебряный век рифмуется с вре-
менем Пушкина, и оба — c веком 
Петра I и Екатерины II. Литерату-
ра тут не отделена стеной от живо-
писи и графики, и в обеих искусст-
вах дышит «почва и судьба», сов-
ременность и история.   

Есть его поразительное при-
знание о первой поездке в Париж в 
январе 1966-го: «Париж для меня 
остался «мимолетным», потому 
что с первого же дня, стараясь не 
терять ни часа, я целиком ушел в 
поиски русских рукописей и про-
изведений изобразительного 
искусства…»  После той трехме-
сячной поездки он привез в архи-
вы России около 12 000 (!) доку-
ментов, а также «произведения 
изобразительного искусства». В 
том числе  дневник Аннет Олени-
ной, несостоявшейся невесты 
Пушкина, сибирский альбом де-
кабристки А.И. Давыдовой с 26 ак-

варелями, написанными в Читин-
ском остроге. Но те акварельные 
портреты декабристов, сделанные 
Николаем Бестужевым в Петров-
ской тюрьме, что можно увидеть 
на нынешней выставке, из другого 
собрания — не парижского, а мо-
сковского, принадлежащего изда-
телю Козьме Солдатенкову. После 
его смерти в 1901 году следы этих 
акварелей из «основного собра-
ния» Бестужева терялись. Зиль-
берштейн нашел их у бывшего 
служащего Солдатенкова в 1944 
году, купил — в 1945-м. После двух 
мировых войн и трех революций 
рисунки нашлись… Эти портреты 

декабристов, например поручика 
Ивана Анненкова, подполковника 
Михаила Лунина, корнета Алек-
сандра Одоевского, полковника 
Сергея Трубецкого — непарадные, 
камерные, по-домашнему лириче-
ские. Николай Бестужев писал 
друзей так, словно они и не за ре-
шеткой сидят, а на бивуаке, ска-
жем. И словно не заметив царско-
го указа, что им, в одночасье объ-
явленных «государственными и 
политическими преступниками» 
запрещено «снимать с себя пор-
треты».  

Даже если бы Илья Самойло-
вич только нашел и сохранил эти 

76 акварелей Бестужева, отече-
ственная культура была ему бла-
годарна. Но Зильберштейна от 
других собирателей отличали не 
только упорство, удачливость, но 
и то, что его поиски сопровожда-
ла исследовательская работа. За 
более полувека работы под его 
началом вышло почти сто томов 
«Литературного наследства» 
(кстати, эту серию тоже он при-
думал в 1931 году). В работе над 
45 томами Илья Самойлович 
принимал участие лично. За кни-
гу про Николая Бестужева он по-
лучил Госпремию в 1979 году. Но 
дело не в премиях, конечно. Как 
он сам говорил в издательствах 
полушутливо: «Я ведь не то, что 
некоторые авторы: берут три 
книги и делают из нее четвер-
тую…» Он вводил в оборот ог-
ромные пласты нового историче-
ского материала. Не человек, а 
ходячий ретранслятор культуры. 

Любая коллекция — портрет 
своего хозяина. Коллекция Зиль-
берштейна, помимо раритетов и 
находок, впечатляет даже не раз-
нообразием и качеством. Она ро-
дом из времен, когда культура 
была не просто набором инфор-
мации в базе данных, когда она 
передавалась из рук в руки. Не 
случайно, описывая свой опыт 
собирательства, Зильберштейн 
вспомнит о букинистах, антиква-
рах и коллекционерах, чей опыт 
и собрания сыграли для него важ-
ную роль. Его повествования об 
одессите Михаиле Васильевиче 
Брайкевиче, пушкинисте Павле 
Елисеевиче Щёголеве, художни-
ке Степане Петровиче Яремиче 
или библиографе Павле Давыдо-
виче Эттингере — это, в сущно-
сти, рассказ о школе и о людях 
XIX века, для которых культура 
была живым единым открытым 
миром. Миром, который давал 
шанс каждому прожить жизнь 
осмысленно и со страстью, умно 
и азартно. Живое обаяние этого 
мира собрание Зильберштейна и 
дает почувствовать. 
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Рэйф Файнс
снимет фильм
о Рудольфе
Нурееве

УФИМСКИЙ 
ПАЦИЕНТ

Айгуль Камаева

БРИТАНСКИЙ актер и режис-
сер Рэйф Файнс собирает чемо-
даны: его уже ждут в Уфе. Там го-
товятся съемки фильма о тан-
цовщике Рудольфе Нурееве — 
этой картиной и собирается за-
няться Файнс.

В письме от «Глобус-фильма», 
пришедшем в Уфу, сообщается, 
что данная кинокомпания сов-
местно с британской BBC Films 
приступила к работе над полно-
метражным фильмом о молодых 
годах Нуреева. Съемки планиру-
ется начать в декабре этого года, 
а эпизоды, связанные с Уфой, — 
уже в следующем, 2017 году. 

«Мы очень хотим добиться 
максимальной исторической и 
художественной достоверности 
в фильме, — говорится в письме. — 
Поэтому создатели планируют 
посетить город и памятные ме-
ста, связанные с именем Рудоль-
фа Нуреева. Уфа и особенно сце-
на Башкирского государствен-
ного театра оперы и балета 
очень серьезно повлияли на ста-
новление личности Рудольфа — 
здесь он рос, здесь долгое время 
жила его семья, именно здесь он 
впервые в жизни увидел и на-
всегда был впечатлен балетом».

Кинокомпания сообщила, что 
уже начала масштабный кастинг 
в поисках актера на роль главного 
героя фильма по российским про-
фильным театрам и учебным за-
ведениям. Режиссер настаивает 
на том, чтобы Нуреева в картине 
играл непременно носитель рус-
ского языка. Среди претендентов 
на эту ответственную роль, ко-
нечно же, будут и артисты баш-
кирского балета — в Уфу уже при-
летел кастинг-менеджер фильма.

Возможно, часть съемок 
пройдет в Уфе, но окончательное 
решение режиссер Рэйф Файнс 
примет лишь после того, как лич-
но побывает в городе, пройдет по 
местам, связанным с биогра-
фией великого танцовщика. По 
словам Файнса, ему важно про-
никнуться атмосферой повсед-
невной жизни российского бале-
та, чтобы наиболее точно пере-
дать образ Рудольфа Нуреева и 
достоверно воспроизвести сце-
ны из его детства.

Картина, посвященная звезде 
балетной сцены, станет третьей 
режиссерской работой Рэйфа 
Файнса. В двух предыдущих 
Файнс снимался сам и в качестве 
актера. 

Первый его фильм, «Корио-
лан», вышел на экраны в 2010 
году: герои шекспировской тра-
гедии о полководце Гае Марцие 
Кориолане перенесены из Рима 
пятого века до н.э. в наши дни. 
Помимо Файнса, здесь снялись 
такие звезды, как Джерард Бат-
лер, Ванесса Редгрейв, Брайан 
Кокс, Джессика Честейн.

В 2012 году на экраны вышел 
второй фильм Файнса — «Невиди-
мая женщина», с Файнсом, Фели-
сити Джонс и Кристин Скотт То-
мас в главных ролях. Картина об 
истории любви Чарльза Диккенса 
и молодой актрисы Эллен Тернан, 
продолжавшейся 13 лет: писатель 
бросил семью, а позже вписал 
возлюбленную в завещание, обес-
печив ей безбедное существова-
ние до конца жизни.

Несомненно, история жизни 
Нуреева полна своих замыслова-
тых поворотов и мелодрам. У 
фильма пока еще нет названия. 
Творческая группа кинокомпа-
нии во главе с Рэйфом Файнсом 
планирует прилететь в Россию в 
начале апреля.

Из первых уст Балерина Вишнева посвящает вечер  
в Мариинском театре своему педагогу 

Урок Дианы 
у станка
Анна Галайда

В 
Мариинском театре 
стартовал фестиваль 
балета, среди самых 
ожидаемых событий 
которого вечер «Диана 

Вишнева. Посвящение педагогу». 
Петербургская прима устраива-
ет его в честь Людмилы Ковале-
вой, с которой связана вся ее про-
фессиональная жизнь, начиная с 
учебы в Академии русского бале-
та имени Вагановой.

Накануне вечера Диана Виш-
нева ответила на вопросы обо-
зревателя «РГ».

Вашей известности позавидует 
любая балерина. И при этом вы 
продолжаете постоянно профес-
сионально развиваться, не бои-
тесь и рисковать. Что вас стиму-
лирует?
ДИАНА ВИШНЕВА: В моем случае жа-
жда творчества, любопытство с 
детства по сей день никуда не де-
лись. Начиналось все со школы, с 
преподавателей. Надо учиты-
вать, что я училась в лучшей ба-
летной школе, пришла в лучший 
театр. Будучи ученицей, я полу-
чила признание на конкурсе Prix 
de Lausanne, который выиграла в 
17 лет. Но этот успех и в школе, и 
в театре расценивался неодноз-
начно. Через два года  я получила 
премию «Божественная», иници-
атором ее вручения был Сергей 
Данилян, продюсер и менеджер 
из Америки. А в России звание 
народной артистки мне присвои-
ли только в 2007 году. Так что 
признание пришло с Запада, и 
оно шло не в ногу с моим разви-
тием. 

В театре вы дебютировали еще 
до того, как окончили Ваганов-
скую академию. Тогда ваш успех 
в «Дон Кихоте» вызвал и востор-
ги, и опасения, не сломает ли это 
ученицу. Как сейчас вы оценива-
ете тот опыт?
ДИАНА ВИШНЕВА: Это предложение я 
получила от Олега Виноградова, 
тогдашнего главного балетмей-
стера Мариинского театра. Мой 
педагог тогда сказала, что это не-
возможно. Но Олег Михайлович 
решил: «Почему невозможно? 

Вы сначала попробуйте подгото-
виться, а потом скажете, возмож-
но это или нет».  Из зала мы тогда 
не выходили до ночи. Работали не 
над техникой, не над фуэте или 
прыжками, а над элементарным 
– как вообще выйти на большую 
сцену и сделать по ней шаг, как 
существовать рядом с опытными 
артистами. Сейчас я понимаю, 
что  это был риск. Можно было 
надорваться психологически, 
физически. И в принципе это 
меня действительно внутренне 
надломило, потому что требова-
ния ко мне были как к зрелой тан-

цовщице. Но мне с детства стави-
ли задачи, которые казались не-
выполнимыми. Я по этому пути 
иду всю жизнь. В «Дон Кихоте» 
нужно было перепрыгнуть через 
себя и через стереотипы людей. 

Все эти годы у вас не прерыва-
лась связь с вашим школьным 
педагогом. В какой мере это лич-
ные отношения, в какой профес-
сиональные?
ДИАНА ВИШНЕВА: Это история целой 
жизни двух людей. Людмила Ва-
лентиновна как педагог росла со 
мной, выраставшей как балери-
на. Я была в ее первом выпуске. 
Она взяла наш класс на втором 
году обучения. Каждый год мы 
боялись, что нас у нее могут за-
брать, потому что у нее еще не 
было большого опыта. Но Люд-
мила Валентиновна довела нас до 
конца. Вечер-посвящение, кото-
рый я устраиваю в ее честь 1 
апреля в Мариинском театре, она 
заслужила педагогическим та-
лантом и многолетним трудом. Я 
благодарна, что могу сделать ей 
такой подарок и собрать ее луч-
ших учениц, которые разброса-

ны по всему миру и держат се-
рьезный репертуар. Но Людмила 
Валентиновна Ковалева для меня 
не только педагог. Наша работа 
переросла в сотворчество, обмен 
идеями, поиск линии образов. В 
ее памяти очень много эталон-
ных исполнений — Аллы Шелест, 
Аллы Осипенко, Галины Мезен-
цевой. Ее воображение питали 
Барышников, Макарова, Колпа-
кова, с которыми впоследствии я 
встретилась и подружилась в 
Америке. Весь свой опыт, вообра-
жение, вкус она стремилась пере-
дать мне. 

Ковалева не разочарована тем, 
что вы все глубже погружаетесь 
в современную хореографию?
ДИАНА ВИШНЕВА: Так ведь это она 
прививала мне вкус к ней! Она 
показывала первые появившиеся 
кассеты со спектаклями Матса 
Эка. Его «Жизель» произвела на 
меня такое впечатление — я поня-
ла, что не готова выйти в класси-
ческой версии, над которой тогда 
работала. Но при всем обожании 
Матса Эка я понимала, что в 20 
лет тело еще не готово, оно для 
меня еще не настолько познан-
ный объект, чтобы давать ему та-
кие нагрузки. За современную 
хореографию нужно браться со-
зревшей балериной. И я понима-
ла, что Людмила Валентиновна 
останется моим мастером, но ря-
дом еще появятся люди, которые 
увидят меня по-другому, раскро-
ют и разовьют по-новому.

Кто же эти люди?
ДИАНА ВИШНЕВА: Когда я заканчива-
ла школу, было ясно, что в Мари-
инский театр я попадаю автома-
тически. О ролях мне тоже вол-
новаться не приходилось — мне 

их давали. Меня вели семимиль-
ными шагами, без перерывов и 
простоев. Мой приход в Мари-
инский театр совпал с появле-
нием нового руководства и но-
вых идей, нового репертуара. 
Для меня 1990-е годы — это ос-
воение классического репертуа-
ра, когда я буквально жила в те-
атре, не подозревая о том, что 
происходит вокруг, в политике, 
экономике...

И в то же время в театре поя-
вились затертые кассеты с бале-
тами Ролана Пети, Макмиллана, 
их спектакли вошли в реперту-
ар. Потом приехал Ноймайер. 
Академическим театрам сам бог 
велел танцевать его балеты — он 
очень близок классике. Джон 
предложил мне участвовать в 
новой постановке на музыку 
Шнитке, которую он делал 
специально для 
нас. Я сразу 
почувство-
вала, что в 
работе он 
уникален. 
П о э т о м у 
п р и ш л а  к 
нему и попро-
сила разрешения 
участвовать еще в 
двух других балетах, ко-
торые Ноймайер перено-
сил к нам. Он сказал: «Диана, 
это невозможно, вы надорве-
тесь». Но когда увидел мои горя-
щие глаза, услышал мои аргу-
менты, понял, что нельзя не дать 
мне возможность попробовать. 
А дальше все зависело от меня: 
как успеть подготовить три ба-
лета, когда у всех было по одно-
му? У меня получилось. После 
Ноймайера у меня появилось 
огромное желание танцевать 
Бежара. Его спектаклей не было 
в Мариинском театре, поэтому 
я самостоятельно поехала в Ло-
занну и там с ним познакоми-
лась. Тогда ничего не получи-
лось, но потом мы встретились и 
поработали в Берлинском Шта-
атсбалете.

После этого в моей жизни поя-
вились и Пина Бауш, и Марта 
Грэм, и Матс Эк… Я думаю, самое 
важное как раз, чтобы все случа-
лось правильно и вовремя.

Картина Зинаиды Серебряковой «Катя в голубом у елки» — один из хитов собрания Ильи Зильберштейна. 

Акцент

 В этом собрании Серебряный 
век рифмуется с временем 
Пушкина, и оба — c веком 
Петра I и Екатерины II

Акцент

 Академическим театрам
сам бог велел танцевать
балеты Ноймайера —
он очень близок классике

КСТАТИ
Проект о Рудольфе Нурееве осно-
ван на книге журналистки и быв-
шей балерины Джули Кавана 
«Рудольф Нуреев: Жизнь», издан-
ной в 2007 году. Над сценарием 
трудится британский драма-
тург Дэвид Хэар, дважды номи-
нант на премию «Оскар». Фотогалерея на сайте

www.rg.ru/art/1240116

Альманах — отлич-
ная возможность 
писателю предста-
вить свой лучший 
рассказ 

Фильм о Нурееве может выйти в 
2018 году — к 80-летию со дня его 
рождения.

Это первый сдвоенный том антологии современной прозы — 
симпатичного проекта «Россия — как мы ее не знаем». 
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Диане 
Вишневой не 
привыкать к 
роли примы. Но 
на пути к этому 
титулу случа-
лись и сомне-
ния, и надломы, 
и казавшиеся 
невыполнимы-
ми задачи.
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ПРАВО Замгенпрокурора России Юрий Пономарев рассказал о тех,
кого власть и служебные «корочки» не спасли от тюрьмы 

Чины строгого режима
Тимофей Борисов

Н
едавний громкий приго-
вор на Урале по делу бан-
ды убийц, которой руко-

водил человек с депутатским 
мандатом Олег Кинев, заставил 
вспомнить о теме проникнове-
ния криминала во власть. Давно 
подзабылись лихие девяностые, 
когда «авторитетные» люди пра-
вили бал. Так что же, получается, 
страна рано расслабилась? О 
противодействии попыткам уго-
ловников встать у руля корре-
спонденту «РГ» рассказал заме-
ститель генерального прокурора 
России Юрий Пономарев.

Юрий Александрович, на днях 
мы увидели, что прокуроры мо-
гут отправлять на скамью подсу-
димых опасных преступников, 
которые защищены иммуните-
том, связями и еще бог знает 
чем. Это новое направление в ра-
боте прокуратуры?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Нет. Преступная 
группа депутата екатеринбург-
ской Думы Кинева, которая уби-
ла пенсионерку, чтобы завладеть 
ее квартирой, была изобличена в 
результате совместных действий 
нескольких правоохранитель-
ных ведомств, в том числе и про-
куратуры. Вот это слаженное вза-
имодействие и обеспечило успех.

И все же как стало возможным, 
что через столько лет после 
громкого дела «авторитетного» 
екатеринбургского депутата 
Александра Хабарова, который в 
итоге скончался в камере, мы 
снова видим на этот раз уже ека-
теринбургского депутата-убий-
цу? Может, Урал в этом смысле 
какой-то особенный?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Урал точно такой 
же, как и остальные регионы 
страны. Да, дело Кинева прогре-
мело на всю страну, а сколько 
дел, доведенных до суда, оста-

лись в тени общественного мне-
ния. Есть дела и террористиче-
ской направленности, которые, 
возможно, в силу территориаль-
ной удаленности от центра не 
прогремели на федеральном 
уровне.

 Например, 18 февраля 2016 
года в Сургуте Ханты-Мансий-
ского автономного округа — 
Югры завершен суд по уголовно-
му делу в отношении участников 
организованной преступной 
группы Абдулы Магомедалиева и 
Ризвана Агаширинова.

Расследование осуществля-
лось 4-м следственным управле-
нием ГСУ СК России под непо-
средственным надзором управ-
ления Генпрокуратуры РФ в 
Уральском федеральном округе.

 Суд установил, что 25 апреля 
2014 года бандиты совместно с 
еще четырьмя сообщниками ор-
ганизовали и подготовили теракт 
в городе Пыть-Яхе. Брали банди-
тов интересно. Например, Маго-
медалиева вычислили в Нижне-
вартовске. При проверке доку-
ментов он попытался сбежать и 
несколько раз выстрелил в поли-
цейских из пистолета, а затем, 
скрываясь от преследования, 
спрятался в чужой квартире. Под 
пистолетом Магомедалиев на 
протяжении нескольких часов 
удерживал семью из четырех че-
ловек, включая новорожденного 
ребенка, однако в ходе проведен-
ной спецоперации был задержан. 

Суд дал ему 20 лет колонии 
строгого режима, а его подельни-
ка приговорил к 16 годам. Уго-
ловное дело в отношении четы-
рех их соучастников, скрываю-
щихся за рубежом, выделено в от-
дельное производство.

Прямо детектив. Казалось бы, се-
вера, а все как на Кавказе.
 ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Приведу еще при-
мер, за который уральской про-
куратуре не стыдно. 30 декабря 
2015 года Свердловский облсуд 
вынес приговор в отношении на-
емного убийцы Сергея Спицына.

 В июле 2013 года Спицын по 
заказу своего знакомого, зани-
мавшегося нелегальной обналич-
кой денег, убил местного бизнес-
мена за 500 тысяч рублей. 

 А все из-за того, что предпри-
ниматели поссорились и один за-
казал другого. После получения 
заказа Спицын с тремя дружками 
обманом выманил потерпевшего 
из дома и на автомобиле «Шевро-
ле Круз» привез в безлюдную 
местность возле Арамильского 
тракта. Там он нанес жертве три 
десятка ножевых ударов.

Следствие установило карти-
ну убийства, а прокуратуре уда-
лось убедить суд в правильности 
версии преступления. Спицын 
получил 18 лет колонии строгого 
режима.

Но это вы говорите о простых 
уголовниках. Были ли дела, по-

добные делу Кинева, когда речь 
шла о людях, облеченных влас-
тью?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: В самом конце де-
кабря прошлого года Централь-
ным районным судом Челябинс-
ка вынесен обвинительный при-
говор по уголовному делу Алек-
сандра Захарчева, Максима Кон-
дратенко и Романа Маркова. Эти 
деятели использовали свои слу-
жебные опыт и возможности, 
чтобы похищать деньги со счетов 
юрлиц.

Захарчев занимал должность 
старшего оперуполномоченного 
УМВД России по Челябинску. Кон-
дратенко также бывший сотруд-
ник органов внутренних дел. Мар-
ков — бывший судебный пристав.

 Они изготовили поддельные 
удостоверения комиссии по тру-
довым спорам одного предприя-
тия, которые в соответствии с за-
конодательством являются ис-
полнительными документами, 
влекущими обязательное прину-
дительное перечисление денеж-
ных средств.

Документы преступники 
предъявили в межрайонный спе-
циализированный отдел судеб-
ных приставов Челябинска по ис-
полнению актов судов под пред-
логом взыскания в пользу со-
трудников организации задол-
женности по заработной плате в 
сумме 9,89 млн рублей. По ито-
гам судебного разбирательства 
все трое признаны виновными за 
попытку мошенничества в особо 
крупном размере.

А вообще по материалам про-
куратуры возбуждено свыше ты-
сячи трехсот уголовных дел. За-
мечу, все эти меры не только ин-
струмент возмездия для винов-
ных, но способ упреждения но-
вых нарушений. С той же целью 
12 тысяч должностных лиц руко-
водящего ранга были предосте-
режены о недопустимости нару-
шений закона.

Акцент

 За год на Урале прокурорами 
выявлено почти 240 тысяч 
нарушений законов практиче-
ски во всех отраслях жизни

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Апатит» сообщает о проведении общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяй-
ственной деятельности, являющейся объектом экологической 
экспертизы: проектной документации АО «Апатит» Восточ-
ный рудник. Карьер Центральный. Отработка запасов апатит-
нефелиновых руд участка Ийолитовый отрог.

На территории, расположенной по адресу: РФ, Мурманская 
область, г. Кировск с подведомственной территорией (терри-
тория промышленной площадки АО «Апатит»), планируется 
организация отвалов с целью размещения отходов вскрышных 
пород, образующихся при реализации проекта АО «Апатит» Вос-
точный рудник. Карьер Центральный. Отработка запасов апатит-
нефелиновых руд участка Ийолитовый отрог. 

Дата и место проведения: 
04.05.2016 г. в 11.00 в конференц-зале Музейно-выставочного 

центра АО «Апатит» (3-й этаж) по адресу г. Кировск, пр. Ленина, 
д. 4а.

Основание проведения: Федеральный закон № 174 от 23 ноя-
бря 1995 г. «Об экологической экспертизе»; Положение об оцен-
ке воздействия намечаемой и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденное приказом 
от 16.05.2000 г. № 372 Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды.

Организатор общественного обсуждения — администрация 
города Кировска с подведомственной территорией (Мурманская 
область).

Заказчик общественного обсуждения — Акционерное обще-
ство «Апатит». Юридический и почтовый адрес: 184250, Мур-
манская область, г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления, подготовки за-
мечаний и предложений с 31.03.2016 г. по 04.05.2016 г. с 9.00 до 
20.00 в кабинете № 1 Музейно-выставочного центра АО «Апатит» 
по адресу: г. Кировск, пр. Ленина, д. 4а, и на сайте АО «ФосАгро» 
в сети Интернет по адресу: http:// phosagro.ru.

Замечания и предложения по материалам ОВОС проектной 
документации АО «Апатит» Восточный рудник. Карьер Цен-
тральный. Отработка запасов апатит-нефелиновых руд участ-
ка Ийолитовый отрог принимаются в письменной форме в ме-
сте ознакомления, а также могут быть направлены по адресу: 
184250, Мурманская область, г. Кировск, ул. Ленинградская, 
д. 1., факс: (81531) 31-742, или по адресу электронной почты: 
ATurtanov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о результатах  аукциона  

по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка  

для иного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земель-
ного участка общей площадью 308 400 кв. м, расположенного по 
адресу: местоположение установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах участка: Почтовый адрес ориентира: 
Смоленская область, Смоленский район, с.п. Михновское (ка-
дастровый номер 67:18:0040203:1653), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в со-
ответствии с решением Правления АО «Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию» (протокол от 17.02.2016 № 6/5) и на 
основании приказа Фонда «РЖС» от 24.02.2016 № 04-16-од.

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): установлено относительно ориенти-

ра, расположенного в границах участка: Почтовый адрес ориен-
тира: Смоленская область, Смоленский район, с.п. Михновское. 

Кадастровый номер: 67:18:0040203:1653.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: административно-управ-

ленческие учреждения, офисы, представительство кредитно-
финансовых организаций; опорный пункт правопорядка, мел-
ко-розничная торговля, торговые центры, рыночный комплекс 
розничной торговли; предприятия общественного питания, бы-
тового обслуживания, жилищно-эксплуатационные организации 
отдельно стоящие или встроенно-пристроенные; здания смешан-
ного использования  с жилыми помещениями в верхних этажах и 
размещением в нижних этажах объектов делового, культурного 
обслуживания и коммерческого назначения, имеющих самостоя-
тельные входы; объекты культурно-досугового назначения, дис-
котеки; озелененные территории общего пользования; жилые 
дома многоквартирные; блокированные жилые дома этажнос-
тью 2-3; -К3— не более 0,4; детские и взрослые дворовые площад-
ки, гостевые стоянки, объекты сферы первичного обслуживания 
постоянного населения зоны — по расчету  на внутрикварталь-
ных территориях зоны; автостоянки для объектов зоны; обще-
ственные туалеты.

Площадь Участка: 308 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 05.02.2015 
№ 67-67/001-67/001/004/2015-160/1, на основании которой 
Управлением Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии  по Смоленской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 67-67/001-67/001/004/2015-160/1 (бланк 046700).

Существующие ограничения (обременения) права: передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в 
том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ соглас-
но записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 67-67/001-67/001/004/2015-
161/1 (выписка из ЕГРП от 18.02.2016 № 67/000/004/2016-
568).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе 
сведения о его частях и обременениях, указаны в кадастровом 
паспорте земельного участка от 15.04.2015 № 6700/301/2015-
108699, выданном филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата Фе-
деральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Смоленской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 29 марта 2016 г. № А495-04/2016/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан не-
состоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Информационное сообщение
Об исключении «Мой Банк» (ООО)  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у кредитной организации «Мой Банк» (Общество с ограни-
ченной ответственностью) (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 2939, 
номер по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 193) и завершением Агентством процеду-
ры выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
28 марта 2016 г. (протокол № 40) принято решение об исклю-
чении указанного банка из реестра банков — участников систе-
мы обязательного страхования вкладов с 10 марта 2016 г. 
на  основании информации Банка России от 22 марта 2016 г. 
№ 33-3-10/2471 о государственной регистрации банка в связи 
с его ликвидацией на основании решения суда (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 10 марта 2016 г. 
№ 2167700095649).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
 Сведения о земельных участках, находящихся в госу-

дарственной и (или) муниципальной собственности, рас-
положенных в границах Особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа «Липецк» на тер-
ритории Грязинского района Липецкой области и не сдан-
ных в аренду:

 Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 
02 01:188 площадью: 6 620 276.00 кв.м.

 Информацию о порядке оформления прав на земель-
ные участки можно получить:

 На сайте: www.russez.ru
 По телефону: +7 (4742) 51 52 27

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Филиал «Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-
ННГ» информирует общественность о проведении общественных слу-
шаний по проектной документации:

«Обустройство Южно-Пурпейского месторождения. Кусты скважин 
№101, №102. Трубопроводы нефтесборные».

Заказчик: Филиал «Газпромнефть-Муравленко» 
ОАО «Газпромнефть-ННГ», 629603, РФ, Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, г. Муравленко, ул. Ленина, дом 82/19, 
e-mail: mn@yamal.gazprom-neft.ru.

Генеральный проектировщик: ООО «СибНИИНП-инжиниринг», 
г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 118, тел.: (3452) 53-22-00 доб. 91-02. 
e-mail: mr_kalenichenko@sibniinp.ru.

Орган ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Администрация муниципального образования Надымского райо-
на. Тюменская область, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 8, тел.: (3499) 
53-00-21, e-mail: ooc-nadym@mail.ru.

С материалами проектной документации (по оценке воздействия на 
окружающую среду) можно ознакомиться в Общественной приемной 
Отдела природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Ад-
министрации муниципального образования Надымского района в пе-
риод с 5 апреля 2016 г. по 5 мая 2016 г. по адресу: Тюменская область, 
ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 3, тел.: (3499) 54-42-19.

Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности вместе с проектной документацией будет размещена книга 
предложений и замечаний.

Дата и время проведения общественных слушаний: 5 мая 2016 г. 
в 14.00 (время местное).

Место проведения общественных обсуждений: филиал МУК 
«Музей истории и археологии г. Надыма» — «Дом природы». Тюмен-
ская область, ЯНАО, г. Надым, Парковый проезд, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных  
(публичных) слушаний

10.05.2016 г. в 15.00 состоятся общественные  
(публичные) слушания

по адресу: РМЭ, п. Куяр, мкр. Юбилейный, д. 6, актовый зал по про-
екту  «Полигон временного размещения иловых осадков (с использова-
нием существующих котлованов) с очистных сооружений канализации 
(ОСК) г. Йошкар-Олы Республики Марий Эл».

Цель: строительство полигона временного размещения иловых осад-
ков, РМЭ, Кортинский лесной участок, квартал 91.

Заказчик: МУП «Водоканал» г. Йошкар-Олы, РМЭ, г. Йошкар-Ола, 
ул. Дружбы, д. 2.

Ответственный: орган за проведение общественных слушаний — адми-
нистрация муниципального образования «Куярское сельское поселение».

С материалами общественных слушаний можно ознакомиться, по-
дать замечания и предложения по адресу: РМЭ, п. Куяр, мкр. Юбилей-
ный, д. 6

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой дея-
тельности «Строительство Приморской ТЭС» по адресу: Калинин-
градская область, муниципальное образование (МО) «Светловский 
городской округ», п. Взморье, ул. Заливная, Заказчик намечаемой 
деятельности — ООО «Калининградская генерация» (119435, г. Мо-
сква, ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1) сообщает следующее.

В соответствии с требованиями законодательства ООО «Калинин-
градская генерация» проводит оценку воздействия указанной наме-
чаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС). Планируемые 
сроки проведения ОВОС: март — июль 2016 г. Месторасположение 
намечаемой деятельности: Калининградская область, МО «Светлов-
ский городской округ», п. Взморье, ул. Заливная. Цель намечаемой 
деятельности: строительство Приморской ТЭС.

Материалы предварительной экологической оценки  и проект тех-
нического задания  на проведение ОВОС намечаемой деятельности 
«Строительство Приморской ТЭС» будут доступны для ознакомле-
ния общественности с 31 марта 2016 г. по 30 апреля 2016 г. включи-
тельно  и размещены по адресам:

-
ный зал МБУК «Светловская централизованная библиотечная 
система»,  время работы: понедельник-четверг с 9.00 до 19.00, 
суббота-воскресенье с 10.00 до 17.00;

-
мя работы:  понедельник — четверг с 8.00 до 16.00, пятница с 
8.00 до 15.00;

-
ской округ».

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в ме-
стах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПК «ПОЛИГОН» информирует неопределенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры обще-
ственных обсуждений материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) по объекту: «Строительство и реконструкция 
объектов портовой инфраструктуры морского порта г. Евпатории»: 
реконструкция Грузового причала на оз. Донузлав, в форме проведе-
ния — слушания.

Заказчик: ГУП РК «Крымские морские порты», 298312, Республи-
ка Крым, г. Керчь, ул. Кирова, д. 28, e-mail: criemeaport@mail.ru, тел./
факс: +7(36561) 39-516.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду:

ООО «ПК «ПОЛИГОН», 295011, Республика Крым, г. Симферо-
поль, ул. Турецкая, д. 13А, Тел.: +7(3652) 66-72-87, е-mail: info@pkpol.
ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: реконструкция 
Грузового причала на оз. Донузлав. Вид строительства: реконструк-
ция.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: Администрация Черноморского района Республики Крым, 
Окуневский сельский совет.

Место осуществление хозяйственной деятельности (место-
расположение объекта): Коса Северная оз. Донузлав.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятельности, 
а также материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду можно ознакомиться в период с 31.03.2016 г. по 30.04.2016 г. в по-
мещении муниципального образования по адресу: Республика Крым, 
пгт. Черноморское, ул. Кирова 16, каб. 24 (2-й этаж), тел: +7 (6558)  
20-897, + 7 (978) 775 7796, а также на сайте: www.pkpol.ru.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 04.05.2016 
г. в 15.00, по адресу: Республика Крым, пгт. Черноморское, ул. Кирова 
16, каб. 23 (2-й этаж).

Замечания и предложения по документации в письменном виде 
с пометкой «к общественным слушаниям (обсуждениям) по объекту: 
«Строительство и реконструкция объектов портовой инфраструктуры 
морского порта г. Евпатории»: реконструкция Грузового причала на 
оз. Донузлав просим направлять в ООО «ПК «ПОЛИГОН» по адресу: 
295011, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Турецкая, д. 13А и в 
электронном виде на e-mail: ovos@pkpol.ru.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Транспорт В Москве начинается строительство
транспортно-пересадочных узлов

Поезд — гостиница — 
магазин
Светлана Батова

П
ервый конкурс на 
строительство тран-
спортно-пересадоч-
ного узла возле стан-
ций метро и МКМЖД 

«Ботанический сад» прошел в сто-
лице. Компания-победитель за-
платила за две площадки, предназ-
наченные под него, 1,14 млрд руб. 

Еще два участка земли под ТПУ 
«Алма-Атинская» и «Новокоси-
но» разыграют в конце апреля. Так 
начала реализовываться еще одна 
попытка города создать ТПУ в го-
роде с участием частных инвесто-
ров. Предыдущий опыт закончил-
ся тем, что прямо у станций под-
земки появились обычные торго-
вые центры, только усложнившие 
дорогу пассажирам. Сумеет ли на 
сей раз город избежать этого? 

Идея частно-коммерческого 
ТПУ выглядит очень привлека-
тельно: город дает драгоценное 
место рядом с метро, инвестор 
строит парковку, удобные теплые 
залы ожидания автобусов, делает 
крытые переходы, ну и торговый 
центр, чтобы все это окупить. Пер-
вые два частно-коммерческих 
ТПУ, построенные по такой схеме, 
открывали с большой помпой на 
«Планерной» и «Калужской» не-
сколько лет назад. После этого пас-
сажиры, чтобы попасть к своим ав-
тобусам, долго блуждали по торго-
вым этажам, а перехватывающая 
парковка оказалась платной. Ин-
весторы сделали все для того, что-
бы получить максимальный доход, 
«забыв», что затевалось это для 
другого. По словам Гамида Булато-
ва, первого замруководителя де-
партамента транспорта, сейчас 
предлагается иной подход: тран-
спортную составляющую проек-
тирует и делает город. Те самые те-
плые переходы, залы ожидания, 
посадочные терминалы, где для 
пассажира работает принцип «су-
хих ног». Инвестор лишь получает 
участок в бойком месте, в цену ко-
торого заложены затраты на стро-
ительство этой инфраструктуры 
для пассажиров. Более того, город 
диктует инвестору и то, что он дол-
жен построить в ТПУ. 

Чтобы повысить привлекатель-
ность участков для инвесторов, 
все участки на МКМЖД проанали-
зировали специалисты по недви-
жимости и дали рекомендации, на 

чем лучше там зарабатывать день-
ги с учетом пассажиропотока. По-
этому в списке 11 ТПУ — несколько 
апарт-отелей. По словам эксперта 
по рынку недвижимости Евгения 
Попова, изначально все коммер-
ческие площади были предназна-
чены только под торговлю и офи-
сы, которых в Москве и без того до-
статочно. Не хватает же гостиниц 
для длительного проживания типа 
студенческих общежитий, под ко-
торые и эксперты порекомендова-
ли перепрофилировать несколько 
участков. Будут на всех ТПУ при 
МКМЖД и парковки. Часть из них 
войдут в систему перехватываю-

щих парковок метрополитена, а 
часть станут платными. 

Перехватывающие парковки 
появятся и составе всех новых 
ТПУ у станций метро. Всего их по-
строят 41. Город мечтает постро-
ить на МКМЖД и ТПУ в соответст-
вии с мировым трендом, когда 
узел объединяет не только оста-
новку наземного транспорта со 
станцией метро и парковкой, но и 
начинает формировать простран-
ство в радиусе пешеходной до-
ступности — в Москве это 1,5 км. 
Поэтому и проекты составляются 
соответствующие: скажем в 500—
1000 м — жилые дома, которые 

продаются быстрее всего, ближе — 
офисы, социальная инфраструк-
тура, и прямо около станций — 
торговля. Но такие масштабные 
замыслы, похоже, еще не всем «по 
зубам». «Наши крупные инвесто-
ры занимаются, как правило, уз-
коспециализированными сегмен-
тами недвижимости, — говорит 
Владимир Моисеев, советник по 
вопросам капстроительства на-
чальника Московского метропо-
литена. - Найти системного деве-
лопера, который понимает, что 
ТПУ — это комплексный подход, а 
не «квартира на транспортном 
хабе», как считают некоторые 
коммерсанты, непросто». Но да-
леко не все жители с энтузиазмом 
встречают идеи новых строек у 
метро. Например, в Чертанове 
«зарубили» проект около стан-
ции «Чертановская». На общест-
венных слушаниях по станции 
«Профсоюзная» метрополите-
новцев обвинили в том, что те хо-
тят подзаработать на торговле. 

Акцент

 Сейчас предлагается иной 
подход: транспортную
составляющую проектирует 
и делает город

Вот что задумано сделать 
на Курском вокзале — проект тран-
спортно-пересадочного узла.
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ХОККЕЙ Магнитогорский 
«Металлург» в шаге 
от финала Кубка Гагарина

Парни из стали

Павел Петровский

СЕГОДНЯ в Магнитогорске пройдет пятый матч полу-
финальной серии Восточной конференции Кубка Гагари-
на между «Металлургом» и уфимским «Салаватом Юлае-
вым». Не исключено, что именно после этой игры мы уз-
наем имя соперника ЦСКА в финальной серии турнира.

На сегодняшний день хоккеисты Магнитки ведут в се-
рии до четырех побед со счетом — 3:1. Накануне уральцы 
в очередной раз продемонстрировали стальные нервы и 
отличную командную игру, переиграв «Салават» на его 
поле. На шайбы игроков «Металлурга» Виктора Антипи-
на, Александра Семина и Войтека Вольски хозяева отве-
тили лишь точным броском Игоря Григоренко.

Стоит отметить, что этот успех стал для игроков «Ме-
таллурга» 950-й победой в высшем эшелоне отечествен-
ного хоккея. Как сообщили в пресс-службе мгнитогор-
ского клуба, для достижения данного результата «Метал-
лургу» понадобилось 1498 поединков. 566 побед ураль-
цы одержали дома, 384 — на выезде. 788 побед — в рамках 
регулярного чемпионата и 162 — в плей-офф.

Впрочем, главный тренер победителей Илья Воробьев 
в беседе с журналистами старался о цифрах не думать:

— Мы сделали хороший задел, но расслабляться еще 
рано. Хоккей команды показывают отличный, и поэтому 
надо основательно готовиться к следующей игре. Могу 
только сказать, что пропустивший матч в Уфе защитник 
Алексей Береглазов будет играть в пятой встрече, ну а 
насчет игры Даниса Зарипова — не сомневайтесь, он еще 
скажет свое слово в плей-офф. По крайней мере, тасовать 
звенья мы не собираемся...

В свою очередь,  наставник «Салавата Юлаева» Игорь 
Захаркин посетовал, что его подопечные пропускают 
легкие шайбы и от этого у команды все проблемы:

— Можно сказать, что эти шайбы, которые влетают в 
наши ворота, совсем необязательные. Ну а сами мы заби-
ваем с большим трудом. Почему так происходит? Сопер-
ник плотно играет в обороне, а в атаке у «Магнитки» опыт-
ные ребята. Здесь их первый гол показателен — нельзя да-
вать столько пространства. Но серия еще продолжается и у 
нас еще есть шансы. Постараемся ими воспользоваться.

СКАНДАЛ Волейболистки
Краснодара подверглись 
атаке турецких фанатов

Забросали 
мусором

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ клубы проиграли своим зарубежным 
соперникам первые гостевые матчи финалов мужского и 
женского Кубка ЕКВ на тай-брейках. Волейболисты сур-
гутского «Газпрома-Югры» уступили «Берлину» — 2:3 
(26:28, 25:16, 17:25, 25:20, 11:15). Девушки краснодар-
ского «Динамо» потерпели поражение от турецкого «Га-
латасарая» — 2:3 (14:25, 25:22, 16:25, 25:21, 13:15). 

Ответные встречи состоятся 2 апреля в Краснодаре и 
Сургуте. Нашим командам для того, чтобы стать облада-
телями трофеев, в ответных домашних встречах 2 апреля 
нужно побеждать 3:0 или 3:1. Если счет будет 3:2 в поль-
зу хозяев, то по регламенту назначается экстра-сет до 
15 очков или до разницы в два мяча.

Если матч в Берлине на «Макс Шмелинг Арене» про-
шел в отличной атмосфере, то в Стамбуле фанаты «Гала-
тасарая» повели себя неадекватно и забросали наших де-
вушек мусором. А наставник хозяек Атаман Гюнейлигил 
в ряде моментов показывал неприличные жесты в сторо-
ну кубаночек. 

«Фанаты турецкой команды вели себя более чем неа-
декватно, их слова и жесты показывали всю ненависть по 
отношению к нам. С трибун на наши головы летел му-
сор!!! А самым главным потрясением стал момент, когда 
главный тренер «Галатасарая» показывал средний палец 
своей руки мне и тренерскому штабу нашей команды», — 
написала на своей страничке в социальной сети игрок 
сборной России и краснодарского «Динамо» Татьяна Ко-
шелева, которая не выходила на площадку из-за травмы.

— Большие опасения у нас были, когда мы в январе со 
сборной отправлялись в Турцию на олимпийский отбо-
рочный турнир. Но тогда принимающая сторона достой-
но обеспечила безопасность участников, — рассказал 
«РГ» ответственный за все женское направление во Все-
российской федерации волейбола Владислав Фадеев. — 
И сейчас в Стамбуле меры безопасности тоже были при-
няты. Но у «Галатасарая» нашлась кучка недисциплини-
рованных фанатов, которые испортили волейбол. ВФВ 
направит письмо в комиссию по проведению соревнова-
ний Европейской конфедерации волейбола с приложен-
ными видеоматериалами творившихся безобразий. Бу-
дем ждать реакции, возможно, каких-то дисциплинар-
ных наказаний. Но, считаю, краснодарским волейбо-
листкам нужно все это поскорее забыть и сосредото-
читься на подготовке к повторному матчу. 

ЧМ-2018 Лидер аргентинцев забил 50-й мяч за сборную

Юбилейный Месси
Артур Нанян

Л
атиноамериканские сбор-
ные продолжают борьбу за 
попадание на чемпионат 

мира 2018 года в России. В Юж-
ной Америке состоялись матчи 
шестого тура отборочного цикла, 
который обещает стать одним из 
самых интригующих за долгое 
время.

Как минимум до августа это-
го года лидерами будут Уругвай 
и Эквадор. И если успехи Луиса 
Суареса и компании никого не 
должны удивлять, то взлет ко-
манды Густаво Кинтероса не 
иначе как сенсацией не назо-
вешь. Впрочем, большого отры-
ва от ближайших преследовате-
лей у этих сборных нет: Арген-
тина с Лионелем Месси в составе 
благодаря двум победам при-
близилась к первому месту на 
расстояние в два очка. 

И если в матче с Чили коман-
де Херардо Мартино пришлось 
напрячься (2:1), то в домашней 
встрече с Боливией (2:0) все во-
просы были решены уже в пер-
вом тайме. На 20-й минуте счет 
открыл Габриэль Меркадо, а че-
рез десять минут свой юбилей-

ный 50-й мяч в форме сборной 
забил Месси. Лионель не побоял-
ся в том эпизоде подойти к один-
надцатиметровой отметке, хотя 
в текущем сезоне за «Барсело-
ну» он забил лишь четыре пе-
нальти из восьми.

— Мы достигли нашей цели и 
приблизились к лидерам. Никог-
да не придавал большого значе-
ния личной статистике, но я рад, 
что забил 50-й мяч за сборную. 
Это поможет мне психологиче-
ски, плюс этот гол был первым 
для меня в текущем цикле. Сей-
час я чувствую себя хорошо, ко-
манда прибавляет, но впереди 
еще долгий путь, — отметил Лио-
нель.  

 К слову, перед матчем с Боли-
вией Месси поневоле попал в 
скандал. Лучший футболист 
мира в эфире одного из арабских 
телеканалов выставил на благот-
ворительный аукцион пару сво-
их бутс. Казалось бы, поступок 
28-летнего аргентинца должен 
был вызвать восторг, но не тут-
то было: египтяне, которые со-
ставляют целевую аудиторию 
этого канала, разозлились на 
Месси из-за того, что он разулся 
в прямом эфире. Представитель 
футбольной ассоциации Египта 
в своем безумном пассаже пред-

ложил Лионелю надеть эти бут-
сы «себе на голову». «Я возму-
щен. Раз он хочет нас унизить, то 
пускай наденет их себе на голову 
и головы своих фанатов. Нам не 
нужны его бутсы, пусть он от-
даст их своей стране, там ведь 
много нищих», — сказал Азми 
Мегахед. Наверняка в будущем 
Месси крепко призадумается, 
прежде чем участвовать во вся-
ких акциях.

Что касается отборочного ци-
кла ЧМ-2018 в Южной Америке, 
то в отличие от аргентинцев вы-
ступления еще одного латиноа-
мериканского гранда Бразилии 
оставляют желать лучшего.  Упу-
стив победу в домашнем матче с 
Уругваем (2:2), бразильцы лишь 
в компенсированное время 
ушли от поражения в игре с Па-
рагваем (2:2). До 80-й минуты 
хозяева вели 2:0, но голы Рикар-
до Оливейры и Дани Алвеса при-
несли пятикратным чемпионам 
мира ничью.

После шести туров «короли 
футбола» идут на шестой строч-
ке. Напомним, от Южной Амери-
ки на чемпионат мира напря-
мую попадут четыре сборные, а 
пятая команда проведет стыко-
вые матчи с представителем 
Океании. 

С места события Сборная России по футболу проиграла в Париже 
и не стала общаться с журналистами

Простите 
за наш французский

Илья Зубко,
«Российская газета», Париж 

С
борная России по 
футболу  не  сда ла 
свой главный экза-
мен перед чемпиона-
том Европы. В госте-

вом поражении от главных фаво-
ритов турнира французов (2:4) 
можно найти повод для оптимиз-
ма, но поводов для тревожных 
раздумий оно дало значительно 
больше.

Все, кто волновался из-за без-
опасности на этом матче, могут 
вздохнуть спокойно. С этим 
французские правоохранители 
справились хорошо. Как и обеща-
ли, меры усилили, двойной кор-
дон досмотра установили, и лю-
дей в форме с разнообразным 
стрелковым оружием около 
«Стад де Франс» мы насмотре-
лись вдоволь. При этом нельзя 
сказать, что досмотр был сверхъ-
естественно суровым, а число по-
лицейских зашкаливало. Скажу 
честно — на любом мало-мальски 
серьезном матче российской 
Премьер-лиги все гораздо строже. 
И если исходить из того, что эта 
игра стала для местных правоох-
ранителей генеральной репети-
цией к Евро, как они сами заявля-
ли, то наши болельщики ничего 
нового для себя летом во Фран-
ции точно не увидят. Остается 
только надеяться, что таких уси-
лий будет достаточно.

Что касается собственно фут-
бола, то первый тайм в исполне-
нии сборной России оставил тя-
желое впечатление. Обычно игро-
ки говорят, что не очень обраща-
ют внимание на шум трибун. Но 
наших парней хоровое исполне-
ние 68-тысячной толпой «Марсе-
льезы», видимо, равнодушными 
все-таки не оставило. И до пере-
рыва на поле «Стад де Франс» в 
футбол играла только одна ко-
манда — та, что в синей форме. 
Вторая выглядела пришельцем из 
низшего дивизиона — настолько 
разительной оказалась разница в 
скоростях, особенно заметная 
именно с трибуны, когда видишь 
всю картину целиком. Французы 
были быстрее во всем, оттого и 
огромное количество нарушений 
со стороны наших игроков — они 
попросту не успевали за соперни-
ками и могли остановить их толь-
ко ударами по ногам.

— В первом тайме 
играли очень робко, 
у нас почти не было 
атакующих дейст-
вий, о чем я сказал 
ребятам в раздевал-
ке. Призвал пока-
зать свой макси-
мум, ведь мы иг-
рали с одной из 
лучших команд 
мира, — сказал по 
этому поводу 
Леонид Слуц-
кий на после-
м а т ч е в о й 
пресс-конфе-
ренции.

После пе-
рерыва сбор-
ная России по-
казала уже дру-
гой футбол. Два-
жды она смогла 
забить — когда 
навес Дзагоева 
замкнул Кокорин, 
а затем и после из-
ящной многоходо-
вой комбинации, 
которую увен-
ча л  точный 

удар Жиркова. Правда, и пропу-
стила столько же, поэтому лучше 
обойтись без дифирамбов.

— Во втором тайме я доволен 
качеством игры, мы забили хоро-
шие голы. Воспринял его со сдер-
жанным оптимизмом.Увы, нам не 
хватило соревновательного опы-
та на таком уровне. Нечасто мы 

играем такие матчи, — объя-
снил Слуцкий.

В последней сентенции Леони-
да Викторовича кроется очень 
важная вещь, которую неустанно 
повторял его предшественник, 
ныне активно критикуемый Фа-
био Капелло. В чемпионате Рос-
сии просто не принято играть на 
таких скоростях и с такой интен-
сивностью.  Отсюда и сложности в 
еврокубковых матчах с топовыми 
соперниками. Отсюда и частые не-
удачи сборной — невозможно три 
раза в год по заказу сыграть прин-
ципиально иначе, чем ты это дела-
ешь каждую неделю. Футболистов 
из элитных европейских чемпио-
натов в сборной России сейчас нет 

— в обойме только Черышев из 
«Валенсии», да и тот травмирован 
и едва ли может в одиночку этот 

расклад изменить. У французов 
же, наоборот, всего один чело-
век играет не в топ-лиге Евро-

пы. Это Жиньяк, забивший нам 
второй мяч.  

Так что поражение на «Стад де 
Франс», увы, закономерно и спра-
ведливо. Леонид Слуцкий перед 
этой игрой много говорил о воз-
можности проверить свои силы. 
Проверили. Убедились, что силе-
нок маловато. А ведь на Евро в 
первом же матче на нас ждет Анг-
лия, с французами по силе почти 
сопоставимая. Поэтому Леониду 
Слуцкому и его штабу в оставши-
еся месяцы нужно очень поста-
раться, чтобы к элите хотя бы 
приблизиться.

Работать сборной, к сожале-
нию, надо не только на трениров-
ках. Ибо о таком понятии, как 

«имидж», многие наши игроки, 
видимо, не слишком заботятся. 
Впереди Евро, который станет 
еще и смотром талантов, и воз-
можностью попасть в топ-клубы. 
Интерес к русским футболистам, 
по крайней мере у западной прес-
сы, приличный — несколько раз 
коллеги обращались ко мне с рас-
спросами о нашей сборной, о чем-
пионате. И очень хотели пооб-
щаться с самими игроками.

— Скажите, а кто-нибудь из ва-
ших футболистов говорит по-ан-

глийски? — с над-
е ж д о й  с п р о с и л 
меня британский 

репортер по пути в 
смешанную зону. При-

шлось его разочаровать. Незна-
ние языка, впрочем, дело решае-
мое. Но наши парни вышли на но-
вый уровень «паблисити». И кар-
тина в микст-зоне получилась 
наглядная. Вот звезда «Атлети-
ко» Антуан Гризман рассказыва-
ет, как отдал два голевых паса. 
Вот, улыбаясь, хромает получив-
ший по ногам от Кокорина за-
щитник «Ювентуса» Патрис 
Эвра. «Все хорошо, не волнуй-
тесь», — приветствует он прессу и 
машет рукой. А звезд российской 
Премьер-лиги журналисты так и 
не увидели — они не то чтобы от-
казались от общения, а попросту 
его проигнорировали, не появив-
шись в смешанной зоне. Так то-
ропились в аэропорт, что мгно-
венно погрузились в автобус и 
уехали. 

Мяч в ворота Боливии стал первым для Лионеля Месси в текущем отбо-
рочном цикле.

Акцент

 Месси осталось забить семь 
мячей, чтобы стать лучшим 
бомбардиром сборной 
Аргентины за всю историю

Акцент

 На Евро-2016 в первом же 
матче нас ждет Англия. 
Соперник, по силе сопо-
ставимый с французами

Чемпионат КХЛ: новости, фоторепортажи, онлайн-
трансляции
www.rg.ru/sujet/5525

Смотрите фоторепортаж 
с матча на сайте
www.rg.ru/art/1240174

НОВОСТИ

Кузнецова 
обыграла 
Макарову  
в Майами

СВЕТА
ВСЕ ЯРЧЕ 

Анна Козина

ТЕННИСИСТКА Светлана Куз-
нецова продолжает успешное 
выступление на турнире в Майа-
ми, который она уже выигрыва-
ла десять лет назад — в далеком 
2006 году.

Одержав победу над первой 
ракеткой мира американкой Се-
реной Уильямс, в четвертьфи-
нальном матче против Екатери-
ны Макаровой Кузнецова со сче-
том 6:7 (3:7), 6:4, 6:3 выиграла у 
своей соотечественницы. Росси-
янки провели на корте 2 часа 
43 минуты.

— В первом сете я утратила 
инициативу, когда имела три 
сетбола при счете 5:2. В тот мо-
мент Екатерина стала играть от-
лично,  —  приводит слова Светла-
ны пресс-служба турнира. — 
Я просто сказала себе, что нужно 
продолжать бороться и бегать. 
Я ощущала нехватку энергии, 
так что пыталась завести себя. 
Затем я старалась сражаться и 
лучше подавать. 

За выход в финал Кузнецова 
поспорит со швейцаркой Тимей 
Бачински, одолевшей Симону 
Халеп из Румынии.

Назван состав 
ватерполистов 
на отбор
к Олимпиаде  

В РИО
ЧЕРЕЗ ТРИЕСТ

Артур Нанян

ТРЕНЕРСКИЙ штаб мужской 
сборной России по водному поло 
назвал состав команды на квали-
фикационный турнир к Олимпи-
аде-2016 в Рио-де-Жанейро.  

В список главного тренера 
Эркина Шагаева вошли: вратари 
— Петр Федотов («Спартак», Вол-
гоград), Кирилл Корнеев («Дина-
мо», Астрахань); полевые игро-
ки — Константин Харьков, Адель 
Гиниятов (оба — «Штурм-2002», 
Мос. обл.), Даниил Меркулов 
(«Кинеф», Кириши), Лев Маго-
маев, Дмитрий Холод (оба — «Ди-
намо» М), Артем Одинцов 
(«Синтез», Казань), Сергей Ли-
сунов, Игорь Бычков, Павел Хал-
турин (все — «Спартак», Волго-
град), Михаил Краснов («Дина-
мо», Астрахань), Андрей Балаки-
рев («Шабац», Сербия).

Соревнования пройдут в ита-
льянском Триесте с 3 по 10 апре-
ля. Соперниками россиян в груп-
пе будут сборные Венгрии, Кана-
ды, Франции, Румынии и Слова-
кии. Команды, занявшие в груп-
пах места с первого по четвер-
тое, пройдут в плей-офф, а побе-
дители четвертьфиналов полу-
чат путевки на Олимпиаду. 

Биатлонистам 
поставили 
«неуд» за сезон 

НЕ ЗАКРЫЛИ 
МИШЕНИ

Анна Козина

ТРЕНЕРСКИЙ совет Союза би-
атлонистов России (СБР), засе-
дание которого прошло во время 
чемпионата страны в Ханты-
Мансийске, признал результаты 
сборной в сезоне 2015/16 неу-
довлетворительными.

Напомним, что наши биатло-
нисты завоевали 19 медалей эта-
пов Кубка мира (5-4-10), а на 
чемпионате мира в норвежском 
Холменколлене вообще остались 
без медалей.

Председатель тренерского со-
вета Владимир Барнашов отме-
тил, что нужно понять причины 
неудачного выступления. 

— Необходимо разобраться, 
чтобы впредь не повторить оши-
бок, — приводит слова Барнашо-
ва пресс-служба СБР. — И муж-
скому, и женскому тренерскому 
штабу поставлена оценка неу-
довлетворительно. Правление 
СБР соберется, чтобы обсудить 
работу каждого из тренеров 
сборной.     

Между тем чемпионкой Рос-
сии в масс-старте стала Анаста-
сия Загоруйко, а эстафету выиг-
рала команда ХМАО-Югры, в со-
ставе которой бежали Евгений 
Боярских, Петр Пащенко, Семен 
Сучилов и Алексей Волков.

Хоккеистам «Салавата Юлаева» родной лед не помог, и они 
уже сегодня могут вылететь из плей-офф.
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Поражение от французов стало 
вторым для сборной России при 
Леониде Слуцком.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Федерация хоккея России  напоминает, что в продаже поя-
вились билеты на матчи Еврохоккейтура Россия — Фин-
ляндия. Поединки пройдут 28 и 30 апреля в Москве на глав-
ной арене предстоящего чемпионата мира — в Ледовом 
дворце квартала «Парк Легенд».

ЦИФРА

107
МАТЧЕЙ
провел за сборную Аргентины 
Лионель Месси
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